
Четверг  10 марта 2016  №39 (5789 с момента возобновления издания)   kommersant.ru  |  КоммерсантъFM 93,6 Подписной индекс 50060

экономполитика | «Газпром» сопротивляется 
требованию Минэкономики  
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Игра в кадры
Менеджмент ВЭБа готовят  
к бегу с препятствиями

Как стало известно ”Ъ“, новый 
глава Внешэкономбанка (ВЭБ) 
Сергей Горьков начал оценку топ-
менеджмента ВЭБа. Основная ее 
цель — выделить среди 400 ме-
неджеров около 50 человек, ко-
торые станут основой новой ко-
манды госкорпорации, а также 
потенциальных кандидатов на 
выбывание. Методика оценки 
отличается от традиционно ис-
пользуемых крупными банками: 
основной упор сделан не на от-
дельные компетенции, а на об-
щую готовность сотрудников 
к изменениям и преодолению 
препятствий, что актуально для 
ВЭБа, оказавшегося в сложной 
ситуации.

О том, что Сергей Горьков, возгла-
вивший ВЭБ 26 февраля, на прошлой 
неделе начал оценку попавших под 
его управление менеджеров высше-
го и среднего звена госкорпорации, 

”
Ъ“ рассказали источники, близкие 

к ВЭБу. «Оценку уже прошли около 
80 топ-менеджеров, всего она охва-
тит около 400 сотрудников до уров-
ня начальников отделов и их замов 
из 2 тыс. сотрудников ВЭБа,— го-
ворит собеседник 

”
Ъ“.— Основная 

цель выявить тех, кто готов к измене-
ниям, обладает мотивацией к разви-
тию и готов к преодолению препят-
ствий». По информации 

”
Ъ“, в ходе 

теста по 100-балльной шкале оцени-
ваются такие качества сотрудников, 
как «скорость реагирования, кри-
тичность, мотивация к развитию, 
открытость мышления, мотивация 
к лидерству, понимание и влияние 
и драйв». Последняя составляющая 
предполагает устойчивость к допол-
нительным нагрузкам, склонность 
к преодолению препятствий. Это-
му качеству в ходе проверки уделя-
ется особое внимание. «Предполага-
ется, что сотрудников с высоким ба-
лом в этой категории можно нагру-
жать дополнительным объемом ра-
боты, поручать сложные задачи, тре-
бующие упорства, что важно, учиты-
вая ситуацию, в которой находится 
ВЭБ»,— говорит один из собеседни-
ков 

”
Ъ“. Как известно, ВЭБу предсто-

ит глобальная реструктуризация биз-
неса. Масштаб его проблем оценива-
ется приблизительно в 1,5 трлн руб.
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Стройка пошла под снос
Из-за кризиса девелоперы уходят с рынка

Текущий кризис уже на-
нес существенный урон 
строительной отрасли. 
По оценкам Рейтингово-
го агентства строительно-
го комплекса, в 2015 году 
число  обанкротившихся 
застройщиков  выросло 
в пять раз и достигло 
2,7 тыс. Неприятности для 
девелоперов продолжа-
ются и в этом году, только 
по итогам января потер-
пели крах еще 167 ком-
паний. Участников рынка 
подводят высокий уро-
вень закредитованности 
и отсутствие индексации 
по госзаказам. Следстви-
ем обострения ситуации 
может стать рост числа 
срывов договорных обя-
зательств подрядчиков, 
снижение темпов строи-
тельства и заморажива-
ние работ.

По итогам 2015 года в це-
лом по России банкротами 
признано 2,7 тыс. застрой-
щиков, что в пять раз пре-
вышает показатели 2014 го-
да, говорится в исследова-
нии Рейтингового агентст-
ва строительного комплекса 
(РАСК). По прогнозам агент-
ства, негативный тренд со-
хранился и в начале 2016 го-
да: так по итогам января бан-
кротами стали 167 компа-
ний, это на 81% выше января 
2015 года. В РАСК уточнили, 
что большинство банкротов 
нынешнего кризиса — ма-
лые предприятия, осуществ-
ляющие функции подрядчи-
ков и субподрядчиков при 
строительстве.

Увеличение темпа бан-
кротств застройщиков ана-
литики связывают с ростом 
объема непогашенных обя-

зательств. Это может приве-
сти к росту числа срывов до-
говорных обязательств под-
рядчиков, снижению тем-
пов строительства и замора-
живанию работ, уточняют 
в РАСК. Старший аналитик 
Sberbank CIB Юлия Гордее-
ва согласна, что у застрой-
щиков сейчас высокий уро-
вень закредитованности. По 
ее словам, на строительный 

сектор приходится около 
16% неуплаченных долгов. 
«Ждать улучшений в этом 
году не стоит: объем финан-
сирования госстроек сокра-
тился и компаниям сейчас 
сложнее получать заказы»,— 
добавляет госпожа Гордеева. 
Второй проблемой она на-
зывает рост стоимости стро-
ительных работ на 8–10% на 
фоне того, что реально уве-
личивать расходы бюджета 
на возводимые объекты чи-
новники не готовы. «В кри-
зис 2009 года застройщики 
могли поторговаться за уве-
личение стоимости контрак-
та»,— вспоминает эксперт.

В то же время госпожа Гор-
деева считает, что рост числа 
банкротств едва ли приве-
дет к увеличению на рынке 
стресс-активов: все имущест-
во уходящих с рынка компа-
ний подрядчиков чаще все-
го представляет собой лишь 
взятую в лизинг технику.

Сейчас закредитован-
ность застройщиков превы-
шает уровень 2009 года, от-
мечает консультант практи-
ки «Девелопмент» группы 
«НЭО Центр» Алена Чупрако-
ва. По ее мнению, проблемы 
начались из-за недальновид-
ной политики самих компа-
ний: до наступления теку-

щего кризиса застройщики 
зачастую вкладывали сред-
ства от покупателей одного 
объекта в развитие дальней-
ших планов, формируя не-
кую финансовую пирамиду. 
«Но сейчас другая ситуация 
на рынке, поэтому некото-
рые застройщики вынужде-
ны были брать кредиты для 
завершения домов, где квар-
тиры уже распроданы»,— 
рассуждает госпожа Чупра-
кова. Именно здесь у строи-
телей начинаются пробле-
мы: по ее оценкам, если при-
влечение финансирования 
составляет более 50% от сто-
имости объекта, банк берет 

под обеспечение недостро-
енные площади с коэффи-
циентом 0,5 — таким обра-
зом, в залоге у него оказы-
ваются все нераспроданные 
площади. «Это повышает 
риск дефолта в случае умень-
шения стоимости залоговых 
квартир»,— считает госпожа 
Чупракова.

Сокращение числа строи-
тельных компаний происхо-
дит на фоне общего сниже-
ния производственной ак-
тивности. По расчетам Рос-
стата, в 2015 году в стране 
введено 83,8 млн кв. м жи-
лья, всего на 0,5% меньше, 
чем по итогам 2014 года. Но 
в РАСК уточняют, что боль-
шая часть сданных проектов 
заявлена ранее 2014 года. До-
ля объектов, начатых в 2015 
году, в общем объеме стро-
ительства жилья (согласно 
декларациям, подписывае-
мым девелоперами в рам-
ках 214-ФЗ) составляла 13%, 
в 2014 году их было 44%.

Общее снижение объема 
строительных работ по ито-
гам 2015 года в РАСК оцени-
вают в 7%. Похожую тенден-
цию аналитики уже отмеча-
ли в кризис 2009 года, когда 
длительный рост производ-
ственной активности сме-
нился падением на 13,2% за 
год. При этом госпожа Чупра-
кова полагает, что текущий 
кризис для застройщиков 
проходит значительно мяг-
че, чем семь лет назад, так как 
в 2008–2009 годах катастро-
фически сократился платеже-
способный спрос и власти не 
поддерживали отрасль субси-
дированием ставок по ипоте-
ке (см. стр. 8), как сейчас.

Александра  
Мерцалова

Кризис  вынудил 
 застройщиков 
 приспосабливаться 
к новым экономичес-
ким реалиям   
ФОТО ЕВГЕНИЯ ПЕРЕВЕРЗЕВА

Урал Рахимов оказался 
политическим
Австрия отказала России  
в экстрадиции бывшего главы «Башнефти»

Вчера стало известно, что власти Ав-
стрии окончательно отказали России 
в выдаче Урала Рахимова — сына экс-
главы Башкирии, обвиняемого в при-
своении акций «Башнефти» и их после-
дующей легализации через продажу 
АФК «Система». Прокуратура Австрии, 
а вслед за ней и суд признали уголов-
ное преследование господина Рахи-
мова политически мотивированным. 
Отказное решение суда стороны не об-
жаловали, и оно уже вступило в закон-
ную силу.

Как рассказали 
”
Ъ“ в Земельном суде Ве-

ны по уголовным делам, 17 февраля в нем 
было рассмотрено ходатайство региональ-
ной прокуратуры о признании недопусти-
мой экстрадиции в Россию Урала Рахимо-
ва. Прокуратура заявила его, решив, что 
преследование господина Рахимова име-
ло политические мотивы, в частности бы-
ло связано с деятельностью его отца — быв-
шего главы Башкирии Муртазы Рахимова. 
Еще одним доказательством этого, по мне-
нию венских надзорщиков, стал арест по 

ходатайству СКР средств на счетах фонда 
«Урал», который сейчас возглавляет Рахи-
мов-старший. По некоторым данным, во-
просы у венских надзора и правосудия выз-
вала и история с компанией «Башнефть», 
проданной Рахимовым-младшим АФК «Си-
стема», а затем возвращенной государству 
по решению суда.

Венский суд поддержал требование реги-
ональной прокуратуры, отказав в удовлет-
ворении запроса Генпрокуратуры РФ о вы-
даче Урала Рахимова. Поскольку обжаловать 
решение суда может местная прокуратура 
и представители господина Рахимова, а они 
этого не сделали, «отказное» постановление 
суда через две недели вступило в законную 
силу. Таким образом, Урал Рахимов не будет 
выдан России.

Официальный представитель СКР Влади-
мир Маркин сообщил 

”
Ъ“, что пока следст-

вие официального подтверждения этой ин-
формации не получило. Не получила его 
и Генпрокуратура РФ.
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Надежде Савченко  
дали 12 дней до приговора
Запад призывает освободить украинскую летчицу  
и обсуждает новые санкции против России

В Донецком городском суде Ростовской 
области украинская летчица Надежда 
Савченко, обвиняемая в убийстве двух 
российских журналистов, вчера смогла 
наконец произнести свою последнюю 
речь. Приговор по ее делу начнут огла-
шать 21 марта. С 3 марта, когда в суде 
завершились прения по делу, а судьи не-
ожиданно на несколько дней перенесли 
итоговое выступление подсудимой, она 
держит сухую голодовку. Завершение 
процесса проходило в условиях беспре-
цедентного давления на Россию: с при-
зывом немедленно отпустить подсуди-
мую выступили власти Украины, США 
и стран ЕС. А более 50 депутатов Евро-
парламента предложили внести в новый 
черный список связанных с делом Сав-
ченко граждан РФ, в том числе прези-
дента Владимира Путина.

«Ставка высока,  
и мне нечего терять»
Слушать последнее слово Надежды Савчен-
ко в Донецк приехали дипломаты посольств 

Дании, Швеции, Нидерландов, Великобри-
тании, Чехии, Украины и представительства 
ЕС. Подсудимая подчеркнула, что «хочет сво-
им примером показать: в России тоталитар-
ный режим можно скрутить в бараний рог». 
Она заявила: «Майдану в России быть!» — по-
сле чего встала на скамейку и показала суду 
средний палец. Вскоре в заседании был объ-
явлен перерыв до объявления приговора. 
Однако Надежда Савченко успела добавить, 
что суд, объявив перерыв 3 марта, «украл 
у нее неделю жизни: хотите показать свою 
силу, показывайте, но помните, что мы иг-
раем на мою жизнь». «Ставка высока, и мне 
нечего терять»,— сказала она. После окон-
чания заседания подсудимая и ее близкие, 
приехавшие из Киева, исполнили в зале су-
да гимн Украины.

С 3 марта, когда в суде завершились пре-
ния по делу, а судьи неожиданно на не-
сколько дней перенесли итоговое высту-
пление Надежды Савченко, она держит су-
хую голодовку.
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Падение спроса в Китае и сниже-
ние цен на сырье стали главными 
факторами резкого замедления 
темпов роста глобальной тор-
говли, говорится в новом иссле-
довании Всемирного банка (ВБ). 
Эксперты ВБ указывают, что этот 
показатель становится все менее 
зависимым от торговли товара-
ми, а также от экспорта-импорта 
развивающихся стран. Тормозя-
щий глобальную торговлю Ки-
тай сам стал жертвой ослабления 
внешнего спроса: так на Россию 
и Центральную Азию пришлась 
четверть падения объемов китай-
ского экспорта в 2015 году.

Темпы роста мировой торговли в 
2015 году снизились до 1,7% против 
3% в 2014-м, свидетельствуют дан-
ные Всемирного банка. Более все-
го на это повлияли два фактора: за-
медление роста экономики Китая и 
снижение мировых цен на сырье-
вые товары. Две трети сокращения 
обусловлены именно циклически-
ми факторами, то есть замедлением 
увеличения размеров глобальной 
экономики, отмечают в ВБ.

Отметим, что Международный 
валютный фонд (МВФ) накануне так-
же указал на сокращение потоков 
торговли и капитала, предупредив 
о растущих рисках развития ново-
го экономического кризиса. «Растет 
опасность того, что ключевые регу-
ляторы исчерпали свои возможно-
сти для поддержки роста либо утра-
тили готовность следовать такой по-
литике»,— заявил первый замести-
тель главы МВФ Дэвид Липтон.

Во Всемирном банке среди при-
чин долгосрочной тенденции к сни-
жению темпов роста торгового обо-

рота (прослеживается с начала 2000-
х годов и особенно после 2008 го-
да, когда этот показатель снизился 
до темпов увеличения ВВП) называ-
ют также структурные сдвиги и за-
медление процесса либерализации 
торговли вкупе с появлением новых 
протекционистских мер (эффект от 
амбициозного Транстихоокеанско-
го партнерства, по оценкам экспер-
тов, проявится лишь через пять-де-
сять лет). Период глобализации, ког-
да поставки комплектующих и сы-
рья росли, уже закончен, мировой 
рост становится все менее зависи-

мым от торговли товарами — в част-
ности, растет роль услуг, констатиру-
ют авторы доклада.

В отличие от предыдущих лет, 
развивающиеся страны теперь не 
разгоняют, а тормозят торговлю: в 
2015 году наибольший вклад в рост 
мирового импорта внесли США 
(1% процентный пункт увеличения 
против 0,6% в 2014 году) и зона евро 
(0,8% против 0,6%), тогда как вклад 
Китая стал отрицательным (с ми-
нус 0,5% против 0,5% годом ранее), 
остальные развивающиеся стра-
ны балансировали около нуля. От-
метим, что в 2013 году практиче-
ски весь прирост мировой торгов-
ли обеспечили страны Азии, теперь 
же на них пришлось 94% снижения 
импорта (остальное — на Бразилию 
и Россию). Суммарно импорт азиат-
ских стран сократился на 10% (экс-
порт — на 5%), Напомним, по ито-
гам 2015 года экспорт из Китая упал 
на 2,8%, импорт — на 7,6%.

Если бы импорт Китая увеличи-
вался темпами 2014 года, мировая 
торговля выросла бы на 2,6%, даже 
несмотря на низкие цены, подсчи-

тали в ВБ. Сильнее всего сжатие ки-
тайского спроса отразилось на по-
ставщиках сырья: на Китай прихо-
дится 13% его мирового потребле-
ния, удержанию же сырьевых цен 
препятствует заметный рост физи-
ческих объемов поставок (см. гра-
фик). В свою очередь, экспорт из КНР 
сокращается из-за низкого спроса в 
развитых странах и странах—экс-
портерах сырья. Девальвация рубля 
и ослабление внутреннего спроса 
в РФ также ударили по китайскому 
экспорту: на Россию и Центральную 
Азию приходится четверть падения 
поставок из Китая.

Сейчас у Китая наибольшая до-
ля импорта — в промышленности (в 
среднем 11%, в остальных секторах 
— около 6%), в совокупности постав-
ки в промышленный сектор состав-
ляют 60% импорта. В долгосрочной 
перспективе от перестройки китай-
ской экономики, в большей степени 
ориентирующейся теперь не на экс-
порт, а на внутренний спрос, выиг-
рают в первую очередь поставщики 
готовой продукции, заключают в ВБ.

Татьяна Едовина

Торговля не пользуется спросом
Сокращение потребления в Китае меняет мировые товарные потоки

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 323,4

тысячи человек составила неполная занятость на российском рынке труда на 2 марта 2016 года, 
следует из мониторинга Минтруда. За неделю с 24 февраля число занятых неполное рабочее время и находя-
щихся в неоплачиваемых отпусках по инициативе администрации выросло на 7,2% (на 21,6 тыс. человек). С 
начала марта 2015 года показатель вырос на 21% (55,2 тыс. человек). Число официально зарегистрированных 
безработных с 24 февраля по 2 марта 2016 года увеличилось на 0,4% — до 1,067 млн человек. Рост безработи-
цы на более чем 1% наблюдался в 21 регионе. Лидировали Ханты-Мансийский и Ненецкий АО, Республика Коми, 
Республика Алтай, Чувашия, а также Кировская, Ленинградская, Тамбовская, Курганская и Орловская области. 0
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Оценен вклад  
пластиковых карт  
в рост ВВП России

Использование электронных 
платежных карт увеличивает мировой 
ВВП — такие выводы представлены 
в результатах исследования, прове-
денного по заказу Visa агентством 
Moody’s Analytics. Агентство провело 
анализ данных за 2011–2015 годы по 
70 странам, на которые приходится 
95% мирового ВВП. Непосредствен-
ное влияние электронные системы 
платежей оказывают на стоимость 
трансакционных расходов — то есть 
стоимость совершения сделок для ее 
участников, которые карты упроща-
ют, распространение кредитных карт 
также, как предполагается, увеличи-
вает ВВП за счет более эффектив-
ного и широкого распространения 
кредитных продуктов. Измерить этот 
вклад как таковой нельзя, для оценки 
его агентство создало эконометри-
ческую модель, контролируя вклад 
в рост и других факторов.

Как следует из отчета Moody’s 
Analytics, в целом ВВП этих стран 
за четыре года вырос благодаря 
использованию платежных карт 
на $296 млрд, или на 0,1%. По-
требление домохозяйств при этом 
возрастало каждый год на 0,18%, 
что аналогично созданию 2,6 млн 
рабочих мест ежегодно. Как отме-
чают исследователи, в странах, где 
уровень проникновения платежных 
карт был выше всего, их использова-
ние оказывало наиболее ощутимое 
воздействие на экономический рост. 
То есть если в развитых странах 
увеличение объема операций по 
платежным картам на 1% в среднем 
в год способствовало росту ВВП 
на $75 млрд, то в развивающихся 
рост аналогичного показателя на 
ту же величину прибавлял к росту 
ВВП $29 млрд.

Что касается России, то для 
нее, по мнению Moody’s Analytics, 
распространение платежных карт 
способствовало росту ВВП на 0,33% 
за пять лет, или на $26 млрд,— это 
самый высокий вклад электронных 
платежных систем в ВВП среди 
всех 70 стран—участниц исследо-
вания. На втором месте оказалась 
Венесуэла (0,3% ВВП), на третьем — 
Болгария (0,25% ВВП). Уровень 
распространения платежных карт 
с 2011 по 2015 год повысился на 
10 процентных пунктов (п. п.), что 
привело к увеличению потребитель-
ских расходов на $26 млрд. В свою 
очередь, уровень использования 
платежных карт за этот же период 
в мире вырос на 7 п. п., что способ-
ствовало повышению потребитель-
ских расходов на $1,4 трлн. Кроме 
того, рост использования электрон-
ных платежей в этот период в России 
способствовал созданию в среднем 
235 тыс. новых рабочих мест в год.

Анастасия Мануйлова

ВКЛАД ПЛАТЕЖНЫХ СИСТЕМ В ВВП 
И ПОДДЕРЖКУ ЗАНЯТОСТИ В РФ 
ИСТОЧНИК: VISA.

Вклад в ВВП 
(%)

Дополнительная занятость 
(тыс. рабочих мест)

20152012 2013 2014

0

0,1

0,2

0,3

0,4

0

75

150

225

300

244
263

233

200

0,34
0,37

0,33

0,28

Минфин предлагает раз-
решить Внешэкономбан-
ку (ВЭБ) размещать сред-
ства ФНБ, выделенные 
ему для финансирования 
проектов не только на ру-
блевые, но и на валют-
ные депозиты. Это снимет 
с госкорпорации риски 
превышения выделен-
ной ей квоты средств фон-
да в объеме 300 млрд руб. 
в случае ослабления ру-
бля, но перенесет на ФНБ 
тяжесть потерь в случае 
укрепления национальной 
валюты. Для балансиров-
ки рисков министерство 
намерено распространить 
на проекты ВЭБа ограни-
чение, пока действующее 
лишь для самоокупаемых 
инфраструктурных проек-
тов, доля средств ФНБ в 
них также не будет превы-
шать 40%.

М и н ф и н  п р едл а га ет 
снять с Внешэкономбанка 
риски, возникающие при 
финансировании проектов 
в иностранной валюте. Про-
ект поправок к требовани-
ям к финансовым активам, 
в которые могут размещать-
ся средства ФНБ, опублико-
ван ведомством на портале 
regulation.gov.ru.

Сейчас для ВЭБа при фи-
нансировании проектов 
установлена квота — ФНБ 
может разместить на депо-
зитах госкорпорации до 
300 млрд руб. Но в случае 
финансирования валютных 
проектов ВЭБ рискует пре-
высить квоту из-за ослабле-
ния рубля. Минфин пред-
лагает подстраховать Внеш-
экономбанк, разрешив раз-
мещать средства ФНБ на де-
позитах ВЭБа не только в ру-
блях, но и в долларах, евро и 
фунтах стерлингов.

Процентные ставки по 
таким депозитам должны 
быть установлены на уров-
не не ниже инфляции госу-

дарства, Центральный банк 
которого эмитирует валюту, 
плюс 1 процентный пункт. 
Для исключения влияния 
курсовых колебаний на объ-
ем, доступный к размеще-
нию на депозиты, пересчет 
валюты предлагается произ-
водить в рублях по курсу ЦБ 
на дату размещения, гово-
рится в пояснительной запи-
ске к документу. Таким обра-
зом, Минфин перенесет на 
ФНБ риски убытков от осла-
бления валют к моменту воз-
вращения средств фонду.

Одновременно для балан-
сировки рисков ужесточа-
ются требования к финан-
сированию проектов ВЭБа 
за счет средств ФНБ — доля 
денег фонда не сможет пре-
вышать 40%. Сейчас такое ог-
раничение действует в отно-
шении самоокупаемых ин-
фраструктурных проектов, 
в которые могут вкладывать-
ся средства пенсионных на-
коплений, находящиеся в 
доверительном управлении 
ВЭБа. Проекты же, не попав-
шие в такой перечень, от-
мечает Минфин, сейчас фи-
нансируются исключитель-
но посредством размеще-
ния средств ФНБ на депозит 
в ВЭБе на основании реше-
ния его набсовета. «Таким 
образом, проекты Внешэко-
номбанка могут быть про-
финансированы в полном 
объеме за счет средств ФНБ, 
и все риски, связанные с ре-
ализацией проекта (прежде 
всего, удорожания, наруше-
ния сроков его завершения, 
недостижения целевых по-
казателей эффективности 
и невозврата инвестиций в 
проект), будет нести ФНБ»,— 
подчеркивают в ведомстве. 
Чтобы ограничить эти ри-
ски, Минфин и предлагает 
вкладывать средства ФНБ на 
основе софинансирования.

Евгения Крючкова, 
Олег Сапожков

Минфин 
переделит риски 
ВЭБа и ФНБ
Проектам с валютным 
финансированием  
выделят отдельный депозит

Как стало известно ”Ъ“, 
«Газпром» пытается забло-
кировать поправки к зако-
ну о закупках госкомпаний, 
которые готовит ко второму 
чтению в Госдуме Минэко-
номики. Протесты монопо-
листа вызывают реформа 
рынка электронных площа-
док и угроза перевода заку-
пок госкомпаний на более 
жесткие условия в случае 
невыполнения требова-
ний по приобретению то-
варов и услуг у малого биз-
неса. Вскоре вопрос будет 
рассмотрен на совещании 
у премьер-министра Дмит-
рия Медведева, а оконча-
тельное решение будет за-
висеть от администрации 
президента.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказа-

лись предложения «Газпрома» 
о смягчении поправок к 223-
ФЗ и ответы на них Минэконо-
мики (копии переписки есть 
у 

”
Ъ“). Об усилиях «известных 

лоббистов» против повышения 
прозрачности закупок госком-
паний и «жесточайшем сопро-
тивлении», с которым столк-
нулась реформа электронных 
торговых площадок (ЭТП), на 
прошлой неделе заявили глава 
ФАС Игорь Артемьев и первый 
вице-премьер Игорь Шувалов. 
Напомним, ранее «Газпром» и 
«Роснефть» пытались лобби-
ровать возможность засекре-
тить свои закупки, ссылаясь 
на санкции,— но поддержки 
Минэкономики тогда не по-
лучили. Министерство по ито-
гам мониторинга закупок го-
скомпаний в 2015 году заявля-
ло о необходимости радикаль-
ной реформы всей этой сферы, 
ссылаясь на то, что госкомпа-
нии закупают товары и услу-
ги на 23,1 трлн руб. в год c эко-
номией менее 1% (на «Газпром» 
приходится 4,4 трлн руб., или 
19% этой суммы).

Минэкономики отказалось 
от компромисса с монополи-
стом по двум ключевым вопро-
сам. «Не обсуждается» мини-
стерством просьба «исключить 
положения, регламентирую-
щие отбор и установление кри-
териев для операторов ЭТП», 

действующих в рамках 223-ФЗ. 
«Это сохранит ситуацию, при 
которой бесконтрольно функ-
ционируют более 160 площа-
док (в том числе принадлежа-
щие офшорам, площадки-од-
нодневки, площадки, аффили-
рованные с заказчиками), тре-
бования к которым не опреде-
лены и контроль за их деятель-
ностью невозможен»,— гово-
рят чиновники. По их данным, 
только на аффилированной 
с монополистом ЭТП Газпро-
мбанка в 2015 году было прове-
дено 52% электронных закупок 
на cумму 1,5 трлн руб. Напом-
ним, власти при поддержке го-
сподина Шувалова намерены 
отобрать три-пять универсаль-

ных операторов ЭТП для про-
ведения госзакупок и закупок 
госкомпаний, приватизации 
и продажи имущества банкро-
тов. Критерии их отбора пока 
остаются предметом внутриве-
домственных споров.

Кроме того, Минэкономи-
ки «категорически» не соглас-
но исключить из поправок к 
223-ФЗ требование перехода 
госкомпаний на закупки по 
более жестким правилам за-
кона о контрактной системе 
«в случае невыполнения доли 
закупок у субъектов малого и 
среднего предпринимательст-
ва (МСП). «Газпром» в 2015 году 
был на восьмом месте по объ-
ему закупок у МСП (7,1 млрд 
руб.), опередив, в частности, 
Роснефть. Но статистика про-
гресса в поддержке госкомпа-
ниями МСП не выявила: в 2015 
году среднее количество зая-
вок малого бизнеса на запро-
сы госкомпаний снизилось с 
1,3 до 1,2 — тогда как в рамках 
госзакупок выросло до трех.

Не удалось пока «Газпрому» 
вывести из-под требований 

223-ФЗ и закупки товаров для 
«коммерческих целей» (напри-
мер, для дальнейшей продажи). 
Также монополия требует отка-
заться от введения закрытого 
перечня способов закупки и ог-
раничения для проведения за-
проса котировок, запроса пред-
ложений с начальной ценой до-
говоров более 7 млн и 15 млн 
руб. Минэкономики пытается 
таким образом исключить ны-
нешнее применение 3,5 тыс. 
процедур, маскирующих закуп-
ки у единственного поставщи-
ка (заключать с ним сделки от-
крыто госкомпании могут по-
прежнему). Проведение таких 
скоротечных процедур, как за-
прос котировок и запрос пред-
ложений (четыре и пять рабо-
чих дней на подготовку заявок 
соответственно), не позволит 
поставщикам подготовиться к 
закупке и предоставить обеспе-
чение исполнения договора, го-
ворят чиновники, напоминая о 
закупке «Газпрома» на 155 млрд 
руб., где за неделю требовалось 
получить одобрение совета ди-
ректоров на сделку и банков-
скую гарантию. В качестве ком-
промисса Минэкономики гото-
во ввести исчерпывающий пе-
речень процедур лишь для заку-
пок стоимостью до 200 млн руб. 
(ценовой диапазон, привлека-
тельный для МСП).

Протесты «Газпрома» вызы-
вает и предстоящий запрет за-
казчикам отказываться от за-
ключения договора с победите-
лем конкурентной закупки. Мо-
нополист просит исключить эту 
норму или хотя бы распростра-
нить запрет только на конкурсы 
и аукционы, предусмотрев слу-
чаи «обоснованного отказа», в 
том числе для закупок в рамках 
инвестпроектов стоимостью 
свыше 10 млрд руб. Минэконо-
мики согласно расширить чи-
сло таких случаев, кроме то-
го, по итогам совещания у Иго-
ря Шувалова запрет на отказ от 
заключения контракта может 
быть ограничен стоимостью до-
говора до 200 млн руб.

В «Газпроме» на звонки и за-
прос 

”
Ъ“ вчера не ответили

Анна Пушкарская, 
Санкт-Петербург

«Газпром» не хочет быть  
рынком для других
Минэкономики спорит с госкомпаниями об их закупках

Министр экономики 
Алексей Улюкаев,  
полагает председатель 
правления «Газпрома» 
Алексей Миллер,  
просто не услышал  
часть аргументов  
госмонополии  
по правилам закупок   
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Как стало известно ”Ъ“, депутат Госдумы, 
 сопредседатель московского штаба ОНФ Вя-
чеслав Лысаков собирается выдвинуться на 
выборы в Госдуму по одномандатному окру-
гу в Москве. Мэрии придется работать на ре-
зультат своего давнего оппонента, который 
много раз выступал против нее и даже жало-
вался на ее действия в администрацию пре-
зидента (АП) и правоохранительные органы. 
Среди возможных кандидатов-одномандат-
ников в Москве помимо депутатов Госдумы 
есть сенатор и московская чиновница.

Как сообщил 
”
Ъ“ источник, близкий к мэрии, 

Вячеслав Лысаков будет избираться в Москве по 
Кунцевскому округу (Западный АО). Отметим, 
что господин Лысаков — один из основных кри-
тиков мэрии, который резко выступал против 
нее по многим вопросам, включая платные пар-
ковки и эвакуацию машин. К примеру, в декабре 
он отправил письмо главе АП Сергею Иванову и 
мэру Москвы Сергею Собянину с призывом от-
менить приказ о расширении платной парковки 
и уволить главу департамента транспорта Мак-
сима Ликсутова. Последнее его обращение в Ген-
прокуратуру по поводу парковок было отправле-
но совсем недавно — 2 марта (есть в распоряже-
нии 

”
Ъ“). При этом, по утверждению источника 

”
Ъ“, за результат господина Лысакова будет отве-

чать вице-мэр Анастасия Ракова, а вести его кам-
панию — московское отделение «Единой Рос-
сии», в том числе глава исполкома политтехно-
лог Олег Смолкин.

По словам собеседника 
”
Ъ“, «навязать» канди-

датуру Вячеслава Лысакова московским властям, 
которые были категорически против него, помо-
гло то, что «в последнее время они потеряли в ап-
паратном влиянии на федеральном уровне». «Их 
преследует череда скандалов — платные парков-
ки, снос палаток. В обоих случаях федеральным 
властям пришлось их публично защищать»,— от-
мечает он. Кроме того, подчеркивает собеседник 

”
Ъ“, в АП «помнят проблемные выборы мэра, на 

которых чуть было не состоялся второй тур с уча-
стием Навального, поэтому будут внимательно 
следить за тем, что будет происходить в Москве 
на выборах в Госдуму». У кандидатов, «ассоцииру-
ющихся с мэрией и не имеющих своих отноше-
ний с АП, могут возникнуть проблемы», предпо-
лагает собеседник.

Вячеслав Лысаков подтвердил 
”
Ъ“, что собира-

ется идти на выборы в Госдуму по одномандатно-
му округу в Москве, но сказал, что до подачи доку-
ментов не хочет называть территорию. Он заявил, 
что не опасается на выборах противодействия мэ-
рии, которую критикует. «Я в течение пяти лет ра-
ботал и ничего не боялся»,— сказал он.

Еще несколько действующих депутатов Госду-
мы пойдут на выборы по округам в Москве, мно-
гие уже заявились на праймериз. По Чертановско-
му одномандатному округу может выдвинуться 
депутат Госдумы Анатолий Выборный. «Я пред-
почитаю Юго-Запад, поскольку там я работал все 
время»,— сказал он 

”
Ъ“. В некоторых районах уже 

появились его агитплакаты. Депутат Госдумы Ан-
тон Жарков активно проводит встречи с жителя-
ми Восточного административного округа. «Я по-
дал документы на праймериз по Преображенско-
му округу, так как работаю там как депутат»,— со-
общил он 

”
Ъ“. По Нагатинскому округу на выборы 

может пойти депутат Госдумы Елена Панина, она 
уже зарегистрировалась на праймериз. Глава мо-
сковского отделения партии депутат Госдумы Ни-
колай Гончар сообщил 

”
Ъ“, что заявился на прай-

мериз по Центральному округу. По информации 

”
Ъ“, депутат Госдумы Ирина Белых может балло-

тироваться в Ховринском округе (Зеленоград, ча-
стично Северный и Северо-Западный АО). Она от-
казалась от комментариев, заявив, что «работает».

Член Совета федерации от губернатора Мос-
ковской области вице-президент «Боевого братст-
ва» Дмитрий Саблин может выдвинуться по Но-
вомосковскому округу. Сам он сказал 

”
Ъ“, что до-

кументы на праймериз еще не подал и не хочет 
уточнять округ.

По Медведковскому округу может выдвинуть-
ся в Госдуму заместитель главы департамента тру-
да и соцзащиты Москвы Татьяна Барсукова, кото-
рая уже заявилась на праймериз. В 2014 году она 
выдвигалась в Мосгордуму, но сняла свою канди-
датуру из-за предложения работать в мэрии (на 
тот момент она была директором социально-ре-
абилитационного центра «Отрадное»). На сайте 
префектуры Северо-Восточного АО отмечается, 
что у нее были высокие шансы победить благо-
даря ее «безупречной репутации и сложившему-
ся образу «районной мамы»», она также выиграла 
так называемые праймериз «Моя Москва».

Таисия Бекбулатова, Максим Иванов

«Фронтовик» развернется  
на столичном плацдарме
Вячеслав Лысаков выдвинется в Госдуму по одномандатному округу в Москве

Как выяснили в ходе  совместного 
исследования «Левада-центр» 
и Киевский международный ин-
ститут социологии (КМИС), укра-
инцы намного реже, чем россия-
не, выступают за открытые гра-
ницы между двумя странами. 
При этом более 60%  украинцев 
уверены, что Россия и Украина 
воюют. В РФ так считают  только 
25% граждан, а 70% говорят 
о «напряженной» обстановке  
на востоке Украины. 

По мнению 52% россиян, Россия 
и Украина должны быть дружествен-
ными государствами «с открытыми 
границами, без виз и таможен», вы-
яснил «Левада-центр». Среди украин-
цев, по данным КМИСа, так считают 
43%. Закрыть границы и ввести визо-
вый режим предлагают 32% россиян 
и 43% украинцев. По мнению 11% ре-
спондентов из РФ и только 4% — с Ук-
раины, страны должны объединить-
ся в единое государство. По данным 
КМИСа, в ноябре 2013 года 73% хоте-
ли, чтобы между РФ и Украиной были 
«открытые границы», всего 12% счита-
ли, что границы надо закрыть.

«До 2014 года в Украине отноше-
ние к России было лучше, чем у рос-
сиян к украинцам, сейчас в обеих 
странах картина примерно одинако-
вая,— отметил гендиректор КМИСа 
Владимир Паниотто.— Украинцы хо-
тят отгородиться от России, особенно 
те, кому не нужно часто туда ездить». 
Замдиректора «Левада-центра» Алек-
сей Гражданкин отмечает, что россия-
не, отвечая на вопрос о желаемых от-
ношениях с украинцами, представля-
ют себе «идеальную Украину не при 
ее нынешней власти». В РФ всего 4% 
относятся к украинским властям хо-
рошо, 29% — «в основном» плохо, 58% 

— «очень» плохо. К руководству само-
провозглашенных Донецкой и Луган-
ской народных республик 63% отно-
сятся позитивно, негативно — 15%. 
Обстановку на востоке Украины 70% 
оценивают как «напряженную», по 
мнению 18%, она взрывоопасная, по 
мнению 7% спокойная, и лишь 1% на-
звал ее благополучной.

С 2014 года отношение жителей РФ 
к Украине и украинцев к россиянам 
существенно ухудшилось (см. гра-
фик). Российские респонденты чаще 
говорят о своем плохом отношении к 
Украине, чем украинцы о негативном 
восприятии России (59% против 47%).

По мнению половины респонден-
тов из РФ, российских войск на Ук-
раине нет (27% уверены, что они там 
есть, 21% затруднились с ответом). Сре-
ди украинцев 65% убеждены, что в их 
стране есть российские войска, толь-
ко 13% думают, что их нет, 22% отве-
тить на вопрос не смогли. Четверть 
россиян согласны, что между РФ и Ук-
раиной идет война. По мнению 65% 
россиян, страны не воюют, 11% затруд-
нились с ответом. На Украине о войне 
с Россией говорят 63%, 18% полагают, 
что войны нет, 19% ответить не смо-
гли. «Для 90% населения и в России, и 
в Украине ТВ — основной источник 
информации, отсюда и расхождение 
во мнениях,— пояснил Владимир Па-
ниотто.— Для россиян война на Укра-
ине скорее виртуальная, украинцы 
же ощущают ее намного острее — из-
за миграции населения внутри стра-
ны и мобилизации».

Сергей Горяшко

Россияне и украинцы 
разошлись в оценке 
войны и мира
Граждане двух стран  
стали хуже относиться друг к другу
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В преддверии годовщины при-
соединения Крыма к РФ  власти 
Симферополя запретили в горо-
де массовые акции до  особого 
распоряжения. При этом запрет 
не распространяется на меро-
приятия, проводимые  властями. 
В горадминистрации заявили, 
что решение связано с режимом 
чрезвычайной ситуации (ЧС), 
 который действует в Крыму с но-
ября прошлого года. Обществен-
ники и эксперты считают, что 
предпосылок для запрета митин-
гов не было.

В пресс-службе горадминистра-
ции Симферополя 

”
Ъ“ объяснили, 

что запрет на проведение массовых 
акций, который введен 7 марта, свя-
зан с тем, что в Крыму действует ре-
жим ЧС из-за ситуации в энергетике 
(введен 22 ноября 2015 года) и из-за 
африканской чумы свиней (введен 
8 февраля). «Это изменение в поста-
новление администрации от 22 но-
ября. Тогда мы рекомендовали отка-
заться от проведения массовых ме-
роприятий, а теперь решили на вре-
мя их запретить»,— сказал 

”
Ъ“ руко-

водитель управления информаци-
онной политики Александр Шилко. 
30 ноября 2015 года митинги на вре-
мя действия режима ЧС были запре-
щены правительством Севастополя.

Депутат горсовета Симферопо-
ля от ЛДПР Василий Курзяба сказал 

”
Ъ“, что депутатам мотивы запре-

та массовых мероприятий не объ-
яснили. «Мы подали заявку на про-
ведение митинга 18 марта, в годов-
щину воссоединения Крыма с РФ. 
Теперь волнуюсь за ее судьбу, отве-
та мы пока не получали»,— заявил 

господин Курзяба. Депутат горсове-
та от КПРФ Степан Кискин отметил 

”
Ъ“, что фактически запрет на про-

ведение массовых акций в Симфе-
рополе действует уж несколько ме-
сяцев. «Мы пробовали провести 4 
февраля митинг против повыше-
ния тарифов на ЖКХ, подавали за-
явку на акцию 23 февраля. Нам бы-
ло отказано. Получается, что только 
власти можно акции проводить»,— 
добавил он. 7 марта около 100 крым-
ских фермеров у здания Совета ми-
нистров республики требовали от-
менить режим ЧС, введенный в свя-
зи со вспышкой африканской чумы 
свиней,— из-за него на рынках Кры-
ма запрещено продавать свинину, а 
также вывозить ее за пределы реги-
она. Участники акции требовали от-
менить эти ограничения.

Заместитель председателя Мед-
жлиса крымских татар Нариман 
Джелялов объяснил запрет митин-
гов «страхом власти перед граждан-
ским обществом». Он заверил, что 
Меджлис не планирует проводить 
массовые акции 10 марта (сегодня 
Верховный суд Крыма рассмотрит 
иск о запрете деятельности Меджли-
са в РФ). «Если запрет связан с какой-
то внутренней оперативной инфор-
мацией правоохранителей, то там 
всегда много фантазии»,— сказал го-
сподин Джелялов. Запрет массовых 
акций он считает «подавлением» гра-
жданской активности.

Политолог Дмитрий Омельчук 
считает действия городских властей 
перестраховкой. Он сказал 

”
Ъ“, что 

не видит реальной опасности воз-
никновения массовых беспоряд-
ков в Симферополе. «В прошлом го-

ду 9 марта пытались возложить цве-
ты к памятнику Тарасу Шевченко в 
его день рождения, и там была пота-
совка. Может, из-за этого запрет»,— 
сказал господин Омельчук. Отме-
тим, что 4 марта организатор прош-
логоднего митинга в годовщину 
со дня рождения Тараса Шевчен-
ко активист Украинского культур-
ного центра Леонид Кузьмин полу-
чил предостережение прокуратуры 
Крыма о недопущении провокаци-
онных действий. В документе гово-
рится, что правоохранителям стало 
известно о намерении активистов 
культурного центра и «других наци-
ональных крымскотатарских и про-
украинских» организаций провес-
ти в Симферополе несанкциониро-
ванную акцию, посвященную 202-й 
годовщине со дня рождения Тараса 
Шевченко. Прошлогодняя акция бы-
ла согласована с горадминистраци-
ей и собрала в Симферополе около 
20 человек. На одном из украинских 
флагов было написано «Крым — это 
Украина». Два участника были задер-
жаны, но после беседы в отделении 
полиции отпущены.

Крымские и севастопольские 
власти запрещали проведение мас-
совых мероприятий с 16 мая по 6 ию-
ня 2014 года. Целью ограничений на-
зывалось устранение «возможных 
провокаций со стороны экстреми-
стов, имеющих возможность про-
никнуть на территорию Республики 
Крым». На 18 мая 2014 года был на-
значен митинг Меджлиса крымских 
татар, посвященный 70-й годовщине 
депортации этого народа из Крыма.

Вадим Никифоров, 
Симферополь

Митинги в Симферополе  
подождут особого распоряжения
Крымские власти готовятся к годовщине присоединения к РФ

Минэкономики внесло в правительство про-
ект «дорожной карты» по совершенствова-
нию контрольно-надзорной  деятельности 
на 2016–2017 годы. По поручению президен-
та она должна быть утверждена до 1  апреля. 
До 1 июня в Белый дом может быть внесен 
единый проект закона о госконтроле, приня-
тие которого было отложено в прошлом году.

Проект распоряжения об утверждении плана 
мероприятий по совершенствованию контроль-
но-надзорной деятельности в РФ был внесен Мин-
экономики в Белый дом 1 марта. Активную работу 
по проектированию реформы госконтроля в пра-
вительстве с подачи Кремля вели с 2014 года, она 
предполагала в том числе разработку и принятие 
сводного закона о госконтроле (см. 

”
Ъ“ от 2 сентя-

бря 2014 года). Теперь по поручению Владимира 
Путина «дорожная карта» должна быть утвержде-
на правительством к 1 апреля.

В послании Федеральному собранию 3 декабря 
2015 года президент заявил, что «предпринимате-
ли пока не видят качественных подвижек в дея-
тельности контрольных и надзорных ведомств», 

и попросил правительственную комиссию по ад-
министративной реформе до 1 июля представить 
конкретные предложения «по устранению избы-
точных и дублирующих функций контрольно-
надзорных органов». По графику, который есть в 
«дорожной карте», предложения по оптимизации 
структуры и численности контрольных и надзор-
ных органов уже в апреле должны представить 
в правительство министр Михаил Абызов, Мин-
экономики, Минтруд, Минфин, Минюст — в этом 
смысле проект не изменился по сравнению с пре-
дыдущими версиями (см. 

”
Ъ“от 5 февраля).

В рамках плана должен быть разработан и вне-
сен в правительство единый проект закона о го-
сконтроле, который не был внесен в правительст-
во в прошлом году, в том числе из-за критики биз-
неса, а также несколько других нормативных ак-
тов. В частности, в ноябре должен быть подготов-
лен указ президента об «определении показате-
лей результативности осуществления федераль-
ного государственного надзора».

«Дорожная карта» внесена с таблицей разно-
гласий. Часть замечаний, подписанных куриру-

ющим экспертный совет при правительстве Ми-
хаилом Абызовым, касается предложений под-
робно описать сроки внедрения системы оцен-
ки результативности реализации всеми ведомст-
вами контрольно-надзорных полномочий по ме-
ре внедрения риск-ориентированного подхода 
при проверках бизнеса. Эти предложения Мин-
экономики не учло. В «дорожной карте» говорит-
ся, что она еще может быть дополнена. Предла-
галось также закрепить, чтобы ведомственные 
планы по совершенствованию контрольной де-
ятельности утверждались с учетом «специфи-
ки» конкретных органов исполнительной влас-
ти. Кроме того, министр предложил предусмо-
треть в «дорожной карте» мероприятия по про-
ведению оценки качества деятельности контр-
ольно-надзорных органов «с участием хозяйст-
вующих субъектов и граждан». С этим Минэко-
номики согласилось — оно готово включить «со-
ответствующие мероприятия в случае поступле-
ния от их возможных ответственных исполните-
лей конкретных предложений».

Максим Иванов

Контроль и надзор привязывают к графику
Проект «дорожной карты» реформы внесен в правительство

После исключения из КПРФ в ре-
зультате конфликта с главой ка-
лининградского обкома лидер 
фракции КПРФ в Калининград-
ской облдуме Александр Леушин 
и его заместитель написали за-
явления о вступлении в партию 
«Родина». От нее они будут выд-
винуты в областную думу, заявил 

”Ъ“ лидер региональной «Роди-
ны» Дмитрий Новик. А на выборах 
в нижегородское заксобрание 
проблемы возникли у единорос-
сов: из-за внутрипартийного кон-
фликта они не могут определить-
ся с моделью праймериз.

Лидер фракции КПРФ в Калинин-
градской облдуме Александр Леу-
шин и его зам Юрий Галанин напи-
сали заявления о вступлении в «Ро-
дину». Как заверил 

”
Ъ“ Дмитрий Но-

вик, «они останутся депутатами, по-
тому что у нас такой региональный 
закон». «Они пойдут на выборы по од-
номандатным округам в облдуму от 

”
Родины“, в Госдуму они не идут»,— 

сказал он 
”
Ъ“. «Не сильно наши про-

граммы отличаются — многие ком-
мунисты посматривают в нашу сто-
рону»,— заверил господин Новик. 
«Меня и еще нескольких коллег 
исключили из рядов Компартии по-
сле конфликта с главой обкома Иго-
рем Ревиным, я могу восстановить-
ся через суд, но это займет достаточ-
но долгое время, а выборы — уже вот 
они»,— заявил 

”
Ъ“ Юрий Галанин. По 

его словам, в документах об исклю-
чении говорится, что он и его колле-
ги по фракции якобы «плохо обраща-
лись с рядовыми коммунистами».

О своем недовольстве главой об-
кома КПРФ Игорем Ревиным комму-

нисты, в том числе господа Галанин 
и Леушин, заявляли в 2014 году, ког-
да проходили выборы главы регио-
нального отделения. Юрий Галанин 
был главным конкурентом господи-
на Ревина. «Партию покинули око-
ло 200 человек, разогнаны две ор-
ганизации, если такая политика бу-
дет продолжаться, в регионе не оста-
нется КПРФ»,— пояснял господин 
Галанин. При этом Игорь Ревин счи-
тается близким к мэру Калинингра-
да Александру Ярошуку человеком, 
Юрий Галанин находится в хороших 
отношениях с губернатором Нико-
лаем Цукановым. В 2014 году кон-
фликт в рядах коммунистов был по-
гашен: первым секретарем обкома 
стал господин Ревин, господа Леу-
шин и Галанин сохранили контроль 
над фракцией. Игорь Ревин заявил 

”
Ъ“, что ему «плевать, от кого пойдут» 

на выборы бывшие коллеги. «Что за 

”
Родина“ в Калининградской обла-

сти, я вообще не знаю. На выборах 
в Зеленоградском районе в декабре 
я их увидел впервые»,— говорит он.

«Галанин и Силанов давно сотруд-
ничают с 

”
Единой Россией“, соли-

дарно с ней голосуют, недавно они 
голосовали за принятие закона о 
платежах за капремонт, после чего 
были исключены из КПРФ»,— зая-
вил 

”
Ъ“ независимый депутат облду-

мы Соломон Гинзбург. Он добавил, 
что выдвижение экс-коммунистов от 
«Родины» может быть связано с воз-
можным обострением отношений 
между Александром Ярошуком и Ни-
колаем Цукановым: «Они хотят про-
вести в собрание своих кандидатов».

Иного рода проблемы, связан-
ные с внутрипартийным конфлик-

том, на выборах в нижегородское 
заксобрание возникли у «Единой 
России». Единороссы не могут опре-
делиться с моделью праймериз на 
выборах из-за конфликта между гу-
бернатором Валерием Шанцевым 
и экс-главой города Олегом Соро-
киным. Как сообщили 

”
Ъ“ источни-

ки в партии, в повестку намеченно-
го на сегодня заседания политсовета 
отделения вновь не внесен вопрос о 
модели праймериз. На праймериз в 
заксобрание вразрез с федеральным 
трендом предлагается закрепить 
третью модель (на думских выборах 
— первая), когда за участников го-
лосует ограниченное число выбор-
щиков. Это более управляемая руко-
водством отделения процедура. Со-
беседники 

”
Ъ“ утверждают, что на 

третьей модели настаивают област-
ные власти. По словам и. о. секрета-
ря отделения Александра Табачни-
кова, «большой горячки в этом во-
просе нет». По мнению главы межре-
гионального координационного со-
вета «Единой России» Дмитрия Аза-
рова, внутрипартийная дискуссия 
— «факт нормальный» при условии, 
что спорящие группы в итоге при-
нимают решение «в рамках общей 
концепции». По мнению политоло-
га Евгения Семенова, раскол в отде-
лении из-за противостояния меж-
ду Валерием Шанцевым и Олегом 
Сорокиным никуда не исчез, и «ни 
первая, ни третья модель праймериз 
конфликта не ликвидируют, необхо-
димы чистки в отделении».

Максим Иванов,  
Андрей Перцев;  
Роман Кряжев,  
Нижний Новгород

Калининградские коммунисты 
идут в «Родину»
А нижегородские единороссы не могут определиться с праймериз

Развитие этой темы слушайте  
в утреннем эфире радио 

kommersant.fm

Сопредседатель московского штаба ОНФ  
Вячеслав Лысаков нацелился  
на одномандатный округ в столице   
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

КАК ВЫ В ЦЕЛОМ ОТНОСИТЕСЬ СЕЙЧАС К УКРАИНЕ? (%)   ИСТОЧНИК: «ЛЕВАДА-ЦЕНТР».

КАК ВЫ В ЦЕЛОМ ОТНОСИТЕСЬ СЕЙЧАС К РОССИИ? (%)  
ИСТОЧНИК: КИЕВСКИЙ МЕЖДУНАРОДНЫЙ ИНСТИТУТ СОЦИОЛОГИИ.
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ВСЕУКРАИНСКИЙ ОПРОС ПРОВЕДЕН ПО РЕПРЕЗЕНТАТИВНОЙ ВЫБОРКЕ СРЕДИ 2 ТЫС. ЧЕЛОВЕК. 

ВСЕРОССИЙСКИЙ ОПРОС ПРОВЕДЕН ПО РЕПРЕЗЕНТАТИВНОЙ ВЫБОРКЕ СРЕДИ 1,6 ТЫС. ЧЕЛОВЕК. 
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Как стало известно ”Ъ“, сегодня 
Мещанский райсуд Москвы при-
ступит к рассмотрению громкого 
уголовного дела бывшего руко-
водства компании «Росшельф». 
Члену совета директоров этой 
структуры Илье Кокареву, быв-
шему директору УК группы ООО 
«Каспийская энергия управле-
ние» Михаилу Чемодурову и ау-
дитору Олегу Макарову вменяет-
ся в вину заключение нескольких 
фиктивных сделок по отчужде-
нию трех входящих в «Росшельф» 
предприятий стоимостью около 
600 млн руб. Своей вины никто  
из подсудимых не признает.

Уголовное дело в отношении быв-
шего руководства ОАО «Росшельф» 
было возбуждено следственным де-
партаментом МВД России в августе 
2014 года по заявлению представи-
телей Объединенной судострои-
тельной корпорации. 7 октября бы-
ли арестованы трое фигурантов — 
член совета директоров компании 
«Росшельф» Илья Кокарев, и. о. ген-
директора Сергей Шаповалов и ауди-
тор Олег Макаров. Позже компанию 
им составил экс-директор УК группы 
ООО «Каспийская энергия управле-
ние» Михаил Чемодуров. Изначаль-
но следствие квалифицировало их 
деяния по ст. 201 УК РФ («Злоупотре-
бление полномочиями»), затем по 
ч. 4 ст. 159 УК РФ («Мошенничество 
в особо крупном размере»), а в ито-
ге остановилось на ч. 4 ст. 160 УК РФ 
(«Растрата вверенного имущества в 
особо крупном размере»).

По версии следствия, в 2013–2014 
годах экс-руководители компании 
«Росшельф», не уведомив основно-
го акционера (51% акций принадле-

жит Хабаровскому судостроительно-
му заводу), якобы в целях финансо-
вого оздоровления предприятия за-
ключили с ООО ГТ-2001 (занимает-
ся операциями с недвижимым иму-
ществом) договор купли-продажи 
100% долей уставного капитала ин-
женерной компании «ЦМТ-Шельф» 
по заведомо заниженной цене — 
613,1 млн руб. Как считают в след-
ственном департаменте, сделка бы-
ла направлена на отчуждение прав 
собственности на имущество пред-
приятий, входящих в «ЦМТ-Шельф»: 
астраханское СКБ «Каспий», сева-
стопольское ЦКБ «Коралл» и ниже-
городское КБ «Вымпел». Все они яв-
ляются субподрядчиками инженер-
ных работ по договору на проекти-
рование и строительство морской 
ледостойкой платформы ЛСП-1 для 
месторождения нефти имени Фила-

новского в интересах компании «ЛУ-
КОЙЛ-Нижневолжскнефть».

В дальнейшем «Росшельф» пере-
числил компании ГТ-2001 оплату в 
размере 106 млн руб., которые по 
условиям предварительного сгово-
ра соучастников и составляли стои-
мость трех активов (по версии МВД, 
реальная цена — 718 млн руб.). Как 
следует из материалов дела, чтобы 
скрыть от учредителей факт прода-
жи 100% долей в уставном капитале 
«ЦМТ-Шельфа», руководители «Рос-
шельфа» заключили договор на по-
купку 24 векселей кипрской ком-
пании Classide Holdings Limited на 
сумму более 521 млн руб., что по-
крывало разницу в сумме, необхо-
димой для погашения основного 
долга ГТ-2001. Эта операция, по вер-
сии следствия, также не была согла-
сована с акционерами и не могла 
обеспечить финансового оздоров-
ления предприятия, поскольку в 
день заключения договора 521 млн 
руб. был включен в счет покупки 
векселей кипрского офшора. Следо-
ватели сочли, что эти действия на-
несли государству ущерб на сумму 
около 600 млн руб.

Свою вину признал лишь и. о. ген-
директора ОАО «Росшельф» Сергей 
Шаповалов. С ним было заключено 
досудебное соглашение о сотрудни-
честве, а в ноябре прошлого года Ме-
щанский райсуд рассмотрел его дело 
в особом порядке, приговорив под-
судимого к двум с половиной годам 
колонии общего режима.

Остальные трое фигурантов сво-
ей вины не признают. 3 марта в 
том же Мещанском райсуде прош-
ли предварительные слушания по 
этому делу, а 10 марта начнутся слу-

шания по существу. Защита подсу-
димых считает, что следствие в от-
ношении их клиентов «изначаль-
но велось с явно выраженным об-
винительным уклоном». Также ад-
вокаты обращают внимание на то, 
что параллельно с расследованием 
уголовного дела в арбитражных су-
дах Москвы и Нижегородской обла-

сти оспаривались сделки купли-про-
дажи акций КБ «Вымпел» и долей в 
уставном капитале «ЦМТ-Шельф».

В итоге обе сделки были призна-
ны недействительными и вступили 
в законную силу еще осенью 2015 
года. «Тем не менее потерпевший 
до сих пор не счел нужным перео-
формить на себя собственность на 

возвращенные активы,— отметил 
в разговоре с 

”
Ъ“ один из участни-

ков процесса.— Сделано это, види-
мо, исключительно из-за того, что-
бы в ходе судебных слушаний мож-
но было говорить о почти 600-мил-
лионном ущербе, который на самом 
деле уже полностью погашен».

Олег Рубникович

В «Росшельфе» растратили три конструкторских бюро
Бывшие руководители компании предстанут перед судом

В Москве сотрудниками ФСБ и  
ГУЭБиПК МВД задержан 38-лет-
ний Сергей Пивоваров, входящий, 
по оперативным данным, в де- 
сятку крупнейших российских об-
нальщиков. За четыре года руко-
водимая им группа вывела в тене-
вой оборот несколько миллиардов 
рублей. Махинации осуществля-
лись с использованием целой се-
ти платежных терминалов.

Преступную деятельность группы 
обнальщиков во главе с Сергеем Пи-
воваровым оренбургские оператив-
ники начали документировать при-
мерно полтора года назад. Когда выяс-
нилось, что злоумышленники вышли 
на межрегиональный уровень, задей-
ствовав в своей деятельности помимо 
Оренбургской Самарскую, Саратов-
скую, Московскую области, а также 
Москву, к расследованию подключи-
лись сотрудники ГУЭБиПК МВД и ФСБ.

В ходе оперативно-разыскных ме-
роприятий было установлено, что 
для незаконного обналичивания чле-
ны группы использовали более 3 тыс. 
платежных терминалов, установлен-
ных в основном в крупных торговых 
центрах. Все они были оформлены на 
подставных лиц, а их конечным вла-
дельцем являлся Сергей Пивоваров. 
Суть махинаций заключалась в том, 
что вносимые гражданами в термина-

лы деньги за оплату различных услуг, 
в том числе и коммунальных, не зачи-
слялись на банковские счета. Из тер-
миналов их забирали сообщники гла-
варя группы и аккумулировали в кас-
совых узлах. Для того чтобы восполь-
зоваться услугами обнальщиков, не-
обходимо было позвонить Сергею 
Пивоварову или его доверенным ли-
цам, перечислить по безналу на счет 
указанной фирмы соответствующую 
сумму, например за мнимую покуп-
ку какого-нибудь товара. Взамен кли-
ент получал цифровой код, который 
было необходимо назвать, приехав 
в кассовый узел. В нем деньги за вы-
четом 3,5% комиссионных уже были 
расфасованы по сумкам с соответству-
ющими бирками. Таким образом, тер-
миналы использовались для сбора на-
личности, а платежи осуществлялись 
в безналичной форме с депозитных 
счетов фирм, подконтрольных Сер-
гею Пивоварову и его людям.

Кстати, их деятельность Сергей 
Пивоваров контролировал лично и 
весьма тщательно. За четыре года он 
совершил более 1,5 тыс. перелетов 
бизнес-классом между городами, где 
находились его терминалы и фирмы.

По данным правоохранительных 
органов, начиная с 2011 года участни-
ки группы таким образом вывели в 
теневой оборот несколько миллиар-

дов рублей, а их непосредственный 
доход составил свыше 500 млн руб. В 
ходе расследования было проведено 
более 40 обысков по месту жительст-
ва и работы фигурантов: у них изъяли 
печати, финансовую документацию, 
а также электронные носители с си-
стемой удаленного управления рас-
четными счетами юридических лиц 
«банк-клиент».

Самого Сергея Пивоварова задер-
жали в Москве, но не в купленных два 
года назад апартаментах в жилом ком-
плексе «Скай Форт» на Нагатинской, а 
на съемной квартире. Впрочем, такие 
меры предосторожности оренбуржцу 
не помогли. Кстати, кроме недвижи-
мости на него зарегистрированы не-
сколько дорогих иномарок как в сто-
лице, так и в Оренбурге. Помимо Сер-
гея Пивоварова оперативники задер-
жали троих его ближайших помощ-
ников. В отношении них следствен-
ный департамент МВД возбудил уго-
ловное дело по ст. 172 УК РФ (незакон-
ная банковская деятельность). В даль-
нейшем к этой статье могут добавить-
ся и другие. Сергея Пивоварова Твер-
ской райсуд Москвы определил под 
домашний арест, который он будет от-
бывать по месту регистрации в «Скай 
Форте». Остальным избрана такая же 
мера пресечения, но в Оренбурге.

Олег Рубникович

Как стало известно ”Ъ“, Генпро-
куратура выявила нарушения ан-
тикоррупционного законодатель-
ства в Центральном управлении 
государственного автодорож-
ного надзора (УГАДН) по Москве 
Федеральной службы по надзо-
ру в сфере транспорта. По ее дан-
ным, декларируя свое имуще-
ство, сотрудники управления 
«забыли» упомянуть с десяток 
квартир, земельных участков  
и даже автомобиль Range Rover, 
стоимость которого в шесть раз 
превышает годовой доход его 
владельца. Таким образом, ав-
торитетное ведомство, призван-
ное контролировать столичную 
транспортную сферу, само ока-
залось в числе нарушителей.

Как сказано в материалах провер-
ки, проведенной Генпрокуратурой, 
она выявила многочисленные фак-
ты нарушения сотрудниками управ-
ления федеральных законов «О про-
тиводействии коррупции» и «О госу-
дарственной гражданской службе». 
«Некоторые сотрудники» УГАДН, по 
данным Генпрокуратуры, представи-
ли неполные и недостоверные све-
дения о своих доходах и имуществе.

Транспортные надзорщики, как 
выяснилось, не стали афишировать 
принадлежащие им московские 
квартиры, а также сохранили в тай-
не семейные земельные наделы в со-
седних областях — Саратовской и 

Тамбовской. Один из сотрудников 
управления, как выяснилось, «за-
был» упомянуть свои 7,8 га в Рязан-
ской области, на которых можно бы-
ло бы разместить приличный парк 
или фермерское хозяйство.

Сотрудники столичного транснад-
зора, как выяснилось, тщательно ох-
раняли от посторонних глаз и свой 
личный автопарк. Для этого у них 
были все основания. По данным Ген-
прокуратуры, один из чиновников 
тайно владел иномаркой за 780 тыс. 
руб. Как подсчитали в Генпрокура-
туре, денег на эту покупку сотруд-
нику УГАДН не хватило бы даже в 
том случае, если бы он откладывал 
на нее всю свою зарплату за послед-
ние три года. Другому транспортно-
му надзорщику, втихую приобретше-
му Range Rover Sport за 1,23 млн руб., 
пришлось бы отрабатывать свой вне-
дорожник уже в течение шести лет.

По данным Генпрокуратуры, 
столь странное сочетание расточи-
тельности сотрудников УГАДН в по-
купках и одновременно их «скром-
ности» при заполнении деклара-
ций объяснялось попустительским 
отношением руководства управле-
ния к антикоррупционному зако-
нодательству.

Так, например, составляя спи-
сок сотрудников, обязанных пред-
ставлять сведения о доходах, расхо-
дах и имуществе своей семьи, руко-
водитель управления, как установи-

ла проверка, включил в него мел-
ких служащих, должности которых 
не определены федеральным переч-
нем. Иначе говоря, отнесся к проце-
дуре формально. При этом заседание 
внутриведомственной комиссии по 
разбору служебного поведения со-
трудников, утаивших сведения о 
своих доходах, по данным Генпро-
куратуры, в УГАДН было проведено 
только после того, как нарушителей 
выявила прокурорская проверка.

Отметим, что по итогам меропри-
ятия транспортные надзорщики от-
делались, можно сказать, легким ис-
пугом. Глава УГАДН Игорь Суржик 
получил представление об устране-
нии нарушений антикоррупцион-
ного законодательства, а уже своей 
властью объявил замечания и выго-
воры восьмерым проштрафившим-
ся подчиненным.

«Особое сожаление вызывает тот 
факт, что в данном случае на тре-
бования законодательства закры-
вает глаза ведомство, которое са-
мо имеет контрольные функции, 
пусть и в другой области — связан-
ной с государственным автодорож-
ным надзором»,— заявил 

”
Ъ“ офи-

циальный представитель Генпроку-
ратуры Александр Куренной. В свою 
очередь, заместитель начальника 
УГАДН Виктор Савкин, отвечающий 
в ведомстве за контакты со СМИ, от 
комментариев воздержался.

Сергей Машкин

Обналичивание по системе Пивоварова
Теневики использовали 3 тыс. платежных терминалов

Дорожный надзор  
попал под прокурорский
Чиновники не декларировали квартиры, земли и машины

Илья Кокарев предстанет  
перед судом по обвинению  
в особо крупной растрате

Нападения на журналистов и пра-
возащитников произошли вчера 
в Чечне и Ингушетии. Сначала не-
известные в масках разгромили 
и сожгли микроавтобус, в кото-
ром группа репортеров и сотруд-
ники Комитета по предотвраще-
нию пыток вместе направлялись 
в Грозный. Часть пострадавших, 
в том числе иностранные журна-
листы, были госпитализирова-
ны. Через несколько часов другая 
группа неизвестных, вооружен-
ная топорами и автоматами, на-
пала на офис правозащитников 
в ингушском Карабулаке. Влас-
ти Чечни пока не комментиру-
ют происшествие, которое гро-
зит обернуться международным 
скандалом.

Как рассказал 
”

Ъ“ журналист 
«Медиазоны» Егор Сковорода, он и 
его коллеги участвовали в пресс-ту-
ре, организованном Комитетом по 
предотвращению пыток. Журнали-
сты жили в гостинице в Грозном, но 
офис правозащитников находит-
ся в соседней Ингушетии, поэтому 
участники пресс-тура ежедневно пе-
редвигались на микроавтобусе меж-
ду республиками. «Уже 7 марта мы 
обнаружили слежку: на территории 
Чечни за нами везде ездил черный 

”
Мерседес“ с номерами 666,— ска-

зал господин Сковорода.— А в сре-
ду за нами ездила серебристая 

”
При-

ора“ с номерами В504АТ». Когда ве-
чером группа журналистов ехала 
из Ингушетии в Грозный, в районе 
станицы Орджоникидзевская (на-
ходится на границе между респу-
бликами) микроавтобус подрезали 
несколько легковых автомобилей, 
вынудив водителя остановиться. Из 
машин выскочили полтора десятка 
молодых людей в медицинских ма-
сках, которые начали разбивать сте-
кла автобуса деревянными дубин-
ками. «Мы легли на пол, тогда они 
ворвались и начали избивать нас с 
криками: 

”
Вы защищаете террори-

стов, убийц наших отцов!“» — рас-
сказал Егор Сковорода. У несколь-
ких пассажиров отобрали мобиль-
ные телефоны. «В итоге нападав-
шие вытолкали нас из автобуса, по-
дожгли его и скрылись»,— заявил 
корреспондент «Ъ-Приволжье» Ан-
тон Прусаков. Вместе с автобусом 
сгорели личные вещи пассажиров, 
их документы и техника. Все жур-
налисты и правозащитники полу-
чили травмы разной степени тяже-

сти. Четыре человека госпитализи-
рованы в одну из больниц Ингуше-
тии: журналистка шведского радио 
Лена-Мария Перссон-Лофгрен с по-
резами от стекла, норвежский кор-
респондент Ойстен Виндстад с раз-
битой головой, а также водитель Ба-
шир Плиев и юрист комитета Екате-
рина Ванслова. МИД Швеции вчера 
заявил 

”
Ъ“, что в курсе ситуации и 

готовит по этому поводу специаль-
ное заявление.

Пресс-секретарь главы Чечни 
Альви Каримов заявил, что о напа-
дении на правозащитников узнал 
от корреспондента 

”
Ъ“, не готов ни-

чего комментировать, а затем бро-
сил трубку. В итоге на место пре-
ступления приехали ингушские по-
лицейские, которые провели опрос 
пострадавших.

Как рассказал 
”
Ъ“ пресс-секре-

тарь Комитета по предотвращению 
пыток Дмитрий Утукин, незадолго 
до нападения начальник полиции 
Грозного Магомед Дашаев приехал 
домой к юристу организации Анзо-
ру Есуркаеву и отвез его к спикеру 
республиканского парламента Ма-
гомеду Даудову. «Он расспрашивал 
Анзора о его родственниках, о ра-
боте, и после этого разговора Анзор 
уволился и уехал из республики, зая-
вив, что опасается за свою жизнь»,— 
сказал господин Утукин.

На момент сдачи номера еще не 
было известно, по какой статье Уго-
ловного кодекса ингушские поли-
цейские квалифицировали преступ-
ление. Главный редактор «Медиазо-
ны» Сергей Смирнов заявил, что ре-
дакция направит заявление в След-
ственный комитет. «Мы также будем 
требовать возбудить дело о воспре-
пятствовании журналистской дея-
тельности»,— добавил он. Глава Со-
вета при президенте по правам чело-
века Михаил Федотов заявил 

”
Ъ“, что 

сегодня совет направит обращение в 
Генпрокуратуру и Следственный ко-
митет с требованием расследовать 
нападение на журналистов. «Также 
мы обратимся к властям Ингушетии, 
поскольку преступление произош-
ло на этой территории. Насколько 
я знаю, глава республики Юнус-Бек 
Евкуров уже в курсе ситуации»,— за-
явил 

”
Ъ“ господин Федотов.

Однако через несколько часов но-
вое нападение на правозащитников 
произошло уже на территории Ин-
гушетии. Группа людей в камуфля-
же и масках, вооруженная топорами 
и автоматическим оружием, прибы-
ла на пяти машинах к офису Комите-
та против пыток в Карабулаке. С кри-
ками «Вам нечего делать в Грозном!» 
они начали громить подъезд и раз-
били камеры видеонаблюдения. На 
момент сдачи номера неизвестные 
пытались выломать двери офиса и 
прорваться к правозащитникам.

Григорий Туманов,  
Александр Черных,  
Галина Дудина

Комитету по предотвращению 
пыток перешли дорогу
На границе Чечни сожжен автобус,  
в котором ехали журналисты и правозащитники

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А О П А С Н О С Т И  П Р Е Д О Т В Р А Щ Е Н И Я  П Ы Т О К

Комитет по предотвращению пыток регулярно подвергается напа-
дениям в Чечне. В декабре 2014 года неизвестные подожгли офис 
организации в Грозном на улице Розы Люксембург. Этому предшест-
вовал многотысячный митинг в Грозном, участники которого заявили, 
что правозащитники больше внимания уделяют не жертвам боевиков, 
а самим боевикам. Речь шла о высказывании главы комитета Игоря 
Каляпина, который назвал недопустимым сожжение домов родствен-
ников боевиков, атаковавших Грозный в декабре 2014 года. Второе 
нападение произошло в июне 2015 года, ему также предшествовал 

митинг. На этот раз собравшиеся под окнами офиса организации 
кричали «Почему молчат Каляпины!» и требовали, чтобы правозащит-
ники расследовали убийство уроженца республики Джамбулата Да-
даева, которого в сентябре 2014 года при задержании на территории 
Чечни застрелили ставропольские силовики. Митинг закончился тем, 
что группа молодых людей ворвалась в офис правозащитников и раз-
громила его. После этого северокавказская штаб-квартира Комитета 
по предотвращению пыток переехала в Ингушетию.

Александр Черных
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Сожженный неизвестными  
автобус обозначил границу 
между Ингушетией и Чечней 
ФОТО ЕГОРА СКОВОРОДЫ
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новости

А именно она, отметим, направ-
ляла в Вену не только официаль-
ный запрос о выдаче Урала Рахимо-
ва, но и гарантии того, что его пре-
следование не является политиче-
ским, что он будет содержаться на 
родине под стражей в условиях, со-
ответствующим европейским, а по-
сле отбытия наказания может уехать 
из РФ в любую страну мира. Тем не 
менее, по данным источников 

”
Ъ“, 

после того, как в Генпрокуратуру по-
ступит официальный ответ из Вены, 
по делу Урала Рахимова может быть 
подготовлен и направлен новый за-
прос. Впрочем, как считают в Земель-
ном суде, это дело вряд ли будет пе-
ресмотрено.

Урал Рахимов, напомним, об-
виняется главным следственным 
управлением СКР в совершении 
преступлений, предусмотренных 
ч. 4 ст. 160 и ч. 4 ст. 174 УК РФ (рас-
трата и отмывание). По версии след-
ствия, используя служебное поло-
жение своего отца, экс-главы Баш-
кирии Муртазы Рахимова, Рахимов-
младший организовал хищение 
контрольных пакетов акций ряда 
компаний, которые затем были объ-
единены в «Башнефть». Затем, счи-
тает следствие, господин Рахимов 
отмыл присвоенное, продав акции 
АФК «Система». В октябре 2014 го-
да Арбитражный суд Москвы удов-
летворил иск Генпрокуратуры о воз-
врате акций «Башнефти» государст-
ву. Суд признал, что приватизация 
предприятий башкирского ТЭКа бы-
ла проведена с нарушениями.

23 июля 2014 ГСУ СКР предъявило 
Уралу Рахимову заочное обвинение. 
В декабре того же года он был объяв-
лен в международный розыск и заоч-
но арестован Басманным райсудом. 

Правда, Земельный суд Вены, в кото-
рый поступил запрос Генпрокурату-
ры о выдаче давно проживавшего в 
этой стране господина Рахимова, от-
несся к нему с некоторым недовери-
ем. Во всяком случае брать предпри-
нимателя под арест, как настаивало 

российское надзорное ведомство, он 
не стал. Рассмотрение же запроса по 
существу так и не было назначено — 
вместо него суд удовлетворил отказ-
ное требование местных прокуро-
ров. Возможно, позиция последних 
укрепилась после того, что еще 17 де-
кабря 2014 года на встрече с предста-
вителями крупного бизнеса прези-
дент РФ Владимир Путин заявил, что 
следствие не доказало факта легали-
зации в действиях главы АФК «Систе-
ма» Владимира Евтушенкова. А в кон-
це прошлого года ГСУ СКР за отсутст-

вием состава преступления и вовсе 
прекратило уголовное преследова-
ние господина Евтушенкова. «Если 
следовать букве закона, то данное 
уголовное дело никогда не имело ни-
каких юридических перспектив»,— 
сказал 

”
Ъ“ адвокат предпринимателя 

Владимир Козин. Российские защит-
ники самого господина Рахимова на-
шли решение венских прокуроров и 
суда вполне закономерными.

Яна Рождественская,  
Николай Сергеев,  
Юрий Сенаторов

Урал Рахимов  
оказался политическим

Россиянин Дмитрий Полуш
кин, более 20 лет страдающий 
от опиоидной зависимости, 
обратился в Конституционный 
суд с жалобой на запрет в РФ за
местительной терапии — рас
пространенного во всем ми
ре способа лечения наркомании 
метадоном и бупренорфином. 
Он утверждает, что перепробо
вал все доступные в России спо
собы вылечиться, но отечествен
ная наркология так и не смогла 
ему помочь. Сопровождающие 
жалобу правозащитники счи
тают, что запрет любого науч
но одобренного способа лечения 
нарушает 41ю статью Конститу
ции, гарантирующую гражданам 
право на охрану здоровья и ме
дицинскую помощь.

В своем обращении Дмитрий По-
лушкин рассказывает судьям, что 
начал употреблять опиаты в 1996 го-
ду, когда ему было 14 лет. Господин 
Полушкин уверяет, что хотел бы из-
бавиться от наркозависимости и по-
этому обращался за помощью к вра-
чам, «неоднократно проходил ам-
булаторное лечение», а в 2001, 2005 
и 2013 годах лежал в клиниках. «В 
настоящее время я все еще употре-
бляю наркотики, все методы лече-
ния от зависимости, которые я ис-
пробовал на себе, не принесли ре-
зультата»,— говорит заявитель. 
Дмитрий Полушкин считает, что в 
его случае могла бы оказаться эф-
фективной заместительная терапия 
(ЗТ), однако этот вид лечения на тер-
ритории России недоступен.

• Программа ЗТ рассматрива-
ет наркозависимость как хрони-
ческое заболевание. Человек, кото-
рый не может самостоятельно из-
бавиться от зависимости, регу-
лярно приходит в медицинское уч-
реждение и под присмотром вра-
чей принимает препараты, заме-
щающие опиоиды,— метадон и бу-
пренорфин. Пациент не испытыва-
ет эйфории: препарат принимает-
ся, чтобы избежать ломки. Больно-
му постепенно снижают дозировку 
препарата, заменяя ее плацебо, до 
полного излечения от зависимости. 
Если зависимость не пропадает, он 
может оставаться на терапии всю 
жизнь, как больные сахарным диа-
бетом, принимающие инсулин. ЗТ 
одобрена Всемирной организацией 
здравоохранения (ВОЗ) и управлени-
ем ООН по наркотикам и преступ-
ности, она применяется в 60 стра-
нах примерно для 1 млн пациентов. 
Терапия используется на Украине, 
в Крыму ее получали примерно 800 
пациентов. После присоединения по-
луострова Россия закрыла эти про-
граммы, несмотря на протесты 
врачей и пациентов. По информа-
ции ООН, в течение первого же го-
да скончались около 100 наркозави-
симых, в Минздраве РФ эти данные 
опровергают.
В 2011 году Дмитрий Полушкин 

обратился в минздрав Краснояр-
ского края с просьбой предоставить 
ему лечение посредством ЗТ, «в свя-
зи с тем что иные методы лечения 
наркотической зависимости ока-
зались бесполезными». Региональ-
ный минздрав отказал ему, указав, 
что метадон входит в список нарко-
тических средств и психотропных 
веществ, оборот которых на терри-
тории Российской Федерации за-
прещен даже для научных и меди-
цинских целей, а бупренорфин раз-
решено использовать только в каче-
стве анальгетика — например, для 
онкобольных.

Через несколько дней после отка-
за минздрава господина Полушки-
на задержали сотрудники ФСКН по 
подозрению в хранении наркоти-
ков, он провел под стражей почти 
год. Освободившись, он обратился с 
аналогичным запросом в ФГБУ «На-
циональный научный центр нарко-
логии» и снова получил отказ. Вра-
чи центра предложили пройти курс 
лечения у них, но это не помогло — 
господин Полушкин сорвался и сно-
ва начал употреблять героин, кото-
рый «найти в Москве было неслож-
но». В 2015 году пациент обратился 

и в Минздрав РФ, вновь получив от-
каз в ЗТ, который попытался оспо-
рить в суде. Однако Мосгорсуд встал 
на сторону ведомства, сославшись 
на требования федерального зако-
нодательства. После этого Дмитрий 
Полушкин обратился в Конституци-
онный суд. Он считает, что запрет 
научно обоснованной медицин-
ской процедуры, давно применяю-
щейся в других странах, нарушает 
конституционное право россиян на 
охрану здоровья.

«Из смысла ст. 41 Конституции 
РФ вытекает, что граждане РФ долж-
ны иметь доступ ко всем новейшим 
видам лечения, используемым и 
применяемым в современном ми-
ре,— уверен адвокат заявителя Ра-
виль Ахметгалиев.— А сейчас в Рос-
сии для лиц, страдающих наркома-
нией, доступны лишь отдельные ви-
ды лечения». Адвокат подчеркивает, 
что не требует легализовать мета-
дон, «речь идет именно о медицин-
ском использовании тех или иных 
наркотических средств, как это де-
лается, например, при онкологиче-
ских заболеваниях». Складывается 
парадоксальная ситуация, говорит 
адвокат: если бы у его подзащитно-
го был рак, он бы получил бупре-
норфин, но использовать то же ле-
карство для лечения наркозависи-
мости врачи не имеют права.

И Минздрав, и ФСКН, и Государ-
ственная дума много раз высказыва-
лись против введения ЗТ. Медицин-
ские чиновники утверждают, что рос-
сийские наркозависимые и так могут 
получить в государственных клини-
ках всю необходимую помощь. Глава 
ФСКН Виктор Иванов неоднократно 
заявлял, что считает ЗТ просто пере-
ходом от одного наркотика к другому, 
а от наркозависимого нужно добить-
ся полного прекращения употребле-
ния. Поэтому господин Иванов под-
держивает идею создания сети реа-
билитационных центров. В свою оче-
редь, депутат Госдумы Сергей Желез-
няк ведет борьбу на международном 
уровне: он пытается создать междуна-
родную коалицию стран, не исполь-
зующих ЗТ. Депутата не смущает тот 
факт, что даже в СНГ ЗТ запрещена 
только в трех странах — России, Турк-
мении и Узбекистане.

«Когда человек заболевает, он идет 
к врачу, а не к депутату или сотрудни-
ку силового ведомства,— говорит го-
сподин Ахметгалиев.— Если мы го-
ворим о новом лекарстве, то пар-
ламентарии должны регулировать 
только процедурные вопросы: как 
оно вводится в систему здравоохра-
нения, как проверяется. Оценивать 
эффективность лечения должны вра-
чи, а у нас решающую роль играет 
мнение депутатов и чиновников». 
«Несмотря на позицию мировой на-
учной общественности, российское 
государство четко выразило свою от-
рицательную позицию по вопросу 
ЗТ,— заявил 

”
Ъ“ нарколог, доктор ме-

дицинских наук, эксперт ВОЗ Влади-
мир Менделевич.— На эту тему в Рос-
сии фактически запрещены научные 
публикации, никаких дискуссий 
среди специалистов уже не ведет-
ся». Тем не менее глава Федерально-
го центра СПИД Вадим Покровский 
неоднократно публично высказы-
вался в поддержку ЗТ. По его словам, 
введение терапии позволяет контр-
олировать распространение опас-
ных заболеваний. «Наркозависи-
мые кроме метадона получают пре-
параты от ВИЧ и гепатита С, в России 
это позволило бы остановить эпиде-
мию»,— добавил он. В свою очередь, 
заявитель Дмитрий Полушкин уве-
рен, что ЗТ могла бы снизить уровень 
преступности. «Я привлекался к уго-
ловной ответственности за кражи и 
грабеж, совершал эти преступления 
из-за необходимости купить очеред-
ную дозу, чтобы избежать жесточай-
шей ломки,— говорит господин По-
лушкин.— На терапии мне бы это не 
понадобилось».

Александр Черных

Конституционный суд  
заместит терапию
Наркозависимый гражданин  
впервые обратился в КС с жалобой  
на запрет метадона

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm
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Австрийский суд признал  
уголовное преследование  
Урала Рахимова политически 
мотивированным и отказал  
в его экстрадиции в Россию   
ФОТО МАКСИМА АНДРЕЕВА

Конституционный суд РФ (КС) 
подтвердил законность изъятия 
органов для трансплантации по
сле смерти человека без согла
сия его родственников. Ранее 
в суд обратились близкие скон
чавшейся в больнице Алины Саб
линой, сердце, почки и другие 
внутренние органы которой бы
ли изъяты без их ведома, потре
бовав признать неконституцион
ными соответствующие нормы 
«Закона о трансплантологии». Те
перь родственники госпожи Саб
линой уже обратились в Европей
ский суд по правам человека.

В январе 2014 года 19-летнюю 
Алину Саблину сбила машина. По-
страдавшую доставили в реанима-
цию ГКБ №1 имени Пирогова, где 
спустя пять дней она скончалась. 
Мать погибшей Елена Саблина 
позднее узнала об изъятии в целях 
трансплантации сердца, почек, ча-
сти аорты, нижней полой вены, над-
почечников и части правого легко-
го. Госпожа Саблина обратилась в 
суд, требуя взыскать с больницы 
компенсацию морального вреда, 
но получила отказ. 

В июле 2015 года родственники 
Алины Саблиной обратились с жа-
лобой в КС на нарушение прав и 
свобод статьей 8 Закона «О транс-
плантации органов». Эта статья 
предполагает презумпцию согла-

сия на изъятие органов и тканей 
у трупа, однако прописывает, что 
оно не допускается, если «при жиз-
ни данное лицо либо его близкие 
родственники заявили о своем не-
согласии на изъятие его органов». 
Родственники Алины Саблиной от-
мечают в жалобе, что они находи-
лись в контакте с врачами, однако 
те не сообщили о намерении изъ-
ять органы Алины. Ее мать отмеча-
ет, что сложившаяся правоприме-
нительная практика «исключает 
обязанность врачей сообщать род-
ственникам потенциального по-
смертного донора о планируемом 
изъятии органов». Она подчеркива-
ет, что это не делается даже в случа-
ях, когда законные представители 
«находятся непосредственно в учре-
ждении здравоохранения, и не со-
ставляет никаких сложностей про-
информировать их».

Вчера КС опубликовал опреде-
ление об отказе в принятии к рас-
смотрению жалобы родственников 
Алины Саблиной, отметив, что ана-
логичный вопрос был рассмотрен в 
2003 году. Тогда судьи указали, «что 
трансплантация органов или тка-
ней человека является средством 
спасения жизни и восстановления 
здоровья людей». «Презумпция со-
гласия на изъятие органов имеет це-
лью развитие в стране донорства и 
трансплантации и Конституции не 

нарушает»,— говорится в докумен-
те. Суд также отметил, что «существо 
требований заявителей фактически 
сводится к необходимости перехо-
да от существующей в России моде-
ли презумпции согласия на изъятие 
органов человека после его смер-
ти к системе испрошенного согла-
сия». Однако решение этого вопро-
са, уточняют в суде, составляет пре-
рогативу законодателя и не относит-
ся к компетенции КС РФ.

Кроме того, в суде напомнили, 
что в настоящее время разработан 
и внесен в правительство проект 
ФЗ «О донорстве органов, частей 
органов человека и их трансплан-
тации», который предусматрива-
ет ведение регистра доноров орга-
нов, реципиентов и донорских ор-
ганов. «Широкое обсуждение про-
екта этого закона отражает демокра-
тический процесс выработки раци-
онального, обоснованного и спра-
ведливого решения,— отмечается в 
определении.— Вмешательство же 
КС РФ в указанный процесс, а так-
же деликатность данной проблемы, 
было бы в настоящий момент пре-
ждевременным и не согласующим-
ся с целями данной дискуссии».

Представитель заявителей Ан-
тон Бурков назвал решение КС «от-
пиской»: «Если сравнивать жалобу и 
определение, то понятно, что судьи 
КС все прекрасно понимают и свое 

понимание специально умалчива-
ют в определении: умалчивают про-
блему, что в ст. 8 

”
презумпция со-

гласия“ превратилась в фикцию, в 
искусственное предполагаемое со-
гласие». Он отметил, что «с презум-
пцией согласия никто и не старает-
ся выяснять реальное согласие, да-
же если родственники не отходят 
от реанимации»: «Врачи не гово-
рят родственникам о планируемом 
изъятии, общаясь с трансплантоло-
гами, проводя у еще живого чело-
века анализы на возможность изъ-
ятия органов, совместимость. Это 
очень удобная презумпция». Госпо-
дин Бурков сообщил, что родствен-
ники Алины Саблиной уже обрати-
лись в Европейский суд по правам 
человека. Об этом они заявили так-
же в своей жалобе в КС, указывая 
на нарушение положений Конвен-
ции о защите прав человека и ос-
новных свобод, «запрещающих же-
стокое, бесчеловечное или унижаю-
щее достоинство обращение, защи-
щающих право на частную и семей-
ную жизнь, право на свободу досту-
па к информации и выражения сво-
его мнения». 

Министерство здравоохранения 
РФ пока не прокомментировало ре-
шение КС.

Валерия Мишина;  
Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Молчание — знак согласия на трансплантацию
КС подтвердил законность изъятия органов без уведомления родственников умершего

ПАТРИАРХ ВОЗГЛАВИЛ ОБЩЕСТВО СЛОВЕСНОСТИ

Патриарх Московский и всея Руси Ки
рилл на заседании Патриаршего сове
та по культуре в среду объявил о созда
нии Общества русской словесности. 
Заседание совета прошло в помеще
нии исторического парка в 57м па
вильоне ВДНХ. По словам патриарха, 
возглавить общество его попросил не
сколько месяцев назад президент Рос
сии Владимир Путин. «Я принял это 
предложение, потому что речь идет 
о гуманитарном измерении нашей жиз
ни, личности, общества, государст
ва,— сказал патриарх.— Гуманитарная 
сторона человеческой жизни включе
на в то, что мы называем пастырской 
заботой церкви. Именно как пастырь, 
несущий ответственность за духовное 
состояние народа, я и принял реше
ние возглавить это общество». По сло
вам патриарха, его беспокоит расту
щее количество обращений родителей 
и учителей «в связи с резким падени
ем знаний школьников, особенно в об
ласти литературы и русского языка» 
и «со стремительным снижением гра
мотности». «Школьник, не знающий 
свой язык и не приобщающийся к лите
ратуре, отрывается от своих корней»,— 
убежден глава РПЦ. Патриарх предло
жил, в частности, создать единый спи
сок литературы, рекомендуемой для 
изучения в российских школах.

«Мы говорим о воспитании детей, 
а воспитывать надо родителей, кото

рые сами ничего не знают,— возразил 
член совета Никита Михалков.— Долж
на быть включена политическая во
ля, чтобы мы не обсасывали разгово
ры о том, как нам защищать русский 
язык сегодня. Если сегодня категори
чески не будет принято решение госу
дарством, то сделать ничего не полу
чится».— «Если мы пойдем по тому пу
ти, по которому вы нас призываете, 
Никита Сергеевич, то мы превратим
ся в политическую тусовку,— ответил 
патриарх.— А я бы никогда не согла

сился возглавить политическую тусов
ку». По мнению патриарха, общество 
словесности должно стать нейтраль
ным местом для компетентной и ува
жительной дискуссии. «РПЦ боль
ше, чем многие другие объединения, 
осознает свою ответственность за со
хранение языка, так как церковь се
бя считает хранительницей русской 
культуры и традиций»,— считает пре
зидент Гильдии экспертов по религии 
и праву Роман Лункин. Светские влас
ти сотрудничают с церковью и в сфе

ре охраны архитектурного наследия: 
на заседании совета было объявле
но, что РПЦ совместно с государством 
следит за сохранностью более 12 тыс. 
памятников архитектуры. «Состав
лен общецерковный реестр памятни
ков архитектуры, постепенно за всеми 
ими устанавливается государственно
церковный надзор,— сообщил ответ
ственный секретарь совета епископ 
Егорьевский Тихон.— Мы помним вре
мя крайне неприятных конфликтов, 
но все вместе — и музейное сообщест
во, и реставраторы, и церковь — сей
час пытаются сделать все, чтобы таких 
конфликтов больше не повторялось». 
Павел Коробов
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Президент Украины Петр Порошенко вчера 
прибыл в Турцию с официальным визитом, 
который призван вывести отношения Киева 
и Анкары на новый уровень стратегического 
партнерства. Приоритетными направления-
ми стороны называют военно-техническую 
область, а также торгово-экономические 
связи, оживлению которых должен способ-
ствовать перезапуск проекта зоны свобод-
ной торговли между Украиной и Турцией, ко-
торый обсуждался еще при предыдущем 
украинском президенте Викторе Янукови-
че. Мощным катализатором сближения Ки-
ева и Анкары стал их острый конфликт с Мо-
сквой, а также непростые отношения с ЕС, 
вынуждающие обе стороны искать внеш-
нюю поддержку. Впрочем, опрошенные ”Ъ“ 
эксперты оценивают перспективы нового 
альянса в Евразии весьма сдержанно, счи-
тая его главным образом политическим про-
ектом — «дружбой против России».

Программа двухдневного визита президента 
Порошенко в Анкару весьма насыщена и вклю-
чает в себя переговоры с его турецким коллегой 
Реджепом Тайипом Эрдоганом, премьером Ах-
метом Давутоглу, председателем Великого наци-
онального собрания (парламента) Турции Исма-
илом Кахраманом, а также ведущими представи-
телями турецких деловых кругов.

В рамках турецко-украинского саммита так-
же пройдет пятое заседание двустороннего Стра-
тегического совета высокого уровня. «Мы плани-
руем нарастить товарооборот с Турцией за два го-
да до $10 млрд в год. Мы возобновляем перегово-
ры о зоне свободной торговли (ЗСТ) с Турцией — 
эта тема станет в ходе саммита одной из приори-
тетных»,— заявил 

”
Ъ“ накануне переговоров со-

беседник в украинском правительстве. В прош-
лом году товарооборот двух стран, по данным ту-
рецкой стороны, составил $4,3 млрд.

Свой визит в Турцию Петр Порошенко анон-
сировал в весьма необычной форме. Это прои-
зошло в ходе церемонии награждения лауреа-
тов Национальной премии Украины имени Та-
раса Шевченко (высшая государственная награ-
да в области литературы и искусства, присужда-
емая президентом). «График международных со-
бытий сложился так, что именно в Дни Тараса 
Шевченко я еду с официальным визитом в Тур-
цию. Вы достаточно политически подкованы и 
понимаете, что этот визит имеет для нас исклю-
чительно важное значение. Переговоры с пре-
зидентом Эрдоганом призваны укрепить нашу 
обороноспособность и способствовать созданию 
крепкого политического и экономического сою-
за между двумя странами»,— заметил Петр Поро-
шенко, обращаясь к ведущим деятелям украин-
ской культуры. Его визит в Турцию в итоге начал-
ся 9 марта, когда Украина отмечала 202-ю годов-
щину со дня рождения Тараса Шевченко.

Почему накануне своей поездки в Анкару го-
сподин Порошенко вдруг вспомнил украинско-
го классика, остается неясным. В своем творче-
стве Великий Кобзарь не раз обращался к турец-
кой теме и его тон нередко был весьма критиче-
ским, а то и антитурецким. В известной поэме 
«Гамалия» Тарас Шевченко воспел украинских 
казаков, совершавших походы на Стамбул, а в 
пьесе «Назар Стодоля» пересказал популярную 
в то время на Украине легенду о «турецкой цари-
це», пожирающей детей.

Впрочем, в новых исторических условиях 
Турция и Украина нашли почву для энергичного 
сближения. «Обе страны имеют много общего,— 
пояснил 

”
Ъ“ директор центра стратегических ис-

следований 
”
Восток—Запад“ Владимир Сотни-

ков.— И дело не только в том, что сегодня Киев и 

Анкара находятся в состоянии острого конфлик-
та с Москвой, вынуждающего их более активно 
искать внешнюю поддержку. Обе страны слу-
жат транзитным маршрутом между Востоком и 
Западом и становятся местом геополитического 
столкновения интересов великих держав».

В подтверждение своих слов Владимир Сот-
ников обратил внимание на необычайную ин-
тенсивность украинско-турецких контактов 
на высшем уровне, наблюдающуюся в 2016 го-
ду. Всего три недели назад, в середине февраля, 
в Киеве с визитом побывал премьер Турции Ах-
мет Давутоглу. Стороны обсудили пути активиза-
ции военно-технических связей, а также переза-
пуск проекта создания зоны свободной торговли 
между Киевом и Анкарой (переговоры по этому 
проекту были остановлены в 2013 году, при пре-
дыдущем украинском президенте Викторе Яну-
ковиче). Премьеры Арсений Яценюк и Ахмет Да-
вутоглу договорились возобновить переговоры 
уже в марте, поручив профильным ведомствам 
начать технические консультации. Эти догово-
ренности и подготовили почву для переговоров 
о ЗСТ на высшем уровне, которые проведут пре-
зиденты Порошенко и Эрдоган.

«Турция важна для Украины как перспектив-
ный партнер в связи с охлаждением ее отноше-
ний с Россией, а также по причине сворачива-
ния проекта «Южный поток». Нас устраивает 
жесткая позиция Турции по Крыму, мы рассчи-
тываем на ее поддержку. А также мы делаем став-
ку на расширение экономического сотрудниче-
ства, способного компенсировать двум странам 
отказ от российского рынка»,— пояснил 

”
Ъ“ де-

путат Верховной рады от «Блока Петра Порошен-
ко» Александр Черненко. «Мы рассчитываем на 
военное сотрудничество с Турцией, одним из 
проявлений которого могут стать совместные 
учения»,— добавил еще один собеседник 

”
Ъ“, де-

путат Рады от Радикальной партии Игорь Попов.
Накануне визита президента Порошенко в 

Анкару военно-морские силы (ВМС) Турции и 
Украины провели совместные учения в Мра-
морном море. Как следует из размещенного в 
Facebook сообщения ВМС Украины, «в тактиче-
ском маневрировании и тренировках по проти-
вовоздушной обороне принял участие отряд ко-
раблей ВМС Украины в составе фрегата 

”
Гетман 

Сагайдачный“ и судна размагничивания 
”
Бал-

та“». В дальнейшем предусматривается «прове-
дение совместных тренировок, подготовка эки-
пажей украинских кораблей в учебном центре 
ВМС Турции».

Опрошенные 
”
Ъ“ эксперты оценивают пер-

спективы нового альянса в Евразии весьма сдер-
жанно, считая его главным образом политиче-
ским проектом. «Это сближение выглядит как 
дружба против России, подталкивающая сторо-
ны к сближению. Однако само по себе это вряд 
ли может стать прочным фундаментом для тор-
гово-экономических связей. На данном этапе это 
скорее имиджевый проект, в котором больше по-
литического пиара для каждой из сторон, веду-
щей свои дипломатические и информационные 
войны»,— пояснил 

”
Ъ“ Владимир Сотников.

В свою очередь базирующийся в Анкаре до-
цент Университета экономики и технологий 
(TOBB) Тогрул Исмаил призывает не искать в но-
вом сближении Киева и Анкары политический 
подтекст. «Создание зоны свободной торговли 
между Украиной и Турцией не направлено про-
тив России, так как речь идет об экономической 
интеграции. Турецко-украинское сотрудничест-
во основано на взаимных экономических инте-
ресах»,— заверил 

”
Ъ“ Тогрул Исмаил.

Сергей Строкань, Ольга Кузнецова; 
Янина Соколовская, Киев

В США вчера подвели итоги супервторника-2 — но-
вого раунда промежуточных выборов кандидатов на 
пост главы государства. Бывшая первая леди и экс-
госсекретарь США Хиллари Клинтон, представляю-
щая Демократическую партию, и бизнесмен-респу-
бликанец Дональд Трамп укрепили свои позиции, 
сделав еще менее вероятным выход других полити-
ков в финал предвыборной гонки. Окончательно рас-
клад сил может определиться уже 15 марта. C под-
робностями корреспондент ТАСС в США АНАТОЛИЙ 
БОЧИНИН — специально для ”Ъ“.

Претенденты от Демократической партии 8 марта кон-
курировали между собой за голоса избирателей в штатах 
Мичиган и Миссисипи. Основное внимание было прико-
вано к Мичигану — оттуда на съезд партии летом отпра-
вятся 147 делегатов. В процентном соотношении у сенато-
ра Берни Сандерса и экс-госсекретаря Хиллари Клинтон 
получилась де-факто ничья. Однако господин Сандерс, по 
предварительным данным, набравший 49,8% голосов, за-
ручился поддержкой 65 делегатов. «Я благодарен жителям 
Мичигана за то, что они не послушали экспертов и социо-
логов и поддержали нас. Это критически важная ночь»,— 
прокомментировал он итоги голосования. Бывшая пер-
вая леди набрала 48,3% голосов, но добавила в свою копил-
ку лишь 58 делегатов. Борьба за доли процентов идет меж-
ду Хиллари Клинтон и Берни Сандерсом не впервые. Ана-
логичная ситуация сложилась, к примеру, ранее в Масса-
чусетсе, где у госпожи Клинтон в итоге оказалось всего на 
одного делегата больше. Хотя в большинстве случаев раз-
рыв между ними — причем в пользу Хиллари Клинтон — 
более заметен. Это можно сказать и про Миссисипи, где 
экс-госсекретарь во вторник одержала безоговорочную 
победу с 82,6% голосов. Сам этот штат можно скорее счи-
тать утешительным призом — там во вторник были разы-
граны голоса 33 выборщиков. Госпожа Клинтон получила 
29 делегатов, в то время как Берни Сандерс — четырех. Та-
ким образом, по итогам супервторника-2 отрыв экс-госсе-
кретаря от ее преследователя увеличился.

Хиллари Клинтон заручилась поддержкой уже более 
чем 1,2 тыс. делегатов, тогда как Берни Сандерс еще не до-

брался до отметки 600 голосов. Заветное число, гарантиру-
ющее общепартийный кандидатский мандат, у демокра-
тов составляет 2383 делегата.

Что же касается республиканских праймериз, то после 
них и без того не низкий градус внутрипартийной борь-
бы, вероятно, повысится. В Мичигане, Миссисипи и на Га-
вайях победу одержал миллиардер Дональд Трамп, а в Ай-
дахо на первом месте закрепился сенатор от штата Техас 
Тед Круз, цель которого на сегодняшний день — получить 
статус главного и единственного противника Трампа. Не 
зря после каждого голосования он призывает двух других 
претендентов — губернатора штата Огайо Джона Кейсика 
и своего коллегу по Сенату США Марко Рубио сойти с ди-
станции, чтобы не путать избирателей.

В отличие от демократов, у которых дебаты проходят 
спокойно, республиканцы в своих дискуссиях давно пе-
решли на личности. Задал тенденцию господин Трамп, 
но остальные этот прием быстро подхватили. Тед Круз, на-
пример, перед голосованием во вторник в эфире телекана-
ла Fox News заявил, что бизнесмен жертвовал деньги демо-
кратам и сам был «вовлечен в коррупцию в Вашингтоне».

По данным CNN, у Дональда Трампа в запасе уже 461 
делегат, у Теда Круза — 360. Для выдвижения кандида-
том в президенты после завершения первичных выбо-
ров республиканский претендент должен собрать 1237 
голосов. Если Марко Рубио и Джон Кейсик уйдут, гонка 
обострится. Впрочем, по оценкам целого ряда американ-
ских экспертов, уже сейчас реальные шансы одержать 
чистую победу в отборочном этапе остаются только у го-
сподина Трампа.

Следующим важным этапом предвыборной гонки ста-
нет 15 марта, когда праймериз пройдут во Флориде, Илли-
нойсе, Миссури, Северной Каролине и Огайо. Демократы 
разыграют сразу 691 голос выборщиков, республиканцы 
— 358. При этом во Флориде, Огайо и Иллинойсе, в отли-
чие от голосования 8 марта, победитель республиканских 
праймериз получит голоса всех выборщиков, а не части 
из них. Таким образом, после 15 марта может окончатель-
но проясниться состав участников дуэли во время финаль-
ного этапа предвыборной гонки.

Украина и Турция  
нашли друг друга
На фоне конфликта с Москвой Киев и Анкара  
создают новый альянс в Евразии

Хиллари Клинтон и Дональд Трамп 
составили крепкую пару
Новый раунд праймериз добавил им шансов на выдвижение

Надежде Савченко  
дали 12 дней до приговора

Но выступить в суде вчера она смогла, 
хотя ее защитники и заявили, что за эти 
несколько дней у их подзащитной появи-
лась тахикардия и повышенная темпера-
тура. «Что касается здоровья Савченко, о 
котором в последнее время не перестают 
беспокоиться украинские и западные по-
литики и журналисты, то оно не вызывает 
опасений,— заверили вчера в МИД РФ.— 
Савченко чувствует себя нормально, зани-
мается физкультурой». 

Обвинение запросило подсудимой 23 
года лишения свободы. Приговор по де-
лу Надежды Савченко будет объявлен 21–
22 марта, однако независимо от степени 
его суровости многие надеются, что за-
тем гражданка Украины может попасть 
под амнистию или обмен пленными. «До 
вступления судебного решения в закон-
ную силу никаких окончательных реше-
ний относительно судьбы Надежды Сав-
ченко приниматься не будет,— отметил 
собеседник 

”
Ъ“, близкий к администра-

ции президента.— В ежедневном режи-
ме этот вопрос не обсуждается, вместе с 
тем мы давно призываем Киев и к обме-
ну пленными в формате 

”
всех на всех“, и 

к широкой амнистии».
Ранее предположение о том, что го-

спожа Савченко может попасть под ам-
нистию, высказывалось и главой россий-
ского МИДа Сергеем Лавровым. В апре-
ле прошлого года он отметил, что «в слу-
чае задействования той части минского 
соглашения, где говорится об амнистии 
всех причастных к событиям на юго-вос-
токе Украины, она может быть освобо-
ждена». Высокопоставленные диплома-
тические собеседники 

”
Ъ“ допускали так-

же, что сразу после оглашения пригово-
ра Надежда Савченко может быть поми-
лована. Обсуждался также вопрос воз-
можного обмена Надежды Савченко на 
россиян Александра Александрова и Ев-
гения Ерофеева, которых в Киеве обви-
няют в терроризме, «ведении агрессив-
ной войны» и контрабанде оружия, а так-
же называют сотрудниками российского 
ГРУ. На данный момент им продлен арест 
до 9 апреля.

«Самое ужасное, что может 
произойти,— это если 
Надежды Савченко не станет»
В связи с предстоящим завершением су-
дебного процесса на Россию оказыва-
лось беспрецедентное давление. Акции 
с призывами освободить летчицу прохо-
дили и продолжаются в Киеве, Львове, 
Одессе. В ходе протестов пикетчиками 
был атакован ряд российских дипмис-
сий на Украине.

Еще до последней речи Надежды Сав-
ченко с крайне жестким заявлением вы-
ступил вице-президент США Джозеф Бай-
ден, обвинивший Россию в нарушении 
минских соглашений по урегулирова-
нию конфликта в Донбассе. По его словам, 
украинская летчица была «отдана под суд 
на основе сфабрикованных обвинений», 
а теперь Москва должна «сделать правиль-
ный выбор — снять все обвинения и не-
медленно ее освободить». О том, что суд 
противоречит букве и духу минских дого-
воренностей, заявили также госсекретарь 
США Джон Керри и представитель прави-
тельства ФРГ Штеффен Зайберт.

«В минских договоренностях ни слова 
не говорится о Надежде Савченко, и ни под 
один описанный там случай ее дело не под-
падает»,— парировала накануне предста-
витель российского МИДа Мария Захаро-
ва (тем самым фактически противореча за-
явлению Сергея Лаврова в апреле 2015 го-
да). Собеседники 

”
Ъ“, близкие к админист-

рации президента, утверждают, что в Крем-
ле придерживаются аналогичного взгляда.

Так или иначе, с точкой зрения о связи 
между «делом Савченко» и минскими со-
глашениями согласилась и группа депу-
татов Европарламента. В письме на имя 
главы МИД ЕС Федерики Могерини 57 
парламентариев (из 751) призвали ввести 
индивидуальные санкции против 29 гра-
ждан РФ, «ответственных за похищение, 
заключение под стражу, содержание под 
стражей и фабрикацию обвинений» про-
тив Надежды Савченко. Первым в списке 
фигурирует президент РФ Владимир Пу-
тин. Кроме того, лишить права въезда в 
ЕС предлагается директора ФСБ Алексан-
дра Бортникова и главу СК Александра Ба-
стрыкина (первый, впрочем, уже находит-
ся в черном списке ЕС).

Из заявления евродепутатов следу-
ет, что список был составлен экспертами 
фонда «Открытый диалог». Как выявил 
проведенный 

”
Ъ“ анализ, депутаты дей-

ствительно не стали разрабатывать собст-
венный «список Савченко», а взяли спи-
сок из 29 фигурантов, опубликованный 
польско-украинским фондом еще в апре-
ле прошлого года. Дословно из апрельско-
го документа «Открытого диалога» взяты и 
обоснования. Например, рядом с фамили-
ей президента РФ в письме евродепутатов 
приводится следующее объяснение: «Рос-
сийская Федерация — государство с проч-
но утвердившимся авторитарным режи-
мом. Вся полнота власти в стране сосредо-
точена в руках президента Владимира Пу-
тина. Именно он является ответственным 
за политическое решение о содержании 
под стражей и уголовное преследование 
Савченко Н. В. вопреки призывам между-
народного сообщества».

По словам председателя фонда «От-
крытый диалог» Людмилы Козловской, 
список составлялся фондом «исходя из пу-
бличной позиции политиков, их влияния 
на ход дела и давления на так называемый 
суд» при помощи адвокатов Надежды Сав-
ченко. Как заверили 

”
Ъ“ собеседники в 

фонде, авторы списка уверены, что пред-
ложенный документ действительно мо-
жет получить юридическую силу.

При этом собеседник 
”
Ъ“ в Европар-

ламенте уточнил, что в настоящий мо-
мент речь идет исключительно о поли-
тической инициативе парламентариев: 
чтобы запустить процесс принятия санк-
ций, необходимо решение Еврокомис-
сии или Евросовета. По словам одного 
из авторов инициативы, евродепутата от 
Литвы Пятраса Ауштрявичюса, «ряд ми-
нистров ЕС могут поднять этот вопрос (о 
санкциях.— 

”
Ъ“) уже в понедельник, на 

встрече глав МИДов стран ЕС». «Уже тог-
да мы можем ожидать каких-то мер, и са-
мое ужасное, что может случиться до по-
недельника,— это если не станет Над-
ежды Савченко, поскольку сухое голо-
дание представляет серьезный риск для 
здоровья»,— заявил он 

”
Ъ“. Заявление 

может сделать, например, министр ино-
странных дел Литвы Линас Линкявичюс. 
Он объявил, что намерен вместе с колле-
гами из Великобритании, Польши, Румы-
нии и Швеции обратиться к госпоже Мо-
герини с просьбой поддержать санкци-
онную инициативу.

Представитель Госдепа США Марк То-
нер, отвечая вчера во время брифинга на 
вопрос 

”
Ъ“, будет ли Вашингтон вводить 

дополнительные санкции против РФ или 
российских чиновников в случае обвини-
тельного приговора Надежде Савченко, 
заявил, что надеется на «положительное 
решение» и не может давать прогнозов по 
поводу новых санкций.

В Кремле же считают недопустимым 
вмешательство в судебные процессы, в 
том числе по «делу Савченко». Об этом вче-
ра заявил пресс-секретарь президента РФ 
Дмитрий Песков, комментируя призывы 
западных политиков ввести санкции в от-
ношении российских официальных лиц, 
включая Владимира Путина.

Илья Барабанов,  
Галина Дудина,  
Кирилл Кривошеев
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ТИП ВЫБОРОВ:

Штаты, где еще не прошли 
выборы (дата голосования)

Праймериз
ШТАТЫ, В КОТОРЫХ ПОБЕДИЛИ:

Т. Круз Д.Трамп М. Рубио

Процент 
голосов
за победителя

Число делегатов от штата, 
гарантированных победителю 
на итоговом съезде
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(07.06) (07.06)

(07.06)

(22.03)

(22.03)
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Южная 
Каролина

Северная 
Каролина

Х. Клинтон Б.Сандерс

(24.05)

(26.04) (19.04)

(17.05)

(07.06)

(07.06)

(07.06)

(26.04)

(26.04)

(26.04)

(10.05)

64,3/62

60,4/11

50,1/46

Западная Виргиния

Виргиния

Округ Колумбия

Нью-Гемпшир

Массачусетс

Коннектикут

Нью-Джерси

Род-Айленд

Делавэр

Мэриленд

(26.04)

(14.06)

(07.06)

(26.04)

(26.04)

(26.04)

(10.05)

(07.06)

(07.06)

РЕСПУБЛИКАНЦЫ

ДЕМОКРАТЫ

Дональд Трамп 
Тед Круз  
Марко Рубио 
Джон Кейсик
Победителю необходимы голоса 1237 делегатов.

461
360
154
54

Число делегатов за кандидата на 09.03.2016

Число делегатов за кандидата на 09.03.2016
Хиллари Клинтон
Берни Сандерс

Победителю необходимы голоса 2383 делегатов. 
*Включая суперделегатов.

1238*
572*

Акции в поддержку Надежды  
Савченко вчера прошли в целом  
ряде стран и городов (на фото:  
пикет у посольства РФ в Киеве)   
ФОТО ИВАНА КОВАЛЕНКО
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 16642,2 (–140,95)
РТС 835,64 (–3,59)
FTSE 100 6146,32 (+20,88)

DAX 30 9723,09 (+30,27)
DJIA* 16986,73 (+22,63)
NASDAQ Composite* 4659,74 (+10,92)

*На 21:04    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 9.03.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 10.03.16
Австралийский доллар 53,9140
Английский фунт 102,6602
Белорусский рубль** 34,4819
Датская крона* 10,6378

Доллар США 72,3775
Евро 79,4488
Индийская рупия*** 10,7569
Казахский тенге*** 20,9823

Канадский доллар 53,9366
Китайский юань* 11,1095
Норвежская крона* 84,3511
СДР 100,6677

Сингапурский доллар 52,2808
Новая турецкая лира 24,8652
Украинская гривна* 27,6250
Шведская крона* 85,3056

Швейцарский франк 72,4065
Японская иена*** 64,3155
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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в валютные кредиты описывает 
руководитель арбитражной группы

Анна Занина

Как и предполагал 
”
Ъ“, судьи все 

больше соболезнуют заемщикам, 
чьи долги с момента получения кре-
дита выросли в рублях в несколько 
раз. Можно много рассуждать о том, 
достойны ли граждане, взявшие кре-
дит в иностранной валюте, поддер-
жки со стороны государства, но про-
блема очевидна. Тем более что для 
крымских заемщиков исключение 
все же сделано — для них валютную 
ипотеку банки обязаны пересчи-
тать по курсу на 18 марта 2014 года 
(36,6 руб. за доллар). Для остальных 
граждан ситуация остается плачев-
ной, и суды начали ломать сложив-
шуюся практику.

Так, Моршанский суд Тамбовской 
области не просто отклонил требова-
ние о взыскании валютного креди-
та, но и дал резкую отповедь истцу в 
лице Мособлбанка. По версии суда, 
банк отказался рассматривать вари-
анты конвертации кредита в рубли 
на «разумном уровне», действуя «ис-
ключительно к своей выгоде, против 
общественных интересов и злоупо-
требляя правом». Более того, суд об-
винил банк в выдаче «заведомо не-
возвратного кредита», поскольку тот 
не предоставил документов о нали-
чии у клиента дохода, позволяюще-
го вернуть заем. Со ссылкой на об-
щепринятые ценности и права чело-
века суд признал, что «банк не имеет 
прав к своей защите и не доказал их 
законность».

Причину роста инфляции и скач-
ков курса валют суд связал с «отка-
зом ЦБ от исполнения обязанности 
по обеспечению устойчивости и под-
держания рубля». Досталось и Пенси-
онному фонду — суд возмутило, что 
на фоне падения рубля пенсия заем-
щика «сохраняет незначительные 
размеры» при «отсутствии соразмер-
ной индексации». В итоге платить 
по кредиту пенсионерка не смогла, 
предложив банку забрать автомо-
биль для продажи. Но банк проиг-
норировал запросы об определении 
места и времени передачи залога, 
после чего должник уведомил кре-
дитора о прекращении обязательств 
и суд счел это правомерным.

Были и совсем неожиданные ре-
шения. Так, Лазаревский районный 
суд Сочи обязал ТЭМБР-банк снизить 
курс евро по кредиту, а залог автомо-
биля и квартиры признал недейст-
вительным. В феврале это решение 
поддержал Краснодарский краевой 
суд. Причиной послужила ст. 451 ГК 
о существенном изменении обстоя-
тельств. Суд согласился, что к ним от-
носится значительный рост курса ев-
ро и увольнение заемщика с работы, 
хотя до сих пор это не признавалось 
основанием для изменения условий 
договора. По мнению суда, раз в но-
вых обстоятельствах должник не мо-
жет исполнять свои обязательства, 
договор нужно менять.

Вряд ли можно полностью согла-
ситься с таким толкованием закона, 
ставящим под угрозу стабильность 
гражданского оборота. Но решений 
в пользу валютных заемщиков ста-
новится все больше, а суды защища-
ют их все яростнее, критикуя дейст-
вия властей.

обсудить 
kommersant.ru/11638
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РОССТАТ

рассчитал, что число тури-
стических поездок россиян 
за рубеж по итогам 2015 го-
да сократилось на 31,3%. Как 
сообщает портал Tourdom.ru, это 
максимальное падение за послед
ние 18 лет: в 1998 году этот пока
затель сократился на 24,4%. Един
ственные страны, которые сниже
ние не затронуло,— Вьетнам и Чер
ногория. Число съездивших туда 
россиян увеличилось на 5% и 7% 
соответственно. При этом число 
российских туристов, посетивших 
Индонезию, упало на 96,6%, Ин
дию — на 43,7%, Кубу — на 43%. 
 Александра Мерцалова

ГК «ДИКСИ»

объявила об очередной смене 
президента. Вместо Сергея Бе
лякова, который занимает этот пост 
с декабря прошлого года, компанию 
возглавит Педро Мануэль  Перейра 
Да Сильва. Он вступит в должность 
после оформления документов, 
уточняют в «Дикси», не называя кон
кретные сроки. В 2011–2015 годах 
господин Да Сильва был главным 
операционным директором пор
тугальской Jeronimo Martins Group 
(производит и дистрибутирует то
вары повседневного спроса), а до 
этого управлял сетью польских дис
каунтеров Biedronka. После прихо
да нового менеджера господин Бе
ляков станет вицепрезидентом по 
экономике и финансам, а также со
хранит должность гендиректора, 
которую занимает с февраля этого 
года. Анастасия Дуленкова

«РУСАЛ»

получил $558 млн чистой при-
были за 2015 год, сообщила вче
ра компания. Таким образом, если 
показатель не будет скорректиро
ван, то компания сможет проде
монстрировать первую чистую при
быль с 2011 года. По итогам 2014 го
да «Русал» также первоначально 
объявил о $293 млн чистой прибы
ли, но в апреле прошлого года скор
ректировал свой финансовый итог 
до $91 млн чистого убытка. Скор
ректированная прибыль «Русала» 
за 2015 год (без учета внеопераци
онных расходов и доходов) состави
ла $671 млн ($17 млн годом ранее), 
нормализованная (с учетом при
были от пакета в «Норникеле») — 
$1,1   млрд ($486 млн годом ранее). 
Весь год «Русал» поддерживал сла
бый рубль, за счет которого себе
стоимость производства алюми
ния снизилась у «Русала» до $1455 
за тонну с $1729 в 2014 году. Но при 
этом средняя цена первичного алю
миния на LME составила в 2015 го
ду $1663 за тонну (падение на 10,9% 
к 2014 году), а премия за поставку — 
$281 за тонну (снижение на 26,1%). 
В результате выручка «Русала» упа
ла на 7,2%, до $8,68   млрд. По ито
гам 2015 года чистый долг «Руса
ла» снизился на 5,3% до $8,37   млрд. 
 Анатолий Джумайло

СБЕРБАНК

раскрыл отчетность за фев-
раль по российским стандар-
там бухучета (РСБУ). Чистая 
прибыль Сбербанка в январефев
рале 2016 года выросла в 5,3 ра
за до 59,8   млрд руб. с 11,3   млрд руб. 
за аналогичный период 2015 го
да. Чистая прибыль банка в февра
ле выросла в 4,2 раза и составила 
31,5   млрд руб. против 7,5   млрд руб. 
в феврале прошлого года. Расходы 
на совокупные резервы банка выро
сли на 21,7% и составили 85,3   млрд 
руб. против 70,1   млрд руб. за ян
варьфевраль 2015 года. Создан
ные на балансе резервы превыша
ют просроченную задолженность 
в 1,7 раза. Сама просроченная за
долженность в портфеле банка вы
росла за месяц на 0,4 процентных 
пункта до 3,7% в основном за счет 
корпоративных клиентов, отмеча
ется в сообщении банка. При этом 
портфель корпоративных кредитов 
за месяц сократился на 1,6%, роз
ничных — вырос на 0,3%. «Прайм», 
отдел финансов

правила  
игры

По мнению суда, 
раз в сегодняшних 
 обстоятельствах за-
емщик не может ис-
полнять свои обяза-
тельства, кредитный 
договор нужно менять

Ноль по национальной шкале
Moody’s уходит с внутреннего российского рынка

Международные рейтинго-
вые агентства не приемлют но-
вых российских правил игры. 
Последним из «большой трой-
ки» агентств отреагировало 
Moody’s, но сделало это макси-
мально жестко. Рейтинги рос-
сийских эмитентов по нацио-
нальной шкале будут отозваны, 
а российский внутренний биз-
нес — закрыт. По мере того как 
угроза ухода с российского рын-
ка международных игроков ре-
ализуется, может смягчиться 
и позиция властей, не исключа-
ют участники рынка.

О своем решении покинуть вну-
тренний российский рынок и скон-
центрироваться исключительно на 
присвоении внешних рейтингов 
российским эмитентам, не подчи-
няясь российскому законодательст-
ву, в статусе филиала, а не «дочки» за-
рубежной компании международ-
ное рейтинговое агентство Moody’s 
Investors Service сообщило в пресс-
релизе. Рейтинги, присвоенные по 
национальной шкале (порядка 150-
ти), будут отозваны в течение 2016 
года. Бизнес агентства «Мудис Интер-
факс», в котором 49% капитала при-
надлежит группе «Интерфакс», а 51% 
— Moody’s, после отзыва рейтингов 
будет закрыт. «Это решение приня-
то в свете законодательных измене-
ний, а также других потенциальных 
ограничений в отношении бизнеса 
по присвоению рейтингов по наци-
ональной шкале в России»,— сооб-
щается в официальном пресс-рели-
зе агентства. Таким образом, Moody’s 
стало первым из «большой тройки» 
агентств, сделавшим свой выбор в 
пользу международного права.

Ранее о подобных планах сообща-
ло Fitch: агентство, вероятно, не ста-
нет создавать дочернее предприятие 

в России, оставшись здесь в качестве 
филиала, но окончательное реше-
ние не было озвучено. Колеблется и 
Standard & Poor’s. 26 января в отстав-
ку ушел руководитель российско-
го подразделения S&P Сергей Наза-
ров. Управление взяла на себя трой-
ка действующих менеджеров, но в 
силу их статуса эксперты трактова-
ли этот шаг как возможное пониже-
ние статуса российского офиса S&P.

Значительные трудности у рей-
тинговых агентств «большой трой-
ки» начались в связи с вступлением 

в силу закона «О деятельности кре-
дитных рейтинговых агентств…» 
№222-ФЗ от 13 июля 2015 года. Но-
вое регулирование вступает в пря-
мой конфликт с интересами голов-
ных офисов агентств. Речь о норме, 
разрешающей составлять рейтин-
ги по национальной шкале толь-
ко российскими юрлицами, подчи-
няющимися российскому праву (а 
не филиалами зарубежных компа-
ний, ему не подчиняющимися) и не-
возможности пересмотра или отзы-
ва рейтингов по политическим со-

ображениям. Такова была реакция 
России на западные санкции.

Самое удивительное в данной си-
туации — то, что российский рынок 
изъявил желание покинуть игрок, 
формально максимально прибли-
зившийся к соответствию новым 
правилам игры. Moody’s — един-
ственное из зарубежных агентств, 
имеющих в России именно «доч-
ку». Впрочем, по мнению участни-
ков рынка (официально рейтинго-
вые агентства друг друга не коммен-
тируют), тут важен принцип. «Лучше 
рубить хвост сразу, чем по частям. 
После переходного периода наци-
ональные рейтинги не аккредито-
ванных в реестре ЦБ агентств при-
нимать все равно перестанут. Веро-
ятно, Moody’s, сделав выбор в пользу 
международного права, решило, что 
нет смысла финансировать россий-
ское юрлицо, чья деятельность все 
равно будет прекращена через пол-
тора года»,— рассуждает один из со-
беседников 

”
Ъ“. «То, что Moody’s ре-

шило отозвать национальные рей-
тинги, не столь значимо. Гораздо се-
рьезнее было бы решение прекра-
тить бизнес филиала, присваиваю-
щего международные рейтинги рос-
сийским эмитентам. Это, действи-
тельно, имело бы далекоидущие по-
следствия»,— говорит другой источ-
ник 

”
Ъ“. Кроме того, на рынке не 

исключают, что, увидев реальную 
угрозу ухода всех международных 
агентств, власти, возможно, сменят 
настрой на менее решительный и, 
скорее всего, продолжат принимать 
рейтинги по глобальной шкале во 
внутренних целях, формально де-
кларируя при этом ориентир на на-
циональные рейтинги. Благо пункт 
закона об «исключительных ситуа-
циях» это позволяет.

Мария Сарычева

Сетелем-банк меняет главу
Андрей Лыков покидает пост предправления

Как стало известно 
”
Ъ“, розничная «дочка» 

Сбербанка Сетелем-банк расстается с пред-
правления Андреем Лыковым. После пя-
тилетнего руководства проектом он так 
и не смог выполнить амбициозные задачи 
акционера по наращиванию доли на рын-
ке кредитования в торговых сетях. Впро-
чем, отчасти этому помешало и ужесточе-
ние законодательства в данном сегменте, 
указывают эксперты. Его место займет 
нынешний подчиненный господина Лы-
кова — Сергей Ларченко.

О том, что Андрей Лыков, возглавивший Сете-
лем-банк после вхождения в состав его акционе-

ров Сбербанка (владеет 79,2%, еще 20,8% принад-
лежат французской группе BNP Paribas), покидает 
свой пост, 

”
Ъ“ рассказали несколько источников 

на рынке розничного кредитования. «Его пяти-
летний контракт закончился, а продлевать его не 
стали, это связано с тем, что с поставленными за-
дачами он как руководитель не справился»,— от-
метил один из собеседников 

”
Ъ“. По словам друго-

го собеседника 
”
Ъ“ на банковском рынке, основ-

ные бизнес-направления для Сетелем-банка — 
это POS-бизнес и автокредитование. «Добиться ка-
ких-либо существенных результатов при учете по-
тенциала Сбербанка как ведущего розничного иг-
рока в принципе на POS-рынке Сетелем-банку не 

удалось — он не входит даже в тройку лидеров»,— 
указывает он. При покупке в Сбербанке заявля-
ли, что в течение нескольких лет Сетелем-банк 
должен иметь долю на рынке POS-кредитования 
20%. Однако, по данным Frank Research Group на 
1 февраля, доля «Сетелема» на рынке POS-кредито-
вания составляла лишь 7% (банк занимает 5-е ме-
сто на рынке с портфелем POS-кредитов в объеме 
13,9 млрд руб.). Портфель автокредитов Сетелем-
банка рос в первую очередь за счет передачи ему 
портфелей Сбербанка, а не за счет его собствен-
ной деятельности, продолжает собеседник 

”
Ъ“.

деловые новости  — с8

Деньги дороже договора
Металлурги не согласны прощать энергетикам опоздания

Крупные металлургические 
компании впервые попыта-
лись блокировать решение 
правительства и регуляторов, 
готовых прощать энергети-
кам опоздания с вводами но-
вой генерации. Как выяснил 

”
Ъ“, потребители не подписа-

ли допсоглашение к договору 
о поставке мощности, позволя-
ющее российско-китайскому 
СП ТГК-2 и Huadian перенести 
срок запуска ТЭЦ в Ярославле 
на конец 2016 года. Металлурги 
не готовы простить СП штра-
фы, превышающие 1   млрд руб., 
и предпочли бы отказ от строи-
тельства ТЭЦ в принципе.

Инвесторы строительства Хуа-
дянь-Тенинской ТЭЦ в Ярославле — 
СП ТГК-2 и китайской Huadian — ри-
скуют не получить согласованную 
отсрочку запуска электростанции. 
Правительство в октябре 2015 года 
одобрило перенос пуска ТЭЦ, стро-
ящейся по договору поставки мощ-
ности (ДПМ), с 31 декабря 2013 года 
на 31 декабря 2016 года. В прошлом 
декабре решение о переносе обяза-
тельств СП утвердил и наблюдатель-
ный совет «Совета рынка» (регуля-
тор энергорынков), но для измене-
ния самого ДПМ необходимо, что-
бы допсоглашение к нему подпи-
сали все поставщики и потребите-

ли оптового энергорынка. Подпис-
ную кампанию «Совет рынка» про-
водил на прошлой неделе, и органи-
зация получила официальные отка-
зы от четырех компаний — НЛМК, 
«Северстали», Evraz и «Металлоинве-
ста», рассказал источник 

”
Ъ“ в энер-

гетике и подтвердили два источни-
ка 

”
Ъ“ в металлургической отрасли.

В СП «Хуадянь-Тенинская ТЭЦ» 
51% — у подконтрольной группе 
«Синтез» ТГК-2, 49% — у Huadian. 
Проект мощностью 450 МВт реали-
зуется с 2012 года, китайский банк 
ICBC дает кредит на 75% стоимости 
строительства 20 млрд руб. СП на-
стаивало, что не могло бы начать по-
ставку энергии в срок из-за отсут-
ствия газопровода, и при участии 
Минэнерго удалось договориться о 
подключении ТЭЦ к газу в мае 2016 
года, сообщает ТГК-2. Кроме того, ин-
весторы апеллировали к стратегиче-
скому характеру российско-китай-
ского проекта. По мнению ТГК-2, не-
обходимые юридические докумен-
ты по переносу срока уже вступили 
в силу — на уровне правительства и 
«Совета рынка». Само строительство 
ТЭЦ в завершающей стадии — вы-
полнены работы по монтажу основ-
ного оборудования, инвестиции уже 
превысили 12 млрд руб.

Не подписавшие допсоглаше-
ние к ДПМ металлургические ком-

пании от комментариев отказа-
лись. Но, по словам источников 

”
Ъ“ 

в отрасли, «Совет рынка» без обсу-
ждения с покупателями подгото-
вил допсоглашение. «Мы не соглас-
ны в добровольном порядке подпи-
сывать его и отказываться от штра-
фов (за опоздание с вводами.— 

”
Ъ“), предусмотренных условиями 

ДПМ»,— говорит один из них. «Сро-
ки начала поставки мощности по 
ДПМ, а также общий срок ее опла-
ты могут быть изменены только по 
соглашению сторон»,— указывает 
другой собеседник 

”
Ъ“. При этом 

металлурги не видят негативных 
последствий для себя и при полном 
отказе от Хуадянь-Тенинской ТЭЦ.

Об отказе потребителей подпи-
сывать допсоглашение к ДПМ гово-
рится и в обращении НП «Сообще-
ство потребителей энергии» к вице-
премьеру Аркадию Дворковичу от 
9 марта. Организация также не со-
гласна с переносом сроков проек-
та с одновременным освобождени-
ем СП от уплаты штрафов за прос-
рочку ввода. Потребители наста-
ивают, что государство должно за-
ботиться не только о нерушимости 
конструкции ДПМ для инвесторов 
в части сохранения капзатрат и до-
ходности, но и об ответственности 
за исполнение инвестпроектов. В 
письме указано, что потребители 

предлагали набсовету «Совета рын-
ка» рассматривать вопрос отсрочки 
штрафов только в увязке с отказом 
от строительства объектов ДПМ, на-
ходящихся в низкой степени готов-
ности, но эта позиция не была учте-
на. По мнению потребителей, наб-
совет не имеет полномочий освобо-
ждать от штрафов компании, опо-
здавшие с вводом по своей вине. По 
мнению источника 

”
Ъ“ в отрасли, 

после ввода ТЭЦ в эксплуатацию 
у «Совета рынка» встанет вопрос, 
как обязать не подписавших доку-
мент покупателей выплачивать по-
вышенные платежи. В Минэнерго 
и «Совете рынка» не ответили на за-
просы 

”
Ъ“.

Потребители также против воз-
можных переносов сроков по не-
завершенным проектам «Квадры» 
и ОГК-2, что приведет к обнулению 
начисленных штрафов, а также к 
продлению периода поставки мощ-
ности. Дополнительная нагрузка на 
потребителей от продления может 
достигать 10 млрд руб. по всем объ-
ектам. Накопленные штрафы по Ху-
адянь-Тенинской ТЭЦ с начала 2015 
года достигают 1,16 млрд руб., по 
объектам ОГК-2 — 3,6 млрд руб., для 
«Квадры» к планируемым датам пу-
сков — 3,6 млрд руб.

Анастасия Фомичева, 
Анатолий Джумайло
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Четверг 10 марта 2016 №39   l   Коммерсантъ

декабрь январь февраль февраль февраль февраль февральянварь январьдекабрь декабрь ноябрь декабрь декабрь январьянварь

0,20 0,7

0,2

0,3

0,4

0,5

0,6

0,7% ● 0,6352

0,15 п.п.
4,0 7,5

4,0

4,7

5,4

6,1

6,8

7,5тыс. пунктов ● 6,550

0,95%
0 70,0

0

14

28

42

56

70млрд руб. ● 35,97

1,20%
1,0 1,30

1,00

1,06

1,12

1,18

1,24

1,30тыс. $ / тр. унц.

600 850

600

650

700

750

800

850

0,00% 0,44%

● 1,255$ млрд ● 761,0

В марте граждане стали менее 
активно подавать заявки 
на ипотеку с субсидируемой 
 государством ставкой, конста-
тируют банкиры. Это ожидае-
мо: часть спроса 

”
съел“ зимний 

ажиотаж граждан в приобрете-
нии жилья из-за неопределен-
ности в продлении программы. 
Но главное — из-за снижения 
размера субсидий для банков 
ипотека стала дороже для гра-
ждан. Спрос восстановится 
не раньше второго полугодия 
2016 года, предупреждают 
 участники рынка.

О том, что в первую неделю марта 
объем заявок на льготную ипотеку 
рамках продленной госпрограмммы 
(с 1 марта) начал снижаться, рассказа-
ли 

”
Ъ“ участники рынка. Так, напри-

мер, в Абсолют-банке в феврале в 
среднем в день принималось около 
100 заявок на ипотеку с господдер-
жкой, а в первую неделю марта — уже 
около 50 шт. в день, указывает дирек-
тор департамента продаж Абсолют-
банка Иван Любименко. В Банке Мо-
сквы также отмечают снижение сред-
недневного количества заявок на 
ипотеку в начале марта до 684 заявок 
(в феврале — 732 заявки в день), при 
том что основной объем заявок при-
нимается по госпрограмме, отмечает 
директор департамента ипотечного 
кредитования Банка Москвы Георгий 
Тер-Аристокесянц. В Транскапитал-
банке в первые дни марта среднед-
невной объем заявок на ипотеку со-
ставил порядка 85 шт. против 115 шт. 
в феврале. Отмечают некоторое сни-
жение количества заявок на ипотеку 
и в Сбербанке, не уточняя конкрет-
ных цифр. В ВТБ24 отказались от ком-
ментариев. В целом, по оценкам 
участников рынка, объем заявок сей-
час соответствует тому, который был 
в середине прошлого года.

По словам участников рынка, 
причина, по которой в первые дни 
марта банки столкнулись со сниже-
нием спроса на ипотеку — переза-
пуск госпрограммы по поддержке 
ипотечного кредитования. Напом-
ним, госпрограмма была запущена 
весной 2015 года и истекала 29 фев-
раля 2016 года. В рамках програм-

мы банки должны были выдавать 
гражданам ипотеку на первичном 
рынке по ставкам не выше 12% годо-
вых. В свою очередь, банкам госу-
дарство субсидировало разницу 
между максимально возможной 
ставкой для заемщика 12% и ключе-
вой ставкой (сейчас — 11% годо-
вых), увеличенной на 3,5 процент-
ного пункта. В результате по факту 
многие крупнейшие участники 
рынка предлагали гражданам ипо-
теку по ставкам ниже максимально 
допустимой — так, например, в 
Сбербанке, ВТБ24 и Банке Москвы 
можно было получить ипотеку с го-
споддержкой по ставке 11,4% годо-
вых. Первого марта стало известно о 
решении правительства продлить 
программу господдержки ипотеки 

до конца 2016 года — впрочем, объ-
ем субсидирования был уменьшен 
на 1 п. п. «Так как о продлении го-
спрограммы по субсидированию 
ипотеки было объявлено фактиче-
ски в первый день окончания дей-
ствия старой программы, многие 
заемщики спешили подать заявку 
на ипотеку с господдержкой еще до 
окончания программы, что породи-
ло ажиотажный спрос в январе-фев-
рале»,— указывает господин Тер-
Аристокесянц.— А так как госпро-
грамма была продлена до конца 
2016 года, у многих заемщиков от-
пала необходимость в срочной по-
даче заявки, и в марте поток заявок 
начал сокращаться». Кроме того, «по 
факту продления программы банки 
вынуждены были пересмотреть ус-
ловия выдачи ипотеки из-за умень-
шения размера субсидии»,— указы-
вает господин Любименко. В резуль-
тате у многих ведущих игроков (в 
их числе — Сбербанк, ВТБ24, Банк 
Москвы) ставка по госипотеке под-
нялась практически до максималь-
но допустимых 12%.

В такой ситуации участники 
рынка не ждут восстановления 
спроса на ипотеку раньше второй 
половины 2016 года. «С одной сто-
роны, макроэкономическая ситуа-
ция не улучшается, и реальные до-
ходы населения сокращаются, что в 
немалой степени влияет и на спрос 
на ипотеку»,— указывает директор 
дирекции ипотечного кредитова-
ния Транскапиталбанка Вадим 
 Пахаленко. С учетом ажиотажного 
спроса в начале года и пересмотра 
условий взаимодействия с застрой-
щиками не исключено, что во 
2–3 квартале приток заявок со сто-
роны клиентов существенно замед-
лится, добавляет господин Тер-
Аристокесянц. 

Валерия Францева

Граждане утратили интерес  
к льготной ипотеке
Выдача сократилась вместе с субсидиями

контекст  

БАНКИ

Банку «Россия»  
добавили в капитал

Агентство по страхованию вкладов (АСВ) за-
ключило договоры субординированного зай-
ма с акционерным банком «Россия» в рамках 
программы докапитализации через облига-
ции федерального займа (ОФЗ). Банку пере-
даны ОФЗ пяти выпусков суммарной номи-
нальной стоимостью 10,68 млрд руб. В конце 
2014 года правительство выделило АСВ 1 тр-

лн руб. для докапитализации российских бан-
ков. К настоящему времени в рамках мер по 
повышению капитализации ОФЗ на общую 
сумму 816,1 млрд руб. переданы 29 банкам. 
«Интерфакс»

БФА-банк и «Уралсиб» 
сгруппируются

Банки «Балтийское финансовое агентство» 
(БФА) и «Уралсиб» будут работать в составе 
банковской группы. Об объединении сообщи-
ла вчера пресс-служба БФА. Как рассчитыва-
ют в БФА, создание группы с «Уралсибом» по-
зволит усилить позиции в сегменте корпора-
тивного бизнеса — исторически приоритетно-
го направления банковского обслуживания, 
а также продолжить активную работу по раз-
витию розничного направления. Банк «Урал-
сиб» санируется бизнесменом Владимиром 

Коганом, сын которого Ефим Коган владеет 
24,95% акций БФА и является членом совета 
директоров этой кредитной организации. 
«Интерфакс»

«Советскому»  
и Экономбанку  
утвердили санаторов

Татфондбанк (Казань) стал санатором банка 
«Советский» (Санкт-Петербург), оздоровле-
нием саратовского Экономбанка займется 
каменск-уральский Меткомбанк. Об утвер-
ждении итогов конкурсов Агентства по стра-
хованию вкладов (АСВ) по отбору санаторов 
вчера сообщил ЦБ. На финансовое оздоров-
ление «Советского» Татфондбанк получит 
 заем 10,79 млрд руб., Меткомбанк —  
7,1 млрд руб. на санацию Экономбанка.  
Павел Аксенов

ЦИТАТА

Мы субсидию несколько снижаем, 
но в любом случае банки не будут 
иметь права участвовать  
в программе, если ставка  
будет выше 12%
— Алексей Моисеев,
замминистра финансов,  
26 февраля 2016 года

Банк России разработал новые 
требования к договорам дове-
рительного управления пенси-
онными накоплениями. В отли-
чие от действующих в настоя-
щее время, они менее формаль-
ные, не устанавливают жестких 
ограничений. Однако в этом со-
стоят и риски таких договоров, 
так как управляющим компани-
ям (УК) будет довольно сложно 
доказывать свою правоту в слу-
чае расхождения их взглядов 
на управление средствами НПФ 
с взглядами ЦБ.

Вчера ЦБ разместил на сайте про-
ект указания, утверждающего обяза-
тельные условия договора довери-
тельного управления средствами 
пенсионных накоплений НПФ. В на-
стоящее время действуют требова-
ния Федеральной службы по финан-
совым рынкам к типовой форме до-
говора УК и НПФ. В этой форме до-
вольно подробно прописаны права и 
обязанности УК и НПФ в рамках это-
го договора, требования по устране-
нию нарушений состава и структуры 
активы, отчетности и раскрытия ин-
формации, расчет вознаграждения и 
возможные расходы УК, параметры 
инвестиционной декларации.

В новом нормативном акте подоб-
ной конкретики немного. Вместе с 
тем в нем предусмотрены требова-
ния к инвестиционной декларации 
по установлению ограничений на 
уровень рисков инвестиционного 
портфеля УК и требования к индек-
сам, которые будут использоваться 
как бенчмарки для УК, а также инди-
каторов финансового рынка, приме-
няемых для определения эффектив-

ности управления. Устанавливаются 
и требования к брокерским компа-
ниям, через которые УК может совер-
шать операции на фондовом рынке, 
впрочем, легко выполнимые.

• В настоящее время около 50 УК 
управляют средствами пенсионных 
накоплений НПФ. По данным Банка 
России, суммарный объем накоплений 
на 30 сентября 2015 года оценивался 
в 1,67 трлн руб. По данным «Эксперт 
РА», на 15 крупнейших компаний при-
ходилось более 87% рынка. При этом 
большинство из них являются аффи-
лированными компаниями пенсион-
ных фондов, средствами которых 
управляют.
Участники рынка доверительного 

управления в целом положительно 
относятся к предложенным измене-
ниям. Как отмечает гендиректор «Ро-
нин Траста» Сергей Стукалов, в этом 
документе прослеживается движе-
ние ЦБ к переводу участников рынка 
доверительного управления на 
принципы МСФО. В частности, с на-
чала этого года действует положение 
ЦБ о единых требованиях к прави-
лам осуществления деятельности по 
управлению ценными бумагами. В 
новом указании есть определенные 
положительные стороны для УК — 
они должны будут сами определять 
критерии управления пенсионными 
накоплениями. Проект упростит за-
ключение новых договоров, так как 
позволяет отступить от стандартных 
условий и закреплять более детально 
ожидания сторон от доверительного 
управления. Как считает заместитель 
гендиректора «Райффайзен Капита-
ла» Ольга Сумина, проект указания 
позволяет заключать договоры меж-

ду УК и НПФ на индивидуальных 
условиях, вместе с тем обязывает со-
гласовывать основные параметры 
ожидаемого результата от довери-
тельного управления, а также рас-
крывать ограничения по уровню ри-
ска портфеля под управлением УК.

Как поясняет гендиректор УК 
«Тринфико» Дмитрий Благов, дейст-
вующая в настоящее время типовая 
форма договора доверительного 
управления не обладает гибкостью, 
позволяющей сторонам четко опре-
делять инвестиционные цели и зада-
чи, допустимые уровни риска, поря-
док расчета вознаграждения, отлича-
ющийся от формулы с процентом от 
полученной прибыли. Новые требо-
вания обеспечивают дополнитель-
ные степени свободы во взаимоотно-
шениях УК и пенсионного фонда. 
«Сейчас существует практика выно-
сить подобные условия в рамки от-
дельных документов и приложений, 
поскольку они не могут быть зафик-
сированы в типовой форме догово-
ра, что не всегда дает сторонам защи-
ту интересов именно в форме дого-
ворных обязательств»,— отмечает го-
сподин Благов.

Впрочем, как отмечает представи-
тель крупной УК, в отсутствие жест-
ких критериев к подобным догово-
рам существуют и риски для деятель-
ности УК. Ведь ЦБ по определенным 
ситуациям будет выносить мотиви-
рованное суждение, которое может 
расходиться с пониманием этой си-
туации в УК, и вряд ли в этом случае 
шансы доказать свою правоту у УК 
велики.

Дмитрий Ладыгин,  
Виталий Гайдаев

Управление  
станет более доверительным
ЦБ переписал требования к договорам между УК и НПФ

Планируется, что оценка сотруд-
ников завершится в течение следую-
щей недели. По информации 

”
Ъ“, 

программа оценки разработана сов-
местно с компанией «Эпокси Консал-
тинг», занимающейся кадровым кон-
салтингом. В компании подтвердили 
участие в разработке программы 
оценки персонала ВЭБа, отказавшись 
от дальнейших комментариев.

Программы оценки топ-менед-
жмента есть у большинства крупных 
банков. В Сбербанке, например, та-
кую программу внедрял именно Сер-
гей Горьков, который в тот момент ку-
рировал кадровую политику. Впро-
чем, в силу положения ВЭБа и мас-
штаба его проблем методика оценки 
в ВЭБе отлична от тех, что обычно ис-
пользуются в банках, где упор делает-
ся больше на специальные, чем на ме-
неджерские качества. «Мы оценива-
ем в первую очередь ценностные ком-
петенции, во вторую очередь менед-
жерские и профессиональные компе-
тенции (управление рисками, ИТ-ме-
неджмент и др.). Руководители прохо-
дят оценку 

”
360 градусов“, а также 

оценивают на ежемесячной основе 
качество взаимодействия друг с дру-
гом. По результатам оценки происхо-
дит продвижение и карьерное пере-
мещение. Система оценки напрямую 
связана с системой мотивации руко-
водителей»,— заявили в пресс-служ-
бе Сбербанка. В пресс-службе ВТБ со-
общили, что, как правило, базой для 
оценки являются модели компетен-
ций. «Эффективность каждого отдель-
ного менеджера определяется с уче-
том стратегических задач, стоящих 
перед бизнесом»,— пояснили в пресс-
службе ВТБ. В Россельхозбанке сооб-

щили, что в банке на регулярной ос-
нове проводится комплексная оцен-
ка персонала: «При этом изучаются 
как специальные компетенции для 
отдельных категорий персонала 
(управление продажами, организа-
ция продаж, знание продуктов и бан-
ков-конкурентов, клиентоориенти-

рованность, владение техникой про-
даж и др.), так и универсальные: 
управление и лидерство, целеустрем-
ленность и ответственность, ориента-
ция на результат, стремление к эффек-
тивности, работа в команде, ответст-
венность и дисциплина».

Задача нового руководства ВЭБа 
— выбрать из действующих сотруд-
ников тех, кто станет «костяком об-
новленной команды» и будет менять 
ВЭБ, это около 50 человек, поэтому 
программа получила название «Ли-
деры перемен», говорит собеседник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией в ВЭБе. По 

его словам, 12 советников, в том чи-

сле из Сбербанка, которых привел в 
ВЭБ Сергей Горьков, недостаточно 
для решения масштабных задач, сто-
ящих перед ВЭБом. Кроме того, мно-
гие из них пришли туда временно. 
По словам источника 

”
Ъ“, в будущем 

костяк из 50 старых человек будет об-
растать новыми кадрами, в том числе 
с рынка: их поиск ведется, конкрет-
ных договоренностей пока нет, но и 
от кооперативных старых кадров в 
ВЭБе отказываться не намерены. 
«Сейчас такая фаза, когда госкорпо-
рации необходим рывок, изменение 
модели развития, причем измене-
ния должны быть динамичными, по-
этому во главе оценки и стоят уро-
вень драйва и готовность к переме-
нам,— говорит глава совета директо-
ров агентства Top Contact Артур Ша-
милов.— При этом делать ставку 
только на внешних менеджеров 
нельзя, поскольку времени на разбег 
и разбор ситуации нет, необходима 
базовая команда, которая уже разби-
рается в специфике ВЭБа, отличной 
от обычных, даже крупнейших бан-
ков, знающая организацию изнутри 
и готовая работать вместе с новым 
главой над ее исправлением».

По информации 
”
Ъ“, на 24 марта 

назначен набсовет ВЭБа, на котором 
господин Горьков должен предста-
вить основные предложения по вы-
воду госкорпорации из кризисной 
ситуации. Кроме того, как выяснил 

”
Ъ“, практически одновременно — в 

конце марта—начале апреля — в ВЭ-
Бе пройдет плановая проверка Счет-
ной палаты за период с 2013 по 2016 
год, то есть еще при старом руководст-
ве ВЭБа. В пресс-службе ВЭБа факт 
проверки подтвердили, воздержав-
шись от дальнейших комментариев.

Ксения Дементьева

Игра в кадры
с1

• Андрей Лыков пришел в Сбербанк 
на должность советника Германа 
Грефа в 2010 году. В 2011 году Сбер-
банк приобрел 70% Сетелем-банка 
у французской группы BNP Paribas, 
а в дальнейшем увеличил свою долю. 
В сентябре 2012 года Андрей Лыков 
возглавил Сетелем-банк. До этого 
с 2003 по 2008 год господин Лыков 
возглавлял ХКФ-банк.
По информации 

”
Ъ“, место главы 

Сетелем-банка займет директор его 
операционной дирекции Сергей 
Ларченко, ранее работавший в Сити-
банке, Юниаструм-банке и банке 
«Траст». «На эту должность смотрели 
практически всех глав розничных 
банков, однако условия работы в 

”
дочке“ Сбербанка имеют свою спе-

цифику, поэтому на рынке найти ни-
кого не удалось»,— рассказал один 
из собеседников 

”
Ъ“. По словам собе-

седников 
”
Ъ“, близких к Сбербанку, 

Андрей Лыков останется в структуре 

Сбербанка, но род его дальнейших 
занятий пока неизвестен. Сам он 
вчера не отвечал по мобильному те-
лефону. В пресс-службе Сетелем-бан-
ка и Сбербанка отказались от ком-
ментариев относительно данных 
кад ровых перестановок.

Несмотря на смену руководства, 
эксперты не считают Сетелем-банк 
провальным проектом. «Да, прорыв 
на рынке банк не совершил и бизнес-
чуда не случилось, однако я не уве-
рен, что это стоило делать любой це-
ной с учетом изменившейся конъ-
юнктуры рынка и ужесточения зако-
нодательства,— отмечает глава Frank 
Research Group Юрий Грибанов.— В 
последние годы важнее не доля рын-
ка, а устойчивость бизнес-модели и 

финансовых результатов». По его сло-
вам, для успеха на этом рынке пре-
жде всего нужны две составляющие, 
которые вряд ли можно назвать 
сильными сторонами Сбербанка. 
«Это быстрый скоринг и построение 
партнерских отношений с торговы-

ми сетями, а такие традиционные 
преимущества Сбербанка, как деше-
вое фондирование и величина биз-
неса, здесь гораздо менее важны,— 
указывает господин Грибанов.— 
Сбербанк не такая оперативная 
структура с точки зрения принятия 
решений, и это тоже, скорее всего, 
повлияло на итоговый результат».

Юлия Локшина,  
Ксения Дементьева,  
Валерия Францева

Сетелем-банк меняет главу
с7

3 года и несколько месяцев  
Андрей Лыков возглавлял Сетелем-банк

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

ЦИТАТА

Я уверен, что при поддержке  
правительства можно будет соз
дать институт развития в новых 
условиях, и я уверен, что новой 
команде вместе с тем накоплен
ным опытом, который есть у ста
рой команды, вполне по силам  
справиться с этими задачами
— Сергей Горьков,
глава ВЭБа, 29 февраля
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Ожидаемый рост добычи и экспорта 
нефти в Иране после отмены санкций 
вызвал интерес у российских трубни-
ков. Спотовые продажи труб в стра-
ну уже начала ТМК, интерес к Ира-
ну проявляют также ее конкуренты 
—  ЧТПЗ и ОМК.

ТМК планирует начать отгрузку нефтегазо-
вых труб (OCTG) в Иран на фоне роста добычи 
в стране после отмены санкций, заявил вче-
ра The Wall Street Journal старший вице-пре-
зидент компании по стратегии и развитию 
бизнеса Владимир Шматович. По его словам, 
ТМК уже реализует небольшие объемы по спо-
товым продажам и ведет переговоры о долгос-
рочных контрактах. В ТМК уточнили 

”
Ъ“, что 

в 2016 году планируют отгрузить в Иран «не-
сколько десятков тысяч тонн», речь идет о по-
ставках для месторождений Южный Парс, 
Южный Азадеган, Сардар-Джангал, а также 
Киш и Салмон. В основном, говорят в компа-
нии, на экспорт пойдет продукция Волжского 
трубного завода (ВТЗ; производство в 2015 го-
ду — 1,3 млн тонн), который до санкций был 

крупнейшим поставщиком труб для нефте-
компаний Ирана (в страну шло до 40% экспор-
та). В ТМК добавили, что у компании сейчас 
300 тыс. тонн свободных мощностей.

ТМК нацелилась на масштабные проек-
ты. Так, Южный Парс — крупнейшее в ми-
ре месторождение (запасы иранской и ка-
тарской частей — 28 трлн кубометров газа и 
6,1 млрд тонн нефти), там заканчивается об-
устройство 19-го блока на 50 млн кубометров 
газа, идет строительство 14, 20 и 21-го бло-
ков. Иран после снятия санкций хочет нара-
щивать экспорт нефти. 7 марта министр эко-
номики и финансов страны Али Тайебния 
заявил, что в ближайшее время поставки за 
рубеж составят около 273 тыс. тонн нефти в 
день. Уже в марте экспорт должен вырасти до 
225 тыс. тонн в день с 205 тыс. тонн в феврале 
за счет роста поставок в Европу. Добычей по 
сервисным подрядам могут заняться круп-
ные компании, в том числе из РФ. В конце 
2015 года глава ЛУКОЙЛа Вагит Алекперов 
говорил, что компания может реабилитиро-
вать несколько месторождений из первой 

семерки крупнейших объектов (речь в том 
числе идет о месторождении Анаран). Также 
работой в Иране интересовались «Роснефть» 
и «Газпром нефть». Но в российской нефтя-
ной отрасли признают, что сервисные кон-
тракты с Ираном привлекательны при высо-
кой цене на нефть и неактуальны при теку-
щей конъюнктуре.

Иран интересен и другим российским 
трубникам. В ЧТПЗ 

”
Ъ“ заявили, что ви-

дят потенциал увеличения отгрузок в стра-
ну, в ОМК согласились, что «рынок интерес-
ный». Мощности ОМК и ЧТПЗ — примерно 
по 400 тыс. тонн обсадных труб и OCTG в год. 
Олег Петропавловский из БКС отмечает, что 
поставки в Иран с ВТЗ выгодны по логисти-
ке: трубы можно доставлять по воде, без до-
рогих железнодорожных перевозок. Тонна 
OCTG сейчас стоит около $1,5 тыс., и рост 
продаж в Иран может быть выгоден трубни-
кам РФ, хотя ЧТПЗ придется тратиться на ло-
гистику больше, отмечает аналитик.

Анатолий Джумайло,  
Ольга Мордюшенко

Трубы зовут в Тегеран
Российские компании начали поставки в Иран

Потерявшей связь с Украиной энерго-
системе Крыма могут потребоваться 
дополнительные инвестиции. Помимо 
47 млрд руб. на энергомост через Кер-
ченский пролив и около 70 млрд руб. 
на новые ТЭС, полуострову нужен еще 
41 млрд руб. на модернизацию распре-
делительных энергосетей. Это втрое 
больше уже предусмотренных госвли-
ваний, и источник этих средств пока 
неясен.

Реконструкция изношенных энергосетей 
в Крыму потребует 41 млрд руб., заявила вче-
ра министр топлива и энергетики республи-
ки Светлана Бородулина (ее цитирует ТАСС). 
По ее словам, износ сетей в среднем состав-
ляет 60%, это касается как магистрального 
оборудования (220–330 кВ), так и распредсе-
тей (0,4–110 кВ). Необходимость реконструк-
ции объясняется новой схемой поступления 
энергии на полуостров. Ранее основной объ-
ем поступал с Украины, но с конца 2015 года, 
после прекращения украинских поставок и 
ввода энергомоста, соединившего полуо-
стров с Кубанью, энергия поступает с восто-
ка. В 2016 году на модернизацию сетей Кры-
ма планируется потратить 4,5 млрд руб.

Принятая в 2014 году ФЦП по развитию 
Крыма и Севастополя до 2020 года предус-
матривает строительство крупных маги-
стральных объектов на юге России, в Крыму 
и между ними на 50,7 млрд руб. Из них толь-
ко 14 млрд руб. должны пойти на строитель-
ство высоковольтных сетей и подстанций в 
самом Крыму. Источник средств для рекон-
струкции крымских сетей пока неясен. В 
Минэнерго РФ отказались от комментариев, 
связаться с крымскими чиновниками для 
пояснений вчера 

”
Ъ“ не удалось.

Вопрос модернизации сетей Крыма ста-
новится особенно актуальным в свете скоро-
го запуска на полную мощность энергомоста 
с Таманского полуострова в Керчь. В декаб-
ре его мощность выросла до 400 МВт, а к на-
чалу мая мост должен заработать на полную 
мощность — 800 МВт. В Крыму сетями вла-
деют ГУП «Крымэнерго» и «Севастопольэнер-
го». Федеральные чиновники также призна-
вали, что сети нуждаются в реновации. За-
меститель главы Ростехнадзора Александр 
Трембицкий рассказывал «Интерфаксу» в де-
кабре, что в замене и модернизации в Крыму 
нуждаются более 70% ЛЭП 110–0,4 кВ, около 
40% подстанций 35–110 кВ и примерно 48% 
ЛЭП 330 и 220 кВ. Надзор также выяснил, что 
компании не проводят комплексного обсле-
дования оборудования старше 25 лет. А в но-
ябре 2015 года заместитель главы Минэнер-

го РФ Андрей Черезов заявлял, что Крыму 
нужна комплексная программа модерниза-
ции энергетики по аналогии с программой в 
Краснодарском крае перед Олимпиадой. Он 
также отмечал, что прежний владелец сетей 
— ДТЭК украинского бизнесмена Рината Ах-
метова — не вкладывался в модернизацию 
сетей Крыма, а многие сети построены еще 
в послевоенный период и работают на пре-
деле возможностей.

На Кубани программа повышения над-
ежности энергоснабжения позволила в де-
сять раз повысить надежность энергосисте-
мы края, говорил господин Черезов. В то же 
время после Олимпиады в Сочи основная 
распредсетевая компания региона «Кубань-
энерго» оказалась в сложной финансовой си-
туации из-за взятых займов на новое строи-
тельство и попала, по оценкам Минэнерго, в 
число предбанкротных дочерних структур 
«Россетей» (см., например, 

”
Ъ“ от 9 июня). Ос-

новные энергостройки в Крыму ведутся за 
счет прямого госфинансирования, но в се-
тях в России основным способом привлече-
ния средств для инвестиций являлся RAB-та-
риф, введенный в 2010-х годах. На практи-
ке его применение приводило к регулярно-
му росту платежей в период активного стро-
ительства. Пока в Крыму тарифы субсидиру-
ются из бюджета и должны в итоге достиг-
нуть уровня энергосистемы Юга.

В сетях Крыма единственным источником 
модернизации также видится федеральный 
бюджет, поскольку рост тарифов приведет к 
росту субсидий, рассуждает директор Фон-
да энергетического развития Сергей Пикин. 
Энергомост и новые магистральные сети ре-
шат основные проблемы энергоснабжения, 
но останется проблема высоких потерь в рас-
предсетях и вопросы перспективного разви-
тия энергосистемы, считает эксперт.

Анастасия Фомичева

Энергомост повис  
на старых проводах
Крыму нужно втрое больше инвестиций в электросети

Как выяснил 
”
Ъ“, Минэк недоволен 

 ходом госпрограммы модернизации 
единой системы организации воздуш-
ного движения (ОрВД). Из 703 млн руб. 
бюджетных капвложений освоено 
лишь 19%. Основной причиной срыва, 
по мнению Минэка, является неудов-
летворительная работа Минтранса, ко-
ординирующего работы с генподрядчи-
ком — концерном ПВО «Алмаз-Антей».

Согласно отчету Минэкономики о выпол-
нении федеральных целевых и адресной ин-
вестиционной программ (ФЦП и ФАИП; в це-
лом о документе см. 

”
Ъ“ от 9 марта), в 2015 году 

из 24 целевых индикаторов в рамках модер-
низации единой системы ОрВД достигнуты 
лишь 15. На результатах негативно сказалось, 
в частности, невыполнение требуемого коли-
чества полетов, обслуженных аэронавигаци-
онной системой, из-за закрытия египетского, 
турецкого и украинского направлений. Сре-
ди невыполненных целей также указано низ-
кое освоение бюджетных средств. Так, на кап-
вложения в единую систему ОрВД было выде-
лено 703,8 млн руб. бюджетных средств, но ос-
воено только 18,9% (133,1 млн руб.), говорится 
в документе. Минэкономики также зафикси-
ровало минимальное использование средств 
из бюджетов регионов — 1,2% от запланиро-

ванных 320 млн руб. Средства внебюджет-
ных источников были использованы в объ-
еме 38,6% от запланированных 5,7 млрд руб.

Основной причиной низкого уровня ос-
воения средств в отчете указывается «неудов-
летворительная работа госзаказчика-коорди-
натора» Минтранса с генподрядчиком — кон-
церном ПВО «Алмаз-Антей», который занима-
ется проектно-изыскательскими и строитель-
но-монтажными работами на ключевых объ-
ектах. Госзаказчик, по мнению Минэкономи-
ки, не контролировал должным образом сво-
евременное выполнение мероприятий. 

Минэкономики недовольно и тем, что мос-
ковский укрупненный центр управления воз-
душным движением так до сих пор и не вве-
ден в эксплуатацию из-за сбоев технологиче-
ского оборудования в ходе эксплуатацион-
ных испытаний. По данным 

”
Ъ“, на прошлой 

неделе руководство ОАО «Госкорпорация по 
ОрВД» признало оборудование пригодным. 
Но тем не менее центр пока так и не готов к 
работе, поскольку «необходимо провести ме-
роприятия по резервированию комплексов», 
рассказали 

”
Ъ“ источники, знакомые с ситу-

ацией. В Росавиации 
”
Ъ“ вчера подтвердили, 

что центр не готов к обслуживанию воздушно-
го движения. В Минэкономики 

”
Ъ“ подтвер-

дили результаты доклада, в Минтрансе на за-

просы 
”
Ъ“ не ответили. Источник 

”
Ъ“, близ-

кий к ПВО «Алмаз-Антей», уверяет, что все за-
планированные бюджетные суммы для еди-
ной системы ОрВД были направлены по на-
значению и израсходованы, а задержки в ис-
пользовании внебюджетных средств связа-
ны со сложностями при прохождении Глав-
госэкспертизы. Госкорпорация по ОрВД, до-
бавляет он, расторгла ряд договоров на про-
ведение проектно-изыскательных работ, по-
скольку по той или иной причине невозмож-
но оформить землю в собственность или ТУ.

Исполнительный директор «Авиапорт» 
Олег Пантелеев согласен, что одной из клю-
чевых проблем реализации программы стал 
срыв сроков поставки оборудования генпод-
рядчиком, но эти факторы были не единст-
венными. По его словам, серьезные корректи-
вы внесло внеплановое оснащение крымско-
го филиала управления воздушным движени-
ем. Господин Пантелеев напомнил, что пред-
ставители промышленности не исключали и 
возникновения проблем в случае задержек с 
сертификацией нового оборудования в Роса-
виации — после того, как государство перера-
спределило в прошлом году полномочия Меж-
государственного авиационного комитета.

Елизавета Кузнецова;  
Анна Пушкарская, Санкт-Петербург

Воздуху не хватает движения
Госпрограмма по модернизации аэронавигации затянулась

ЦИТАТА

Когда я ехала из Москвы,  
мне говорили, что в Крыму 90-е.  
Ребята, у вас прекрасные 70-е
— Светлана Бородулина,
министр топлива и энергетики Крыма,  
о состоянии энергосистемы (цитата по ТАСС)
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деловые новости

Суд Индии освободил россий-
ско-индийского сотового опера-
тора Sistema Shyam Teleservices 
(SSTL; подконтролен АФК «Сис-
тема») от выплаты $520 млн 
 правительству страны за раз-
вертывание сетей 4G. Это ре-
шение позволяет SSTL рассчи-
тывать на дополнительные 
$300 млн в ходе слияния с ин-
дийской Reliance Communica-
tions (RCom). Полученные сред-
ства АФК  может направить 
на выкуп  госдоли РФ в SSTL.

Суд по урегулированию телеком-
муникационных споров (TDSAT) осво-
бодил SSTL от необходимости допла-
чивать 35 млрд рупий (около $520 млн) 
за «непрерывность» частотного спект-
ра для развертывания сетей 4G, сооб-
щила газета The Economic Times. На 
выплате настаивал департамент теле-
коммуникаций Индии (DoT). Власти 
Индии ранее разрешили другому со-
товому оператору Reliance Jio Info-
comm использовать «непрерывность» 
частотного спектра без значительных 
доплат, а значит, от SSTL они не вправе 
требовать дополнительные средства в 
аналогичной ситуации, объяснило из-
дание позицию TDSAT.

«Система» приветствует решение 
TDSAT, сообщил представитель АФК 
Сергей Копытов. Положение, кото-
рое не позволяло сделать спектр SSTL 
непрерывным и запустить техноло-

гию LTE без доплаты, не было огово-
рено в условиях аукциона в 2013 го-
ду, когда SSTL приобрела частотный 
ресурс, а появилось в условиях ча-
стотного аукциона 2015 года и в одо-
бренных в 2015 году правительством 
Индии правилах совместного ис-
пользования спектра и правилах тор-
говли частотами, говорит он. «Компа-
ния многократно обращалась в госо-
рганы Индии с требованием устране-
ния данной несправедливости»,— 
напомнил представитель АФК.

Решение суда имеет значение для 
слияния SSTL с одним из крупней-
ших операторов Индии RCom, о чем 
было объявлено в июне 2015 года. По 
условиям сделки, в оплату актива 
RCom выпустит 27,7 млн новых ак-
ций (10% ее капитала), которые полу-
чат действующие акционеры SSTL. В 
результате доля «Системы» в RCom 
составит 5,67%, Shyam Group — 2,4%, 
Росимущества — 1,7%, миноритари-
ев SSTL — 0,218%.

Сделку, закрытие которой наме-
чено на второй квартал 2016 года, 
8 марта одобрили акционеры RСom. 
Ранее слияние согласовали индий-
ский антимонопольный регулятор 
Competition Commission of India, 
верховные суды Бомбея и Раджастха-
на, а также индийская комиссия по 
ценным бумагам. Вопрос также вы-
несен на рассмотрение общего со-
брания акционеров SSTL 18 марта.

При этом, если DoT не оспорит в 
суде отсутствие доплат за непрерыв-
ность частотного спектра, SSTL мо-
жет получить от RCom дополнитель-
но $300 млн, рассказывали ранее в 
«Системе». Эти деньги могут приго-
диться АФК при расчетах по опцион-
ному соглашению с РФ: с марта 2016-
го по март 2017 года правительство 
вправе предъявить к выкупу свою до-
лю в SSTL — 17,14% акций — не менее 
чем за $777 млн.

В Минэкономики 
”
Ъ“ сообщили, 

что рассматривали предложение АФК 
«Система» о поэтапной оплате стоимо-
сти приобретаемого в порядке пут-оп-
циона федерального пакета акций 
SSTL, условия выкупа которого были 
также проанализированы Минфином 
и Росимуществом. «Мы ожидаем по-
ступления окончательных условий 
пут-опциона, согласованных Минфи-
ном и Росимуществом»,— сообщила 
помощник министра — пресс-секре-
тарь Елена Лашкина. Согласно пози-
ции Минэкономики, согласование 
предлагаемой формы расчета было 
предоставлено с оговоркой о соблюде-
нии экономических интересов РФ как 
акционера продаваемого актива и 
исключения рисков, связанных с воз-
можной ликвидацией либо реоргани-
зацией сотового оператора в период 
выплаты стоимости пакета акций.

Мария Коломыченко,  
Владислав Новый

Индия проспорила «Системе»
«Дочка» АФК может получить $300 млн

ГК «Русагро» экс-сенатора Вади-
ма Мошковича не исключает 
проведения SPO, компания 
 может предложить инвесторам 
до 10 млн акций допэмиссии. 
По мнению аналитиков, прово-
дить размещение имеет смысл, 
когда российская экономика 
сможет вернуться к росту. 

Пункт о проведении SPO включен 
в повестку дня внеочередного собра-
ния акционеров ГК «Русагро», назна-
ченного на 8 апреля этого года. Об 
этом сообщается в материалах голов-
ной компании группы — кипрской 
Ros Argo plc. Объем размещения мо-
жет составить до 10 млн дополнитель-
ных акций. В случае получения одо-
брения акционеров, решение об SPO 
может быть принято советом дирек-
торов компании до конца года. В на-
стоящее время ее уставной капитал 
поделен на 24 млн обыкновенных ак-
ций, из которых в свободном обраще-

нии находятся 16,3%. Основным ак-
ционером «Русагро» является семья 
бывшего сенатора Вадима Мошкови-
ча — 75% акций, у гендиректора агро-
холдинга Максима Басова около 7%. 

Господин Басов вчера не стал ком-
ментировать параметры возможного 
SPO, сославшись на то, что даже при 
получении одобрения со стороны ак-
ционеров совет директоров может 
принять как положительное, так и от-
рицательное решение по SPO. 

Решение о размещении акций ме-
неджмент «Русагро» будет прини-
мать, оценивая геополитическую и 
макроэкономическую ситуацию, от 
которых будет зависеть спрос на цен-
ные бумаги, говорит старший анали-
тик Райффайзенбанка Наталья Колу-
паева. Если тренд на повышение цен 
на нефть продолжится, стабилиза-
ция российской экономики начнет-
ся ориентировочно со второго полу-
годия 2016 года. При этом россий-

ский агробизнес может быть интере-
сен инвесторам с точки зрения экс-
портного потенциала: «Из экспорт-
ных рынков ключевыми являются 
азиатские, прежде всего Китай». Зам-
начальника Центра экономического 
прогнозирования Газпромбанка Да-
рья Снитко считает, что среди поку-
пателей бумаг «Русагро» могут быть в 
том числе азиатские фонды.

«Русагро» провела IPO на Лондон-
ской бирже в апреле 2011 года, су-
мев привлечь в ходе него $330 млн. 
С ноября 2014 года депозитарные 
расписки компании торгуются на 
Московской бирже. По итогам девя-
ти месяцев 2015 года, согласно соб-
ственной отчетности, выручка «Ру-
сагро» составила $50,3 млн (рост на 
22%), валовая прибыль — $23,1 млн 
(на 41%). Вчера в ходе торгов на LSE 
бумаги «Русагро» подешевели на 
2,23% до $17,5 за расписку.

Анатолий Костырев

«Русагро» растит SPO
Агрохолдинг может разместить до 10 млн акций 

Онлайн-продажи в России 
в 2015 году составили 760 млрд 
руб., следует из совместного 
 отчета Ассоциации компаний 
интернет-торговли (АКИТ) 
и «Почты России». Это лишь 
на 7% больше показателя 
2014 года (713 млрд руб.), когда 
объем российского рынка вы-
рос сразу на треть. В условиях 
падения реальных доходов на-
селения покупатели начали ак-
тивно экономить, в том числе 
все чаще отдавая предпочтение 
недорогим товарам из китай-
ских интернет-магазинов.

Объем рынка онлайн-ритейла в 
России по итогам прошлого года со-
ставил 760 млрд руб.— это лишь на 
7% больше, чем было в 2014 году, го-
ворится в исследовании АКИТ (объе-
диняет 15 российских ритейлеров, 
ведущих бизнес в интернете; среди 
них — «Юлмарт», Ozon.ru, Lamoda, 
«М.Видео», «Эльдорадо», «220 Вольт» 
и др.) и «Почты России». «Наблюдает-
ся падение количества внутренних 
заказов на 17%, при этом количество 
отправлений из-за границы выросло 
на 75%»,— отмечается в презентации 
исследования. Так, объем трансгра-
ничной интернет-торговли в 2015 го-
ду увеличился на 5%, до 219,2 млрд 
руб., а количество посылок из-за ру-
бежа — вдвое, до 135 млн с 77 млн в 
2014 году, из которых на Китай при-
шлось 90%. В денежном выражении 
доля трансграничной торговли в об-
щем объеме выросла до 29% с 21%. 
При этом доля интернет-торговли 
в общем объеме российского ритей-
ла в 2015 году составила 4%, свиде-
тельствуют данные АКИТ. Потенци-
ал роста у российского e-commerce 

большой: например, в Германии, 
США или Великобритании этот по-
казатель вдвое-втрое больше.

Президент АКИТ Алексей Федо-
ров называет две главные причины 
падения темпов роста рынка. Во-
первых, российские покупатели 
стали считать деньги: если раньше 
они приобретали товары дорогих 
производителей, то теперь с куда 
большей охотой переходят на неиз-
вестные бренды: «Это происходит в 
различных категориях — от одежды 
до электроинструментов». Кроме то-
го, одновременно с этим россияне 
«утекают» на AliExpress, объясняет 
господин Федоров: «Многие россия-
не делают первую покупку по карте 
и м е н н о  т а м ,  п о с к о л ь к у  н а 
AliExpress экстравагантно дешевые 
вещи: даже если качество вещи не 
устроит, с заплаченными за нее 
деньгами будет не так жаль расстать-
ся». Так, более 60% заказов россиян в 
2015 году из 64,1 млн трансакций не 
превышали €22.

Действительно, резкий рост попу-
лярности китайских интернет-мага-
зинов — главное изменение в геогра-
фии розничной онлайн-торговли за 
последние годы, говорится в де-
кабрьском исследовании «Яндекс.
Маркета» и GfK. За последний год их 
услугами воспользовались больше 
половины опрошенных — это на 30% 
больше, чем в 2014-м, и в два раза 
больше, чем в 2013 году, обращает 
внимание гендиректор «Яндекс.Мар-
кета» Павел Алешин. В то же время он 
отмечает, что российские онлайн-ма-
газины по-прежнему очень востребо-
ваны: в них делают заказы больше 
90% покупателей. Господин Алешин 
указывает на рост трех трендов, за-

фиксированный в 2015 году: сов-
местные покупки (хотя бы раз за по-
следний год их совершали 22% опро-
шенных; чаще всего заказывают оде-
жду и обувь, товары для детей и кос-
метику), покупки с мобильных 
устройств (почти 30% опрошенных) и 
рост безналичных платежей.

«Почта России» доставила 128 млн 
отправлений с товарными вложени-
ями из зарубежных интернет-мага-
зинов, что в 1,8 раза больше, чем в 
2014 году, и в 4,5 раза больше анало-
гичного показателя 2013 года. «До 
2013 года 

”
Почта России“ стреми-

тельно теряла свою долю на рынке 
доставки посылок,— объясняет за-
меститель гендиректора предприя-
тия по посылочному бизнесу и экс-
пресс-доставке Сергей Малышев.— В 
2014 году нам удалось переломить 
этот тренд, а в 2015-м — показать се-
рьезный прирост даже на фоне со-
кращения общего количества интер-
нет-заказов внутри России».

Продажи в целом выросли всего 
на 7%, при этом трансграничная тор-
говля показала еще более скромный 
прирост — около 5%, говорит пред-
ставитель «Связного» Сергей Тихо-
нов: «Доходы людей сократились, 
они стали реже совершать покупки 
как в стране, так и за ее пределами». 
По его мнению, увеличение оборота 
в сегменте e-commerce произошло 
за счет роста цен, в том числе на оде-
жду и электронику — объемообразу-
ющие категории в онлайн-ритейле.

Роман Рожков

Интернет-торговля зависла
Темпы роста российского e-commerce снизились до 7%

«Национальная Медиа Группа» 
(НМГ) приобрела 25% газеты 
«Спорт-экспресс» у петербург-
ского медиаменеджера Эдуарда 
Райкина. Председателем совета 
директоров издания станет 
олимпийская чемпионка Али-
на Кабаева, также возглавляю-
щая совет директоров самой 
НМГ. Поправить финансовое 
положение газеты пока так 
и не удалось.

«Национальная Медиа Группа» 
вчера объявила о завершении сдел-
ки по приобретению 25% акций 
ЗАО «Спорт-экспресс», учредителя 
одноименной газеты и интернет-
сайта. Должность председателя со-
вета директоров «Спорт-экспресса» 
займет олимпийская чемпионка 
Алина Кабаева, которая с 2014 года 
возглавляет совет директоров са-
мой НМГ. Условия сделки не рас-
крываются, дополнительных ком-
ментариев представитель НМГ не 
дает. Основной владелец «Спорт-
экспресса» петербургский медиаме-
неджер Эдуард Райкин, возглавляю-
щий также местное представитель-
ство «Первого канала», вчера под-
твердил 

”
Ъ“ факт сделки. Он не 

исключил, что доля НМГ в дальней-
шем будет увеличена, но от других 
комментариев отказался.

Господин Райкин стал владель-
цем «Спорт-экспресса» в конце 2012 
года: незадолго до того гендиректор 
«Спорт-экспресса» Иван Рубин вы-
ставил приносившее убытки не-
сколько лет подряд и оказавшееся 
на грани банкротства издание на 
продажу. Сейчас тираж газеты со-
ставляет 220 тыс. экземпляров, ау-
дитория одного номера — 486 тыс. 
читателей.

Среди активов НМГ уже есть газе-
ты «Известия» и «Metro Петербург», 
телеканалы РЕН ТВ (68%), «Пятый 
канал» (72,4%), «Первый канал» 
(25%), радиостанция «Русская служ-

ба новостей» (100%), телепроизвод-
ственная студия «Арт Пикчерс 
Вижн»,  телекомпания «Медиа 
Альянс» (каналы Discovery, Animal 
Planet и Eurosport в России). Акцио-
неры НМГ — структуры Юрия Ко-
вальчука и его партнеров. Выручка 

холдинга в 2014 году составила 
3,060 млрд руб., чистый убыток — 
617,398 млн руб.

Последний год «Спорт-экспресс» 
вновь «лихорадило», вспоминает 
заместитель гендиректора ИД «Ком-
сомольская правда» Владислав 
Гемст: тяжелое финансовое положе-
ние, постоянные задержки зарпла-
ты, увольнения. Как сообщал 

”
Ъ“ в 

апреле 2015 года, главный редактор 
газеты Дмитрий Кузнецов и часть 
редакции были со скандалом уволе-
ны (сейчас они развивают свое 
СМИ — Sportfakt.ru). После этого 
журналисты «Спорт-экспресса» опу-
бликовали открытое письмо, в ко-
тором пожаловались на массовое 
сокращение сотрудников и сниже-
ние зарплат на 25%, а также на то, 
что далекий от спорта собственник 
пытается превратить газету «в ба-
нальный бизнес-проект». «Выход, 

на наш взгляд, только один: смена 
собственника»,— резюмировали 
авторы письма.

Около года Эдуард Райкин искал 
покупателя, знает источник 

”
Ъ“ на 

рынке спортивных медиа. В стои-
мость сделки он закладывал поне-
сенные за эти годы убытки, а «еже-
месячный минус 

”
Спорт-экспресса“ 

гуляет в районе 20–30 млн руб.», 
продолжает он. По словам собесед-
ника 

”
Ъ“, газета предлагалась вла-

дельцу холдинга «Ньюс Медиа» Ара-
му Габрелянову, а также ряду круп-
ных медиахолдингов, включая «Газ-
пром-медиа». Осенью об интересе 
этого холдинга к «Спорт-экспрессу» 
рассказывали и источники 

”
Ъ“ на 

медиарынке, а в октябре прошлого 
года в интервью 

”
Ъ“ гендиректор 

«Газпром-медиа» Дмитрий Черны-
шенко рассказывал, что не исклю-
чает покупок или слияний в спор-
тивном субхолдинге, куда вхо-
дит телеканал «Матч ТВ». Вероятно, 
в итоге господину Райкину удалось 
убедить НМГ в том, что «Спорт-экс-
пресс» — большой бренд и в эпоху 
«развития спорта», в преддве-
рии чемпионатов мира по хоккею и 
по футболу, такая сделка имеет 
смысл, рассуждает бывший глав-
ный редактор журнала «PROспорт» 
Станислав Гридасов.

Около месяца назад состоялась 
частичная продажа главного конку-
рента «Спорт-экспресса» — газеты 
«Советский спорт». 50% издания 
приобрело ООО «УРА Медиа», при-
надлежащее владельцу агентства 
Eventica Сергею Колушеву и его 
партнерам, паритетная доля оста-
лась у ИД «Комсомольская правда». 
По словам господина Гемста, «есть 
планы завершить продажу», но со 
сроками этого продавец и покупа-
тель пока не определились.

Анна Афанасьева;  
Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Алина Кабаева вернулась в спорт
НМГ приобрела долю в «Спорт-экспрессе»

ЦИТАТА

За то, что он тогда не дал 
нам умереть, нового владельца 
можно только искренне 
 поблагодарить
— Борис Левин,
первый заместитель главреда  
«Спорт-экспресса», о сделке  
с Эдуардом Райкиным, в интервью 
Bobsoccer.ru в мае 2015 года

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm



культура

Пушкинский музей совместно 
с десятком зарубежных и рос-
сийских институций показыва-
ет 48 картин и более 50 графи-
ческих работ Лукаса Кранаха 
Старшего и его мастерской с под-
заголовком «От Ренессанса до 
маньеризма». Стилистические 
тонкости на этой выставке не са-
мое главное, считает ВАЛЕНТИН 
ДЬЯКОНОВ.

«Во времена Кранаха немец, 
должно быть, выглядел существом 
грубым и неотесанным,— писал не-
мецкий искусствовед Рихард Мутер 
100 с лишним лет назад.— Достаточ-
но взглянуть на линогравюры вто-
ростепенных немецких мастеров, 
чтобы встретить толпу хромых, гор-
батых недоумков, висельников, ка-
лик перехожих, мошенников, до-
кторов-шарлатанов и торговцев ин-
дульгенциями, которые населяли 
тогдашнее искусство». Недоумение 
историка, воспитанного на итальян-
ских образцах, объяснимо: Кранах 
Старший и его круг были по-настоя-
щему оценены только в XX веке, ког-
да немецкие авангардисты откры-
вали для себя национальное искус-
ство, не тронутое идеалами южного 
Возрождения. Чем глубже проникал 
антикизирующий вкус в немецкое 
искусство, тем быстрее забывались 
приемы мастерской Кранаха, кото-
рые кажутся нам ныне столь милы-
ми. Кранах и его мастерская при-
надлежат и своему времени (совре-
менники считали старшего вторым 
мастером Германии после Дюре-
ра), и нашему. Помимо прочего его 
мастерская — предок фабрики Эн-
ди Уорхола и других коммерческих 

предприятий XX века вроде автори-
зированных отливок Огюста Родена.

Кранах далеко не был «грубым 
и неотесанным» — наоборот, вра-
щался в самом центре событий, клю-
чевых для истории Европы. Родил-
ся он в небольшом местечке, перее-
хал в Вену, оттуда по приглашению 
саксонского курфюрста Фридри-

ха Мудрого двинулся в Виттенберг, 
где и осел, превратившись в важную 
персону: дважды бургомистр, владе-
лец разных бизнесов и даже вино-
торговец. Да, и еще придворный ху-
дожник курфюрста, пожалованный 
собственным гербом — крылатым 
драконом, которого проецируют на 
стены Пушкинского так, что товар-

ный знак Кранаха напоминает сце-
нографию на концерте каких-ни-
будь металлистов.

В Виттенберге мастер познако-
мился и подружился с Мартином 
Лютером, родоначальником Рефор-
мации, и стал его горячим привер-
женцем. Главный памятник друж-
бе Кранах Старший выгравировал 
в 1521 году, изобразив Лютера как 
юнкера Йорга — под этим именем 
основатель протестантизма прятал-
ся от властей. Эту вещь на выстав-
ке не показывают, зато есть отлич-
ный графический портрет ближай-
шего соратника Лютера — Филип-
па Меланхтона. Дружба с Лютером, 
впрочем, не мешала Кранаху Стар-
шему принимать заказы у идеологи-
ческого врага — кардинала Альбрех-
та Бранденбургского. Популярность 
его манеры заставила Кранаха орга-
низовать мастерскую, в которой са-
мые знаменитые вещи писались де-
сятки раз по готовым образцам. От-
того чуть ли не во всех европейских 
музеях есть кранаховские «Лукре-
ции» — обнаженные красотки с кин-
жалом у ребра. Всего продукция мас-
терской насчитывает около 1000 ра-
бот — цифра внушительная для эпо-
хи, когда производство картин бы-
ло процессом чрезвычайно трудо-
емким. Как всякий тираж, продук-
ция мастерской подвержена эрозии, 
и даже у самых талантливых подма-
стерьев Кранаха Старшего (лучшим 
считается его сын, полный тезка, 
только младший) в лучшем случае 
выходят отличные портреты.

Из всего разнообразия сюжетов 
вокруг мастерской и ее основателя 
Пушкинский выбирает самый не-

интересный и старомодный. Вопрос 
стиля и эпохи был важен когда-то, но 
теперь, в эпоху массовой ностальгии 
по Средневековью, можно было от-
нестись к богатой биографии худож-
ника с большим уважением. Тем бо-
лее что Возрождение мастерская за-
тронула по касательной. У Кранаха, 
как и у малых голландцев, напри-
мер, мы видим удивительное соче-
тание фотографической точности 
лиц и нелепости тел, написанных 
как будто нарочно в позах гуттапер-
чевых мальчиков и девочек. Что, ко-
нечно, тоже понятно: познания в об-
ласти обнаженки черпались из ред-
ких и — в случае Кранаха — прими-
тивных гравюр из популярных в Ев-
ропе трактатов о язычестве. Пушкин-
ский назначил главной картиной на 
выставке эрмитажную «Венеру с Аму-
ром», поместив ее в апсиду Белого за-
ла, и это хороший пример двойст-
венного отношения к античности. 
Первую ню, написанную, судя по все-
му, под влиянием друзей-гуманистов 
из университета Виттенберга, Кра-
нах Старший снабдил грозным пре-
достережением: «Всеми силами гони 
купидоново сладострастие, иначе 
твоей ослепленной душой овладеет 
Венера». На основе этой вещи, пожа-
луй, только и можно приписать Кра-
наха к Возрождению или маньериз-
му: почти все остальные его работы 
принадлежат к иной моральной все-
ленной. Здесь зарождается «проте-
стантская этика и дух капитализма», 
если вспомнить Макса Вебера: пред-
ложение зависит от спроса, эротиче-
ские картинки и портреты постав-
лены на поток — в общем, Лютера 
и Лукрецию в каждый дом.

ВЫСТАВКА ЖИВОПИСЬ

Картины старых подмастерьев
Лукас Кранах Старший и его мастерская в ГМИИ имени Пушкина
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В прокат выходит мелодрама Тодда Хейнса «Кэрол».  
Рецензия — в следующем номере ”Ъ“культура

НЕКРОЛОГ

Ушел из жизни Джордж Мартин, 
 музыкант и продюсер, обладавший 
уникальным видением сту дийного 
звука, прежде всего выраженным 
в классических записях группы 
The Beatles.

Джордж Генри Мартин посвятил моло-
дость военно-морской авиации, где слу-
жил летчиком-наблюдателем. Ему повез-
ло, и он так и не принял участия ни в од-
ной из великих битв Второй мировой 
войны. Вернувшись домой, он потратил 
ветеранское пособие на обучение в Гилд-
холлской школе музыки и театра. Несмо-
тря на уроки игры на фортепиано и го-
бое, которые посещал там Джордж Мар-
тин, он всегда считал себя «не слишком 
хорошо музыкально образованным», хо-
тя и признавался, что мечтал быть «вто-
рым Рахманиновым».

В 1947 году он получил работу в отде-
ле классической музыки BBC, а в 1950-м 
начал сотрудничество с компанией EMI, 
для которой осуществлял записи музы-
ки барокко, театральных пьес и бри-
танского фольклора, а в середине 1950-
х сконцентрировался на работе с теа-
тральными актерами и комиками, сре-
ди которых были, например, Питер Ус-
тинов и Питер Селлерс. Широкая музы-
кальная эрудиция и скло нность сочетать 
в одной записи разные стилистические 
элементы и разноплановые звуковые 
текстуры подготовили Джорджа Марти-
на к работе с музыкан тами The Beatles, 
для которых помимо выдающегося му-
зыкального дарования со временем ста-
ло характерно стремление создавать 
многофигурные и многослойные музы-
кальные полотна, пронизанные столь 
близкой Мартину иронией. Джордж 
Мартин впрямую сравнивал запись 
«Strawberry Fields Forever» с работой над 
скетчами Питера Селлерса, говоря: «Мы 
создавали звуковые картинки».

Сфокусировавшись в конце 1950-х на 
поиске актуального песенного репертуа-
ра для EMI, Джордж Мартин стал искать 
кого-то, кто мог бы конкурировать с глав-
ной британской молодежной звездой 
той поры Клиффом Ричардом. В фев-
рале 1962 года Джордж Мартин встре-
тился с менеджером The Beatles Брайа-
ном Эпстайном, который дал ему послу-
шать первые записи группы. Поначалу 
Джордж Мартин не услышал ничего, что 
могло бы его впечатлить, кроме голосов 
Пола Маккартни и Джона Леннона. Одна-
ко Брайан Эпстайн был настойчив и го-
рел энтузиазмом, и в итоге Мартин согла-
сился подписать контракт с The Beatles 
после прослушивания, на которое от-
вел один час. Во время прослушивания 
группа среди прочего сыграла песню 
«Besame Mucho». Джордж Мартин согла-
сился подписать контракт с оговоркой: 
требовалось заменить барабанщика Пи-
та Беста. Согласно изначальному согла-
шению The Beatles с EMI, группа получа-
ла один пенс с каждой проданной пла-
стинки, который делился между музы-
кантами поровну.

Во время первой записи, осуществ-
ленной Джорджем Мартином в студии 
на Эбби-роуд, The Beatles исполнили 
песню «How Do You Do It» группы Gerry 

And The Pacemakers. Издавать ее битлы 
не хотели, так как намеревались продви-
гать собственный материал. Но  чутье 
Джорджа Мартина не подвело. Спро-
дюсированный им авторский вари-
ант песни немедленно вознес Gerry And 
The Pacemakers на вершину британс-
кого чарта. Впоследствии The Beatles 
старались доверять интуиции Джорджа 
Мартина.

Первым хитом номер один, записан-
ным Джорджем Мартином с The Beatles, 
стала песня «Please Please Me». В фильме 
«Продюсер Джордж Мартин» (2011) Пол 
Маккартни и Джордж Мартин вспомина-
ли, что первые шлягеры The Beatles ро-
ждались в жесточайших временных рам-
ках, когда Брайан Эпстайн мог выделить 
на звукозапись в напряженном графи-
ке группы всего два-три часа в неделю. 
И даже имея в распоряжении каких-ни-
будь пять минут до конца смены на Эб-
би-роуд, The Beatles и их продюсер ухи-
трялись придумывать аранжировочные 
решения, которые впоследствии стано-
вились классикой.

Когда студийного времени стало 
больше, фантазия Джорджа Мартина ре-
ализовывалась в таких, например, трю-
ках, как замедленная и звучащая задом 
наперед вокальная партия Джона Лен-
нона в песне «Rain» или закольцован-
ные оркестровые партии в «Being For 
The Benefit Of Mr. Kite!». Джордж Мар-
тин играл со скоростью звучания, вклю-
чал в студии осциллятор, чтобы испы-
тать слух битлов на прочность, пере-
кладывал струны рояля газетной бума-
гой, использовал то, что впоследствии 
назвали скретчами, и вводил в аранжи-
ровки экзотические инструменты. Мно-
го лет спустя после распада The Beatles 
Джордж Мартин подтвердил свой ста-
тус первого и главного эксперимента-
тора звукозаписи, создав вместе с сы-
ном Джайлсом сложную звуковую кар-

тину в саундтреке к шоу Cirque Du Soleil 
«Love» (2006), созданном на основе песен 
The Beatles.

При этом Джордж Мартин не имел ни-
чего против простых, прямолинейных 
решений. «Мелодия 

”
Yesterday“ наивна, 

но берет за душу,— говорил он.— Я лю-
блю наивность в музыке». К слову, струн-
ный квартет для «Yesterday» аранжиро-
вал тоже Мартин.

Когда The Beatles решили издать аль-
бом «Let It Be» в версии продюсера Фила 
Спектора, Джордж Мартин воспринял 
это как предательство. Однако впослед-
ствии члены группы не раз встречались 
со своим музыкальным единомышлен-
ником в студии. Например, Джордж Мар-
тин спродюсировал песню Пола Маккар-
тни «Live And Let Die», которая вошла в од-
ноименную серию бондианы, а впослед-
ствии сделал с ним такие важные номе-
ра, как «Ebony And Ivory» (дуэт со Стиви 
Уандером), «Say Say Say» (дуэт с Майклом 
Джексоном) и «No More Lonely Nights». 
Джордж Мартин также контролировал по-
стпродакшен «Антологии» The Beatles, ко-
торая вышла в свет в 1995–1996 годах. Од-
нако когда речь зашла о выпуске вошед-
ших в нее синглов «Real Love» и «Free As 
A Bird», не издававшихся ранее, Джордж 
Мартин, сославшись на ухудшение слуха, 
уступил свое кресло Джеффу Линну.

Джордж Мартин остался в истории 
прежде всего как «пятый битл», и даже 
когда его привлекали к работе другие му-
зыканты, им часто хотелось получить от 
него для своих записей «прикосновение 
Beatles» в виде, например, аранжировок 
струнных. Сам он считал своими продю-
серскими вершинами за пределами ка-
талога The Beatles записи Джона Маклаф-
лина и Mahavishnu Orchestra, группы 
America, Джимми Уэбба и Джеффа Бека.

О смерти Джорджа Мартина 8 марта 
первым сообщил в своем Twitter Ринго 
Старр. Позже среди реплик в социаль-
ных сетях по поводу смерти Джорджа 
Мартина сегодня утром встретился хо-
роший совет. Даже если в ваш город за-
несло самую никудышную и заплесневе-
лую группу из 1960–1970-х, непременно 
идите на концерт. 2016 год, похоже, ре-
шил забрать их всех.

Борис Барабанов

Великий пятый
Умер Джордж Мартин

В рамках программы «Маска плюс» про-
должающегося фестиваля «Золотая мас-
ка» в Москве был показан спектакль «Лекция 
о нечто» петербургского театра Post и его 
руководителя Дмитрия Волкострелова. 
Рассказывает РОМАН ДОЛЖАНСКИЙ.

Спектакль Дмитрия Волкострелова прошел 
целых четыре раза — наверняка больше, чем 
любой из других спектаклей «Золотой маски», 
но посмотрели его всего 48 человек. На каждое 
из представлений, таким образом, пускали всего 
дюжину зрителей. Впрочем, как это всегда быва-
ет у Дмитрия Волкострелова, любой из привыч-
ных театральных терминов в приложении к его 
проектам следует употреблять осторожно. Если 
говоришь «зритель», подразумевается, что есть 
и актер. А вот в «Лекции о нечто» никаких акте-
ров не предусмотрено.

Новая работа театра Post — вторая часть ди-
логии по лекциям Джона Кейджа, продолже-
ние (точнее, если из уважения к великому ав-
тору употребить музыкальный термин, контра-
пункт) «Лекции о ничто». Как и в первом спек-
такле, пришедшие сидят вокруг белого куба по 
три человека у каждой его стороны. Но если про 
«ничто» нужно было слушать, сидя лицом к ку-
бу, то «нечто» постигается спиной к нему, а ли-
цом — к телевизионному экрану, одному на тро-
их. В сущности, уникальный спектакль созда-
ется каждой тройкой самостоятельно У двух из 
них есть пульты: один — для переключения изо-
бражения, второй — для смены звуковых доро-
жек. И только третий, сидящий в центре участ-
ник остается в зависимой, именно зрительской 
роли — он смотрит результат спонтанного взаи-
модействия своих случайных соседей.

Видеовариантов три: либо сухой отсчет остав-
шихся до конца сеанса минут и секунд, либо 
просто монохромное, рябое «ничто», либо карта 
мира, похожая на Google maps и постоянно ме-
няющая масштаб изображения. Звуковых опций 
тоже, конечно, три — собственно лекция Джона 
Кейджа, имеющая к Кейджу отношение музыка 
Мортона Фельдмана и, наконец, главное — мно-
гочисленные исполнения «4’33» Джона Кейджа, 
сделанные в указанных на карте местах пользо-
вателями мобильных телефонов. Собственно, 
идею представления, как рассказывает Дмит-
рий Волкострелов, ему подсказало то самое при-

ложение «4’33», скачанное в мобильный теле-
фон: каждый человек с его помощью может за-
писать, то есть исполнить это произведение Кей-
джа, в котором, как известно, не звучит ни од-
ной ноты, и сделать свою версию достоянием 
других. Так, с помощью обычного мобильника 
можно не только услышать звуки всего мира, но 
и самому стать художником, реализовав знаме-
нитый программный тезис Йозефа Бойса.

Волкострелов в «Лекции о нечто» не стремит-
ся изучить возможные вариации — понятно, что 
способов соединить видео со звуком при такой 
организации процесса великое множество. Гора-
здо важнее, что сочетание ни разу не повторяется 
и что все видят разные комбинации, то есть разру-
шается одна из базовых характеристик театраль-
ного спектакля — возможность его воспроизве-
сти. С другой стороны, обостряется та самая неу-
ловимая неповторимость, которая характеризует 
театр. В этом смысле очень интересно обменять-
ся впечатлениями с другими «подопытными» — 
оказывается, что вариативность поведения тоже 
проявляется: иногда те, кто лишен кнопок, пыта-
ются повлиять на выбор ответственных соседей, 
среди вторых встречаются такие, кто стремится 
передать пульт в руки зрителей, чтобы избавить-
ся от ответственности и т. д. Что касается вашего 
обозревателя, то меня вполне устроила роль ведо-
мого, положившегося на волю незнакомцев.

В сущности, Дмитрий Волкострелов ставит 
простой, но сильный эксперимент над чувством 
внезапной случайной ответственности. В «Лек-
ции о ничто» текст Кейджа читали сидящие вну-
три куба, до поры невидимые публике актеры. 
Они сверяли слова с ритмом метронома, ведь са-
ма лекция подчинена жесткой структуре, в из-
вестном смысле является музыкальной пьесой, 
и воспринять его можно как оду упорядоченно-
сти. Вторая часть «Лекции о ничто» и по органи-
зации пространства, и по сути словно выворачи-
вает предыдущий опыт наизнанку. Потому что 
речь здесь идет о свободе и о невозможности по-
знать произведение искусства в его цельности. 
Если же задуматься не о различиях, а об общно-
сти двух частей дилогии, то, пожалуй, она состо-
ит в чувстве умиротворения, с которым удаля-
ешься от куба: оказывается, неопределенность 
приносит столько же радости, сколько и расчи-
сленный порядок.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Неопределенность в кубе
«Лекция о нечто» на фестивале «Золотая маска»

В «Лекции о нечто» Дмитрия Волкострелова никаких актеров не предусмотрено, спектакль создается 
 зрителями самостоятельно ФОТО ЮЛИИ ЛЮСТАРНОВОЙ/ЗОЛОТАЯ МАСКА

Привлекая Джорджа Мартина 
 (второй справа) к работе, от него, 
«пятого битла», разные музыканты 
хотели получить для своих записей 
«прикосновение The Beatles»   
ФОТО KEYSTONE PRESS AGENCY/ 

ZUMA PRESS

Популярность манеры Лукаса 
Кранаха Старшего заставила 
его организовать мастерскую, 
в которой самые популярные  
вещи, например «Христос 
и грешница» (на фото),  
писались десятки раз  
по готовым образцам   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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В ответном матче 1/8 финала  
Лиги чемпионов «Челси»  
принимал ПСЖ

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Футбол

ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО БИАТЛОНУ

Российская сборная осталась безмедальной
Очередную неудачу она потерпела в женской индивидуальной гонке

СКАНДАЛ

Мельдоний  
собирает трофеи
Список российских спортсменов, уличенных 
в употреблении допинга, пополнился новой жертвой

Вторая половина биатлонно-
го чемпионата мира, который 
проходит в  Осло, открылась 
очередной неудачей сборной 
России. В женской индивиду-
альной гонке на 15 км лучшая 
из ее представительниц — 
 победительница прошлогод-
него мирового первенства 
в этой дисциплине Екатери-
на Юрлова — не  попала даже 
в топ-десятку.

Вчерашняя гонка довольно 
долго заставляла вспоминать 
случившееся год назад чудо. На 
предыдущем мировом первенст-
ве в финском Контиолахти рос-
сийский тренерский штаб перед 
женской индивидуалкой поста-
вил в основу казавшейся почти 
безнадежной команды Екатери-
ну Юрлову. И Юрлова, которую 
воспринимали скорее как резер-
вистку, спортсменку, взятую на 
турнир «для комплекта», выда-
ла выступление всей своей жиз-
ни — с идеальной стрельбой, 
вполне пристойной скоростью. 
Благодаря ей сборной России 
удалось завоевать единственное 
золото на чемпионате.

Происходящее в Осло наво-
дило на мысль о том, что прош-
логоднее чудо может повторить-
ся. Многие фаворитки — финка 
Кайса Мякяряйнен, итальян-
ка Доротея Вирер, немки Лаура 
Дальмайер и Франциска Хиль-

дебранд, норвежка Тириль Эк-
хофф, чешка Габриэла Соука-
лова — начали индивидуалку с 
промахов, которые в этом биат-
лонном жанре куда страшнее, 
чем в других: за них расплачи-
ваются не коротким штрафным 
кругом, а целой штрафной ми-
нутой. А Юрлова, уже поменяв-
шая статус — с джокера на лиде-
ра, сбила все мишени на первом 
рубеже, на втором, на третьем… 
Перед четвертым было ясно, что 
точная стрельба даст ей шанс 

побороться — ну, может, не за 
победу (среди конкуренток оста-
вались и достаточно меткие, и 
гораздо более резвые, чем она), 
но по крайней мере за медаль. 
Пусть бронзовую, однако и та-
кая награда для нынешней рос-
сийской сборной — кажется, 
еще более вялой, чем прошло-
годняя,— представлялась чем-
то очень-очень ценным.

Повторить сказку у Екатери-
ны Юрловой не вышло. Четвер-
тый выстрел на заключительной 
стойке ушел в «молоко» — а вме-
сте с ним ушли в «молоко» и шан-
сы на высокий результат. Юрло-
ва финишировала 11-й — впро-
чем, все равно лучшей среди рос-
сиянок.

А за золото боролись две фран-
цуженки — Анаис Бескон и обыг-
равшая ее Мари Дорен-Абер. Для 
их сборной норвежский чемпи-
онат задолго до окончания полу-
чился феерически успешным, 
она завоевала уже четвертое зо-
лото в шести гонках. Для сборной 
российской он получается ката-
строфическим. У нее до сих пор 
нет не просто ни одного попада-
ния на подиум — у нее нет даже 
позиций вплотную к нему. Сегод-
ня состоится очередная попытка 
прервать эту катастрофическую 
серию — в мужской индивиду-
альной гонке, выглядящей на-
вскидку слегка перспективнее 
вчерашней. Российские мужчи-
ны, в отличие от российских жен-
щин, в Осло хотя бы забирались 
в топ-десятку: в спринте шестым 
стал Евгений Гараничев, а в пре-
следовании — девятым вроде бы 
разбежавшийся первый номер 
всей сборной Антон Шипулин.

Алексей Доспехов

Чемпионат мира. 
Холменколлен 
(Норвегия)
Женщины. Индивидуальная гонка, 15 км
1. Мари Дорен-Абер — 44.02,8 (1 штрафная 
минута). 2. Анаис Бескон (обе — Франция) — 
отставание 12,2 (1). 3. Лаура Дальмайер 
(Германия) — 1.17,8 (2)… 11. Екатерина 
Юрлова — 1.58,5 (1)… 25. Анастасия Заго-
руйко (обе — Россия) — 3.12,1 (2).

Допинговый скандал, 
в центре которого оказа-
лись российские спор-
тсмены во главе с Мари-
ей Шараповой, набирает 
обороты и даже приобре-
тает оттенки детектив-
ной истории. Очередной 
жертвой уже всемир-
но известного препа-
рата мельдоний стала 
участница сборной Рос-
сии по шорт-треку Ека-
терина Константинова. 
Это вдобавок к еще двум 
конькобежцам — Семе-
ну Елистратову и Пав-
лу Кулижникову. В итоге 
президент Союза конь-
кобежцев России (СКР) 
Алексей Кравцов заявил, 
что уверен: его подопеч-
ным допинг подсыпали. 
Причем не какие-то шпи-
оны, а свои — партнеры 
по сборной. Пока госпо-
дин Кравцов с помощью 
полиграфа ищет злоу-
мышленников, мельдо-
ниевый скандал вовле-
кает в свою орбиту новые 
страны. Например, Гру-
зию, где на употреблении 
мельдония попались сра-
зу шесть борцов.

Вчера список российских 
спортсменов, попавших-
ся на употреблении мель-
дония, расширился. К ра-
нее уличенным теннисист-
ке Марии Шараповой, фи-
гуристке Екатерине Бобро-
вой, волейболисту Алексан-
дру Маркину, велогонщи-
ку Эдуарду Варганову, шорт-
трекисту Семену Елистра-
тову и конькобежцу Павлу 
Кулижникову добавилась 
чемпионка Европы-2015 по 
шорт-треку (в эстафете) Ека-
терина Константинова.

История уже приобрета-
ет черты детектива. По край-
ней мере именно такое впе-
чатление сложилось после 
выступления президента 
СКР Алексея Кравцова, орга-
низация которого пока мо-
жет считаться наиболее по-
страдавшей от скандала. Го-
сподин Кравцов вчера про-
вел пресс-конференцию, на 
которой поведал, что, по его 
мнению, спортсменов под-
ставили. Примечательно, 
что Алексей Кравцов винит 
в случившемся не каких-то 
шпионов, а членов сборной 
России, среди которых на-
шлись те, кто якобы попро-
сту подсыпал и Кулижни-
кову, и Елистратову, и Кон-
стантиновой запрещенный 
препарат. А все, как счита-
ет господин Кравцов, от за-
висти. Ведь тот же Кулижни-
ков, заметил Алексей Крав-
цов, после того как стал вы-
игрывать забеги с рекор-
дами мира, превратился в 
мощный раздражитель для 
соперников.

Для выявления злоу-
мышленников СКР прибег 
к техническим средствам, 
в частности к опросу спор-
тсменов на полиграфе. Его 
уже прошли Елистратов и 
Константинова, и, как уве-
ряет господин Кравцов, спе-
циалисты заключили, что 
спортсмены говорят прав-
ду, когда утверждают, что не 
принимали допинг наме-
ренно. Что касается Кулиж-
никова, то он приступил к 
процедуре вчера, а завер-
шит ее сегодня. В дальней-
шем предполагается под-
вергнуть проверке и других 
членов сборных России. Та-
кой подход, полагает прези-
дент СКР, позволит не толь-
ко найти виновных, но и 
доказать, что россияне ста-
ли жертвами провокации. 
Для защиты интересов ат-
летов перед Международ-
ным союзом конькобежцев 
(ISU) СКР уже нанял некую 
британскую юридическую 
фирму. Отметим, что в слу-
чае признания виновными 
Елистратову и Константино-
вой грозит двухлетняя дис-
квалификация, а Кулижни-
кову, уже попадавшемуся 
на допинге,— пожизненное 
отлучение от спорта.

Алексей Кравцов обра-
тил также внимание на то, 
что в пробах Елистратова и 

Кулижникова были зафик-
сированы подозрительно 
высокие уровни концент-
рации мельдония. В случае 
с Елистратовым речь шла о 
приеме за несколько часов 
до сдачи теста, у Кулижни-
кова была выявлена кон-
центрация, соответствую-
щая приему препарата при-
мерно за день до проверки. 
Это, возможно, также может 
свидетельствовать о том, 
что мельдоний спортсме-
нам был подмешан.

Не исключено, что в бли-
жайшее время в мельдони-
евый скандал будут вовле-
чены и другие спортсме-
ны, выступающие под эги-
дой СКР. Ведь, как заявили 
в ISU, случаи использова-
ния спортсменами мельдо-
ния нельзя считать единич-
ными. «Есть и другие поло-
жительные результаты, но, 
учитывая, что спортсме-
ны, к которым возникли во-
просы, запросили проведе-
ние исследования проб B, 
их имена пока названы не 
будут»,— отметили в ISU. И 
тут очень некстати появи-
лись сообщения о том, что 
российские конькобежки 
Ольга Фаткулина и Надежда 
Асеева решили пропустить 
финал Кубка мира, который 
пройдет в Голландии с 11 по 
13 марта. Алексей Кравцов 
заверил, что с ними все в по-
рядке, но сейчас любые со-
общения такого рода впол-
не могут порождать нехоро-
шие подозрения.

Стоит отметить также, 
что случаи применения 
мельдония уже массово ре-
гистрируются и за предела-
ми России. Впрочем, это бы-
ло лишь вопросом време-
ни, учитывая историю про-
исхождения препарата. Так, 
вчера в использовании суб-
станции признался грузин-
ский борец вольного сти-
ля, серебряный призер Игр-
2012 в Лондоне Давид Мод-
зманашвили. Учитывая, что 
тест им был сдан в январе, а 
также то, что это не первый 
случай, когда он попадается 
на допинге, ему грозит по-
жизненная дисквалифика-
ция. Помимо Модзманаш-
вили претензии возникли 
еще к пятерым грузинским 
борцам. Они, однако, пока 
своей вины не признают и 
ждут результатов исследова-
ния проб B.

Что касается главной ге-
роини скандала — Марии 
Шараповой,— то ситуация 
у нее пока сложная. Спор-
тивный мир в целом благо-
склонно воспринял то, что 
она сама признала, что до-
пустила ошибку. Но не факт, 
что такую же позицию зай-
мут функционеры Между-

народной федерации тен-
ниса (ITF) и Всемирного ан-
тидопингового агентства 
(WADA), которые будут при-
нимать решение о том, ка-
кому наказанию подверг-
нуть теннисистку.

На данный момент юри-
сты Шараповой, как заявил 
ее адвокат Джон Хаггерти, 
рассчитывают, что их кли-
ентка получит менее года 
дисквалификации. Это при 
том, что минимальная дис-
квалификация в случае не-
преднамеренного употре-
бления допинга составляет 
два года. Однако ранее ITF 
сама создала прецеденты, 
в которых назначала менее 
длительные сроки. В 2013 
году теннисисты Виктор 
Троицки и Марин Чилич, 
попавшись на допинге, по-
лучили 18 и 9 месяцев соот-
ветственно. Однако после 
апелляций и обращений в 
Международный спортив-
ный арбитраж сроки отлу-
чения были снижены — до 
12 месяцев для Троицки и 
до четырех — для Чилича.

Впрочем, учитывая гром-
кость дела (Чилича и Тро-
ицки по уровню звездно-
сти никак нельзя равнять 
с Шараповой), не исключе-
но, что и ITF, и WADA мо-
гут пойти на принцип. На 
жестком вердикте настаива-
ет, например, экс-президент 
WADA Дик Паунд. Он отме-
тил, что у Шараповой не мо-
жет быть оправданий, а ее 
попытка предстать в образе 
жертвы лично у господина 
Паунда не находит понима-
ния. «Эта женщина, которая 
свой первый Wimbledon 
выиграла 12 лет назад. Она 
очень давно в спорте, у нее 
большая команда, она пре-
красно знает, что можно, а 
что нельзя,— заявил госпо-
дин Паунд.— Если у челове-
ка уровень IQ выше комнат-
ной температуры, он дол-
жен понимать, что его обяза-
тельно будут тестировать на 
запрещенные препараты».

Дик Паунд напомнил так-
же, что правила WADA по-
зволяют спортсменам вно-
сить те или иные препара-
ты, прописанные им вра-
чами ввиду медицинской 
необходимости, в список 
исключений. Обычно атле-
ты включают в такие спи-
ски все легальные субстан-
ции, которые регулярно 
принимают. Но, по словам 
Дика Паунда, Мария Шара-
пова так и не удосужилась 
сообщить WADA, что ей был 
прописан мельдоний.

Что касается действую-
щего главы WADA Крей-
га Риди, то он в силу стату-
са не может высказывать-
ся так же ярко, как Дик Па-
унд. Впрочем, то, что требо-
валось, он понять дал. «Нам 
очень интересно узнать, что 
будет делать ITF, принимая 
решение о наказании Шара-
повой. Мы очень вниматель-
но будем за этим следить»,— 
заявил господин Риди.

Афсати Джусойти

Екатерина Юрлова поме-
няла прошлогоднее пер-
вое место в индивидуаль-
ной гонке на 11-е    
  ФОТО РИА НОВОСТИ

Павлу  Кулижникову 
в случае признания 
его виновным в пред-
намеренном употреб-
лении допинга грозит 
пожизненная дисква-
лификация      
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

На «Зените» всё и кончилось
Поражение петербуржцев от «Бенфики»  
стало последним матчем российских команд в еврокубках

Еврокубковый сезон для Рос-
сии закончился. Последним 
из отечественных клубов его 
закончил «Зенит», который 
не смог преодолеть старто-
вый раунд play-off Лиги чем-
пионов. Уступив в первом 
матче «Бенфике» — 0:1, в от-
ветной встрече он, несмотря 
на неплохую игру, снова по-
терпел поражение — 1:2, про-
пустив оба гола на заключи-
тельных минутах.

Тренер «Зенита» Андре Вил-
лаш-Боаш показал, как он соби-
рается играть против «Бенфики» 
в ответном матче, уже объявив 
стартовый состав. В нем нашлось 
место и Халку, и Артему Дзюбе, и 
Александру Кокорину, и Данни, и 
Акселю Витселю. Группа атаки вы-
глядела грандиозной — особенно 
если учесть, что Юрий Жирков, 
номинальный левый защитник, 
по факту чаще появлялся у чужой 
штрафной, чем у своей.

Первый в матче момент, прав-
да, создала «Бенфика». «Зенит» 
некоторое время не спешил об-
рушивать на нее свою мощь и 
доигрался до опасного стандар-
та. Жонас, автор единственного 
гола в Лиссабоне, заставил гол-
кипера Юрия Лодыгина выужи-
вать мяч под перекладиной. От-
ветом хозяев на него была сим-
патичная атака с забросом Дан-
ни на Дзюбу, который, ловко от-
терев защитника, пальнул рядом 
с дальней стойкой.

Футбол пошел веселый. «Зе-
нит» с его могучей передней ли-
нией действительно напрягал 
ослабленную травмами несколь-
ких ведущих игроков оборону 
«Бенфики». Напрягал, надо ска-
зать, не только числом, но и уме-
нием — и забеганиями Жирко-
ва, и перепасовками в исполне-
нии главных звезд. После одной 
из них, с элементами циркового 
жонглирования, вратарю Эдер-
сону, подменяющему травмиро-
ванного ветерана Жулиу Сезара, 
пришлось выбрасываться «рыб-
кой» на уже готовившегося пере-
кинуть его Дзюбу. Футболисты 
коснулись мяча одновременно.

Впрочем, и «Бенфика» поку-
сывать «Зенит» не забывала. И у 
нее красиво, со вкусом расчер-
ченных комбинаций хватало. 
Однажды, например, чуть не за-
бил Ренату, стрелявший от ли-
нии штрафной.

После перерыва «Зенит» и так-
то имевший небольшое преиму-
щество добавил еще. Добавил 
довольно серьезно. А двойная 
замена Андре Виллаша-Боаша, 
который убрал с поля Алексан-
дра Анюкова и Александра Ко-
корина ради Игоря Смольнико-
ва и Олега Шатова, явно попала 
в масть. Смольников и Шатов иг-
ру ускорили.

Давление это вылилось в за-
мечательный зенитовский вы-
пад. Протащивший мяч до 
штрафной Шатов выложил его 
Дзюбе, а тот, оттерев корпусом 
Андреаса Самариса, оказался в 
комфортнейшей позиции. Уда-
рить точно у форварда, однако, 
не вышло. «Бенфика» тут же ог-

рызнулась собственным выпа-
дом: Жонас, вывалившись на Ло-
дыгина, на его счастье, ткнул мя-
чом прямо в голкипера.

А вскоре состоялся гол. Жир-
ков в эпизоде, который к нему 
привел, сыграл, можно сказать, 
по хоккейному — плечом свалил 
на газон пытавшегося помешать 
ему Нелсинью, а затем, уже от лен-
точки, сделал аккуратный навес 
прямо на голову Халку. Бразилец 
забил, может быть, легчайший 
мяч в жизни — головой, с пяти ме-
тров, без всякого сопротивления.

«Бенфика», пропустив, рвану-
ла вперед — и едва не преуспе-
ла. «Зенит» снова выручил без-
упречный вчера Лодыгин. А че-
рез несколько минут все мог ре-
шить Дзюба. Его слалом посреди 
частокола выставленных защит-
никами ног смотрелся потряса-
юще красиво. Этому его трюку 
не хватило только достойного 
завершения — Эдерсон, как и в 
первом тайме, умудрился про-
чувствовать, когда надо выбра-

сываться под зенитовского бом-
бардира. Даже странно, что сра-
зу после этого слалома Виллаш-
Боаш усадил Дзюбу на скамейку.

Артуром Юсуповым он, ко-
нечно, укреплял оборону, не же-
лая терять синицу в руках — то 
есть овертайм, полагающийся за 
победу со счетом 1:0. Но он ее в 
итоге все-таки потерял. За десять 
минут до финального свистка Ра-
улю Хименесу удался фантасти-
ческий удар с двух десятков ме-
тров — в девятку. Лодыгин и 
здесь не подвел. Но отбитый им 
мяч стукнулся о перекладину и 
отлетел прямо к набегавшему 
Николасу Гайтану. Тому забивать 
было еще легче, чем Халку. А уже 
в компенсированное время «Зе-
нит» добил Андерсон Талиска.

Таким образом, Россия поте-
ряла последнего представителя 
в нынешнем еврокубковом се-
зоне. До «Зенита» из 1/16 финала 
Лиги Европы вылетели «Локомо-
тив» и «Краснодар».

Алексей Доспехов

1/8 финала.  
Ответные матчи
«Зенит» (Россия)—«Бенфика» (Португалия) 
1:2 (Халк, 69 — Гайтан, 85; Талиска, 90+6); 
первый матч 0:1.

«Вольфсбург» (Германия)—«Гент» (Бельгия) 
1:0 (Шюррле, 74); 3:2.

«Реал» (Испания)—«Рома» (Италия) 2:0 
(Роналду, 64; Хамес Родригес, 64); 2:0.

«Бенфика», «Вольфсбург» и «Реал»  
вышли в 1/4 финала.

Создав немало хороших 
моментов, «Зенит» 
 (справа — Артем Дзюба) 
все равно второй раз 
проиграл «Бенфике»      
ФОТО ИГОРЯ ОЗЕРСКОГО
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